
Бриллианты 
навсегда 
в рунете
Власти готовы  
разрешить продажу 
ювелирных изделий в сети

Минэкономики может отменить 
нормативные акты, мешающие 
продавцам ювелирных изделий 
реализовывать их через интер-
нет. Административные барьеры 
препятствуют и онлайн-рекламе 
таких товаров. Легализация ин-
тернет-продаж ювелирных изде-
лий, по сценарию Минэкономи-
ки, может состояться к началу 
2017 года.

Аппарат правительства заплани-
ровал на 14 октября первое заседа-
ние подкомиссии по электронной 
торговле правительственной ко-
миссии по экономическому разви-
тию и интеграции, следует из мате-
риалов к заседанию (есть у 

”
Ъ“). За-

седание готовится, подтвердили 
”
Ъ“ 

в Российском экспортном центре. 
Подкомиссию возглавляет вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович. Его пред-
ставитель Алия Самигуллина не ста-
ла комментировать график господи-
на Дворковича.

В проекте повестки заседания 
есть вопрос «о рассмотрении предло-
жения Минэкономики об исключе-
нии из перечня товаров, запрещен-
ных или ограниченных к продаже 
дистанционным способом, ювелир-
ных изделий». Как следует из проек-
та решения, к 15 ноября Минэконо-
мики, Минпромторг, Минфин и Рос-
потребнадзор должны внести проек-
ты нормативных актов, снимающие 
запреты на продажу ювелирных из-
делий дистанционным способом. 
«В связи с необходимостью устране-
ния правовых коллизий и админи-
стративных барьеров в сфере элек-
тронной торговли» Минэкономики 
подготовило проект указа президен-
та РФ о внесении изменений в прези-
дентский указ 1992 года №179 (есть 
у 

”
Ъ“). В перечне продукции, запре-

щенной к реализации, согласно ука-
зу 1992 года, к ней отнесены драго-
ценные и редкоземельные металлы, 
изделия из них, а также драгоцен-
ные камни и изделия из них. Новая 
редакция перечня исключает из него 
изделия из драгметаллов и камней.

потребительский 
рынок — с12

Сжиженное непосильным трудом
«Газпром» может поделиться с Shell экспортом СПГ из России

Как стало известно ”Ъ“, новый проект «Газпрома» 
по сжижению газа, «Балтийский СПГ», может полу-
чить право на самостоятельный экспорт. Этого добил-
ся в переговорах с российской стороной иностранный 
партнер — англо-голландская Shell. В результате она 
будет свободно продавать российский газ за рубежом 
при условии отказа от поставок на рынки «Газпрома» 
в Европе. «Балтийский СПГ» также претендует на до-
полнительные налоговые льготы, а Shell хочет расши-
рить участие в проекте, получив собственные добыва-
ющие мощности в России и став поставщиком сырья 
для «Балтийского СПГ». Однако движение в этом на-
правлении серьезно осложняют санкции США.

”
Ъ“ стали известны детали новых договоренностей меж-

ду «Газпромом» и Shell по проекту «Балтийский СПГ», кото-
рых достигли во вторник главы компаний Алексей Миллер 
и Бен ван Берден. Зампред правления «Газпрома» Александр 
Медведев сообщил 5 октября лишь, что стороны подписа-
ли меморандум по маркетинговой модели проекта, не рас-
крыв подробностей.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ходом переговоров, поясни-

ли: «Газпром» хотел, чтобы весь сжиженный газ с завода экс-
портировался по агентскому соглашению с «Газпром экспор-
том», тогда как Shell настаивала на самостоятельных постав-
ках за рубеж. В итоге был достигнут компромисс: «Газпром» 
согласился на то, чтобы право на экспорт получила совмест-
ная с Shell проектная компания «Балтийского СПГ». Соответ-
ственно, одна из трейдинговых структур Shell сможет купить 
этот газ у проектной компании по долгосрочному контракту 
в свой портфель, а затем самостоятельно маркетировать его. 
Такая схема использовалась в рамках проекта «Ямал СПГ».

При этом, отмечают источники 
”
Ъ“, Shell согласилась со-

блюдать определенные ограничения при маркетировании 
СПГ с проекта, а именно отказаться от поставок в те стра-
ны Европы, где он может вступить в прямую конкуренцию 
с трубопроводным газом «Газпрома».

Представитель Shell в России Вера Сурженко подтверди-
ла, что компании подписали меморандум о взаимопонима-
нии по принципам маркетинга газа с «Балтийского СПГ», но 
отказалась комментировать детали. В «Газпроме» также отка-
зались от детальных комментариев.

• «Балтийский СПГ» — проект строительства в районе Усть-
Луги в Ленинградской области завода по сжижению природно-
го газа мощностью 10 млн т в год. Проект планировался с на-
чала 2000-х, но реальные действия начались лишь в 2013  году. 
Запуск завода планируется на четвертый квартал 2021 го-
да, инвестиции — $11,5 млрд. В июне 2015 года «Газпром» под-
писал меморандум о партнерстве по проекту с Shell, но юри-
дически обязывающих соглашений между ними до сих пор не 

было. Проектная компания проекта — ООО «Газпром СПГ 
 Санкт-Петербург», сейчас на 100% принадлежит «Газпрому».
Чтобы проектная компания «Балтийского СПГ» могла по-

ставлять газ за рубеж, нужно внести изменения в законо-
дательство. Сейчас по закону об экспорте газа таким пра-
вом обладают, во-первых, «Газпром» и его 100-процент-
ные дочерние структуры, во-вторых, другие госкомпании, 
если на сжижение идет газ с шельфовых месторождений 
(«Роснефть»), и, в-третьих, компании, у которых на начало 
2013 года в добычной лицензии было прописано направле-
ние газа на сжижение («Ямал СПГ»). Какая именно форму-
лировка будет изменена в случае «Балтийского СПГ», источ-

ники 
”
Ъ“ не знают. Проще всего было бы внести изменения 

в добычную лицензию, однако ресурсной базой «Балтийско-
го СПГ» будет не конкретное месторождение, а поставки из 
Единой системы газоснабжения (ЕСГ).

Собеседники 
”
Ъ“ утверждают, что новое соглашение 

с Shell содержит юридически обязывающие элементы, но 
является лишь «частью общей договоренности по проекту», 
которая пока не закреплена. В частности, нет документов, по 
которым Shell могла бы войти в состав акционеров проект-
ной компании — по данным источников 

”
Ъ“, такое соглаше-

ние, возможно, будет заключено через несколько месяцев. 
Пока предполагается, что доля Shell в проекте составит 35%, 
«Газпрома» — 51%, остальное приобретут один или два новых 
акционера из числа будущих потребителей СПГ. В таком слу-
чае Shell получит в свой портфель около 3,5 млн т СПГ в год.

энергоресурсы — с11

Глава «Газпрома» Алексей Миллер (справа)  
уступил  своему коллеге из Shell Бену ван Бердену  
права на  экспорт совместно сжиженного газа   
ФОТО АЛЕКСАНДР ДЕМЬЯНЧУК /ТАСС

Компромат из самовара
ФСБ прослушивала руководителей СКР  
собственным подарком

Как стало известно ”Ъ“, чтобы  получить 
компромат на начальника главного 
управления межведомственного взаи-
модействия и собственной безопасно-
сти СКР Михаила Максименко, сотруд-
ники управления «М» ФСБ заложили 
прослушивающее устройство в ранее 
подаренный ему ими же самовар с сим-
воликой спецслужбы. Благодаря инфор-
мации с этого «жучка» в получении взя-
ток от представителей вора в законе 
Захария Калашова (Шакро) были обви-
нены сразу трое  высокопоставленных 
сотрудников СКР. Вчера Мосгорсуд 
оставил их под стражей до 19 декабря.

На слушаниях в Мосгорсуде фигуранты 
коррупционного скандала Михаил Макси-
менко, руководитель управления собствен-
ной безопасности (УСБ) комитета Александр 
Ламонов и первый замначальника ГСУ СКР 
по Москве Денис Никандров заявили о неза-
конности оперативно-разыскных меропри-
ятий (ОРМ), которые в их отношении про-
водили сотрудники ФСБ. При этом обвиня-
емые утверждали, что данные, полученные 
в ходе ОРМ, никак не доказывают их при-
частность к получению взяток. 

Как выяснил 
”
Ъ“, санкцию на проведение 

ОРМ в отношении полковника СКР Макси-

менко, удовлетворив ходатайство управле-
ния «М» ФСБ, выдал председатель судебного 
состава по делам военнослужащих Верховно-
го суда Игорь Крупнов еще 23 декабря прош-
лого года. Произошло это ровно через неде-
лю после перестрелки у ресторана Elements 
на Рочдельской улице, в которой участвовали 
люди Шакро. Отметим, что в это время прослу-
живший более 20 лет в спецназе санкт-петер-
бургской милиции господин Максименко на-
ходился в больнице. У офицера, по данным его 
знакомых, в очередной раз обострились забо-
левания, связанные с полученными на службе 
травмами. Первою контузию он получил еще 
в 1995 году в Чечне, вторую — в 2009 году вме-
сте с председателем СКР Александром Бастры-
киным при взрыве бомбы, оставленной терро-
ристами у пущенного под откос «Невского экс-
пресса» (пострадавшие участвовали в осмотре 
места происшествия). В больницу же полков-
ник попал из-за проблем с позвоночником, ко-
торый повредил еще будучи бойцом СОБРа, 
выпав во время спецоперации с шестого этажа.

Между тем, воспользовавшись отсутстви-
ем хозяина, сотрудники ФСБ с судебной санк-
ции установили «жучки» в квартире и служеб-
ном кабинете господина Максименко.

новости — с4

Коренной зубр
Почему таксидермическая реликвия Монако 
не попалась на глаза Владимиру Путину

6 октября президент России  Владимир 
Путин вместе с князем Монако Альбе-
ром II приехал в Третьяковскую  галерею, 
где открылась выставка «Романовы 
и Гримальди», рассказывающая об ис-
тории отношений между Россией и Мо-
нако. Специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ глядел на  яйцо 
Фаберже, читал дневники  императора 
Николая II, пытался раскрыть  вековую 
дипломатическую загадку, а также по-
нять, откуда берет истоки  нерушимая 
дружба между Княжеством Монако 
и  государством Россия. И понял.

— Так, ну в XVIII веке у нас ничего не про-
исходит с Монако,— подсчитывала Мари-
на Сидорова, куратор выставки «Романовы 
и Гримальди», стоя во втором по счету зале 
Третьяковской галереи, где разместилась 
выставка.— По крайней мере мы об этом ни-
чего не знаем… Итак, XIX век…

Эх, подумал я, вот у нас хоть бы один век 
так прошел когда-нибудь, чтобы потом гово-
рили, что про него потомкам ничего не из-
вестно: настолько все тихо было. Да хоть бы 
один год… Ладно, ну хоть один месяц…

— Благодаря Александру I,— продолжа-
ла она,— в Европе устанавливается новый 
порядок, и в конце концов Монако получа-

ет независимость… И вот видите, монархи 
пишут друг другу письма, это нам из Монако 
привезли, поздравляют друг друга с днем ро-
ждения, с Новым годом… Вот подпись Алек-
сандра I… Да, на французском языке… Ну, 
ему письмо прислали на французском, он 
и ответил на французском…

— А вы видели,— увлек меня обратно 
в первый зал муж почетного консула России 
в Монако Екатерины Семенихиной Владимир 
Семенихин,— самый главный тут документ?

Нет, я, конечно, не видел.
— Русские послы,— рассказал он,— кото-

рые плыли из Лондона в Италию, во время 
шторма укрылись в бухте Монако, и об этом 
узнал князь Монако. Послы не могли прий-
ти к нему без установления дипломатиче-
ских отношений. Верительных грамот к не-
му у них не было, и тогда они написали, что 
вот они русские послы и они хотят устано-
вить отношения. И князь их принял. И он 
был очень польщен, что к нему попали та-
кие высокие люди из такой большой страны. 
И вот тут первая запись в монегасских госу-
дарственных документах о появлении пер-
вых русских людей! Вот она!

И правда, запись.
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В процессе затянувшихся согласований 
создания в бюджете защищенной ста-
тьи для докапитализации Фонда разви-
тия Дальнего Востока (ФРДВ) Минвосто-
кразвития предложило Минфину еще три 
механизма его пополнения. За две неде-
ли ведомствам предстоит выбрать, как 
именно будет пополнен ФРДВ. Среди ва-
риантов — субсидирование купонного до-
хода по облигациям фонда через систему 
«Восход» или части процентов по креди-
там на его проекты, а также возможность 
включения поддержки фонда в госпро-
грамму развития Дальнего Востока. 

Минвостокразвития направило в Мин-
фин четыре варианта докапитализации 
Фонда развития Дальнего Востока— об этом 
сообщил заместитель главы ведомства Ар-
тур Ниязметов. Сейчас, по его словам, речь 
идет о 29 млрд руб., которые необходимы 
для реализации девяти проектов на 182 мл-
рд руб. в высокой степени готовности. 

Решение вопроса о пополнении ФРДВ за-
тянулось — президент Владимир Путин был 
вынужден дважды напомнить о необходи-
мости его докапитализации. Впервые он по-
ручил правительству обеспечить внесение 
необходимого законопроекта еще в 2014 го-
ду — к июлю 2015 года. В рамках поручения 

Минвостокразвития подготовило поправ-
ки к Бюджетному кодексу, предусматриваю-
щие выделение в бюджете защищенной ста-
тьи — Дальневосточного фонда, создаваемо-
го за счет дополнительных налоговых дохо-
дов, поступающих с территорий макрореги-
она (см. 

”
Ъ“ от 13 мая 2015 года).

Однако этот законопроект так и не был 
принят, и в сентябре прошлого года Влади-
мир Путин вновь поручил Белому дому про-
работать вопрос докапитализации ФРДВ — 
на этот раз до конца 2015 года. В срок из-за 
затянувшихся согласований проекта с Мин-
фином вновь уложиться не удалось, и спу-
стя год правительству поставили очередной 
срок — до 20 октября 2016 года. 

До настоящего времени Минвостокразви-
тия настаивало на одном варианте докапи-
тализации — путем формирования Дальне-
восточного фонда. В него должна была отчи-
сляться часть сборов по федеральным нало-
гам — налогу на прибыль и НДПИ. По сло-
вам Артура Ниязметова, обсуждаются вари-
анты перенаправления либо прироста нало-
говых сборов, либо двух процентных пун-
ктов из ставки налога на прибыль организа-
ций, отчисляемых в бюджет с Дальнего Вос-
тока. Предполагалось, что механизм зара-
ботает с 2017 года, по прогнозам ведомства, 

объем средств мог превысить 40 млрд руб. 
Но этот вариант даже после долгих перего-
воров не устроил Минфин, который ранее 
указывал на возможности оказания господ-
держки посредством субсидий и бюджетных 
инвестиций в уставный капитал.

Теперь на рассмотрение Минфина пред-
ставлено три дополнительных варианта. Как 
рассказали 

”
Ъ“ в Минвостокразвития, пред-

лагаются механизмы субсидирования ча-
сти процентной ставки по кредитам, полу-
ченным для проектов с участием ФРДВ, либо 
субсидирования купонного дохода по обли-
гациям фонда через недавно созданную ин-
вестиционную систему «Восход». Третий ва-
риант — закрепление бюджетных ассигно-
ваний в федеральном бюджете и госпрограм-
ме развития Дальнего Востока. «Все представ-
ленные варианты являются предпочтитель-
ными»,— говорят в Минвостокразвития. В 
Минфине вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

В Минвостокразвития ожидают, что итого-
вый вариант докапитализации все же будет 
выбран в ближайшее время — до 20 октября, 
как этого требует уже третье президентское 
поручение. Впрочем, учитывая прежние тем-
пы проработки вопроса и проблемы бюджета, 
поиск компромисса может снова затянуться. 

Евгения Крючкова

Денег нет, но есть варианты
Дальний Восток предложил Минфину  
уже четыре способа пополнить фонд своего развития

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,66

процента годовых составила средневзвешенная ставка по ипотечным жилищным креди-
там в рублях на 1 сентября 2016 года, сообщил вчера Банк России. В августе ставка снижалась второй 
месяц подряд — после того как, достигнув в феврале минимума (12,1%), росла с марта по июнь на фоне 
снижения субсидируемой надбавки в рамках господдержки ипотеки. Портфель рублевых ипотечных кредитов 
в январе—августе увеличился на 8,7%, до 4,2 трлн руб., объем просроченных кредитов вырос на 19,2%, до 
47,1 млрд руб. За восемь месяцев 2016 года заемщики получили 528,1 тыс. ипотечных кредитов на 899,5 млрд 
руб., что на 38,2% больше, чем в 2015 году, и на 15,8% меньше, чем в тот же период рекордного 2014 года. 10
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Динамика средневзвешенной ставки 
по ипотечным кредитам (%)
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китай  
и Саудовская Аравия  
наращивают долги

Рекордно низкие ставки поддержи-
вают рост мирового объема заимст-
вований — в первом полугодии 2016 
года он увеличился на 5% ($10 трлн), 
превысив $216 трлн (327% сово-
купного ВВП рассмотренных стран). 
Большая часть прироста пришлась 
на нефинансовые корпорации 
($3,3 трлн, до $63 трлн) и госсектор 
(также $3,3 трлн, до $59 трлн), 
свидетельствуют данные вашинг-
тонского Institute of International 
Finance. Займы по-прежнему не идут 
в реальный сектор, а в развиваю-
щихся странах часто направляются 
в перегретые отрасли.

Китайские компании занима-
ют все больше, свидетельствуют 
данные IIF. Нагрузка корпоративного 
сектора в развивающихся странах 
и без того уже выше, чем в разви-
тых,— 102% ВВП против 90% ВВП. 
За полгода долг вырос на $1,6 трлн, 

до $26 трлн, наибольший прирост — 
в Китае (на 5,7 процентного пункта 
(п. п.), до 175% ВВП). Растет 
нагрузка и в Саудовской Аравии 
(на 5 п. п., до 50% ВВП). Сокращали 
долги компании в Бразилии (минус 
3,5 п. п., до 50% ВВП) и России 
(минус 2,2 п. п., до 55% ВВП). 
В среднем объем корпоративных 
заимствований в этом году выше, 
чем в прошлом, примерно на 10%.

При этом займы в долларах 
сокращаются — с $182 млрд 
в 2015 году до $175 млрд в этом 
(за январь—август), но в евро долги 
увеличились вдвое — до €34 млрд 
($38 млрд). Это объясняется, оче-
видно, ожидаемым удорожанием 
обслуживания таких долгов в случае 
повышения ставки ФРС и укрепле-
ния доллара (суммарная долговая 
нагрузка в инвалюте сократилась 
на $70 млрд, до $3,3 трлн). Исклю-
чение, однако, составляют китайские 
компании, валютный долг которых 
после падения за год примерно 
на $110 млрд в апреле—июне вновь 
вырос на $6 млрд. Несмотря на 
низкую долю валютных долгов, кор-
поративные рейтинги продолжают 
снижаться: в Бразилии (в том числе 
из-за побочных эффектов скандала 
вокруг Petrobras и заморозки кон-
трактов) и Китае — с начала года это 
затронуло 138 компаний и 75 банков.

Что касается госдолга, то 
объем его размещения в Китае 
вырос за полгода на 1,5 п. п. ВВП, 
до $575 млрд (85% номинировано 
в юанях). По всем развивающимся 
странам прирост составил $675 млрд 
— до $10,8 трлн, или 45% ВВП. 
Заметно рос госдолг также в Саудов-
ской Аравии, Южной Корее и Брази-
лии (на 4 п. п., 2,5 п. п. и 2 п. п. ВВП 
соответственно). В других странах 
БРИКС, включая Россию, долговая 
нагрузка, наоборот, сокращалась.

Татьяна Едовина

ДОЛГИ НЕФИНАНСОВОГО 
КОРПОРАТИВНОГО СЕКТОРА 
РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН (% ВВП)
ИСТОЧНИК: РАНХИГС.
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Как стало известно ”Ъ“, Минэкономики на-
мерено упростить малому бизнесу льготную 
аренду госимущества. Поправки к постановле-
нию правительства уточняют порядок форми-
рования и ведения перечня федерального иму-
щества, позволяя предпринимателям самим 
добиваться включения в него интересующей их 
недвижимости. В министерстве признают, что 
пока работа Росимущества в отношении мало-
го и среднего предпринимательства (МСП) не-
эффективна. Чиновники отмечают, что в фе-
деральном перечне не так много объектов, 
интересных малому бизнесу.

Проект постановления правительства о совер-
шенствовании порядка предоставления МСП в 
аренду федерального имущества (есть у 

”
Ъ“) Мин-

экономики разработало для выполнения антикри-
зисного плана Белого дома на 2016 год. Документ 
вносит изменения в постановление от 2010 года 
№645 «Об имущественной поддержке субъектов 
МСП», регламентирующее правила предоставле-
ния льготной аренды предпринимателям.

Хотя в реестре федерального имущества содер-
жатся данные о 1,23 млн объектов недвижимости, в 
перечень объектов, которые могли бы заинтересо-
вать малый и средний бизнес, внесены лишь 473, 
а в аренду бизнесу передана треть из них — 153 
объекта (данные на 1 августа 2016 года), отмечают 
в Минэкономики. Собеседник 

”
Ъ“ в Минэкономи-

ки сетует, что, видимо, Росимуществу «не очень хо-
чется возиться с МСП, проводить конкурсы, прове-
рять, является ли предприниматель объектом МСП 
(это было необходимо до запуска реестра МСП, ко-
торый с августа ведут налоговики), поэтому агент-
ство очень формально исполняет нормы закона». 
Но, как пояснил 

”
Ъ“ федеральный чиновник, в рее-

стре федерального имущества не так много объек-
тов, целевая функция которых — поддержка МСП. 
Cущественную долю составляют крупные здания и 
помещения, часть их уже отведена под органы влас-
ти и культурные объекты.

Перечень объектов госнедвижимости Росиму-
ществу придется вести по-новому. Так, поправки 
обязывают агентство в течение года с даты включе-
ния имущества в перечень инициировать конкур-
сы и аукционы по льготной аренде — или исклю-
чать из перечня объект, если он не использовался 
в течение двух лет. Поправки Минэкономики пред-
полагают и увеличение числа претендентов на го-
симущество — так, проект документа предлагает 
расширить использование федерального имущест-
ва «объектами инфраструктурной поддержки МСП» 
— бизнес-инкубаторами, технопарками и инду-
стриальным парками, где сосредоточено большое 
число малых компаний.

Главная же новация документа в том, что он да-
ет возможность участия в формировании перечня 
объектов, интересных бизнесу, не только чинов-
никам, но и самим предпринимателям (и Корпора-
ции МСП — в ее планах увеличить число объектов, 
сданных в аренду, к 2018 году на 40%). Предложения 
бизнесу нужно будет направить в Росимущество —
решить, включать или нет объект в перечень, оно 
должно будет за десять дней. Новый порядок реко-
мендовано применять и региональным, и муници-
пальным властям.

«Есть понимание, с кого спросить, чтобы нуж-
ный предпринимателю объект попал в перечень, 
хотя не ясно, по каким критериям Росимущество 
будет принимать решения — включать объект или 
нет»,— говорит заместитель исполнительного ди-
ректора «Опоры России» Иван Ефременков. Среди 
недоработок документа он указывает необязатель-
ность исполнения нового порядка регионами и му-
ниципалитетами. Отметим, что основную имуще-
ственную поддержку бизнес получает именно от 
них: по данным Минэкономики, на начало октября 
2016 года перечни субъектов РФ включали 9,2 тыс. 
объектов (в 78 регионах, в 7 перечней пока нет), му-
ниципальные перечни — 27,2 тыс. объектов.

Не устраивают бизнес и минимальные сроки 
льготной аренды федерального имущества (они со-
хранены — пять лет, при этом льготная ставка при-
меняется три года). Предприниматели жалуются 
на то, что власти чаще всего заключают договоры 
именно на минимальные сроки, и просят их уве-
личить. Впрочем, источник, знакомый с ходом об-
суждения, отмечает, что Росимущество вносило в 
Минэкономики предложения по уточнению поста-
новления № 645, включая увеличение срока льгот-
ной аренды до 10 лет и снижение арендной платы. 
В последнюю редакцию документа, с которой зна-
комился 

”
Ъ“, идея не попала.

Дарья Николаева,  
Софья Окунь

Госимущество 
подталкивают 
в аренду
Бизнес сможет потребовать 
нужную ему недвижимость

Правительство одобрило вчера поправ-
ки в бюджет-2016. Проект бюджетного 
прогноза Минэкономики появится в Бе-
лом доме сегодня, сам бюджет, свер-
станный Минфином,— на следующей 
неделе. Социальному блоку удалось от-
стоять индексацию в 2017 году пенсий 
по инфляции этого года, на ожидаемые 
5,8%. Основные вопросы к трехлетне-
му бюджету —планы по госдолгу 2018–
2019 годов и будущие военные расходы.

Вчера правительство одобрило проект кор-
ректировок бюджета на 2016 год — 

”
Ъ“ под-

робно писал о нем 4 октября. Cитуация на сы-
рьевых рынках не оправдала ожиданий Бело-
го дома — бюджет был рассчитан исходя из 
$50 за баррель нефти, а по итогам девяти ме-
сяцев ее средняя цена составила $39,9 за бар-
рель. Впрочем, снижение выручки от экспор-
та, сообщил на заседании правительства пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев, частично 
компенсируется улучшением ситуации с до-
ходами по ряду позиций — в итоге доходная 
часть бюджета сокращается на 370 млрд руб. 
Расходы, согласно проекту поправок, увели-
чиваются на 306 млрд руб., а дефицит выра-
стет с 3,2% до 3,66% ВВП. По итогам года Белый 
дом намерен сэкономить более 700 млрд руб., 
а также перераспределить более 1 трлн руб. на 
более значимые направления, прежде всего 
— исполнение соцобязательств.

На практике реальный размер дефици-
та бюджета в 2016 году может быть и боль-
ше объявленного 3,7% ВВП — несмотря на 
исправление в проекте ряда макропараме-
тров, в том числе прогнозной инфляции на 
конец 2016 года (сейчас в бюджете она зафик-
сирована в размере 6,4%, в исправленном ва-
рианте составит 5,8%), к моменту превраще-
ния проекта нового бюджета в действующий 
закон (предположительно в ноябре 2016 го-
да) значительная часть расходов, не подвер-
гавшихся сокращению в первых трех квар-
талах этого года, уже будут произведены. 
При этом, как подтвердили вчера источники 
Reuters, основная часть новых федеральных 
расходов — это «закрытие кредитной схемы» 
работы Минобороны в первом полугодии на 
сумму около 740 млрд. руб. в виде новых гос-
гарантий (в проекте бюджета эти статьи за-
крыты). Собственно социальные расходы, 
о которых говорил премьер-министр,— это 
рост трансферта ПФР на 200 млрд руб. В остав-
шейся части это также закрытые расходы на 
50 млрд руб.— исключить их чисто социаль-
ный характер, впрочем, тоже нельзя.

Параллельно с этим правительство про-
должает работу над проектировками бюдже-
та на следующую трехлетку, хотя несколько 
медленнее, чем планировалось. Отчасти за-
медление бюджетного процесса связано с до-
работкой макроэкономического прогноза 

на 2017–2019 годы. Минэкономики должно 
было до конца прошлой недели внести в Бе-
лый дом уточненный прогноз, предусматри-
вающий ускоренные темпы снижения уров-
ня инфляции (до 4% уже к концу 2017 года), а 
также номинальную девальвацию курса ру-
бля к 2019 году к уровню около 71 руб./$. Од-
нако уже тогда 

”
Ъ“ прогнозировал естествен-

ные трудности с таким изменением докумен-
та (см. 

”
Ъ“ от 30 сентября). Как сообщили 

”
Ъ“ в 

Минэкономики, уточненный макропрогноз 
на трехлетку будет рассматриваться на бли-
жайшем заседании бюджетной комиссии. По 
планам Белого дома, оно должно было прой-
ти 5 октября, но, видимо, задержка прогно-
за сдвинула график — вчера в Минэкономи-
ки по-прежнему обещали, что новый про-
гноз «будет представлен на ближайшем засе-
дании комиссии». Как пояснила 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь премьер-министра Наталья Тимако-
ва, ближайшее заседание состоится сегодня.

Вместе с тем, проект бюджета уже на 
2017–2019 годы обсуждался вчера на сове-
щании у Владимира Путина. Президент по-

требовал «заложить ресурсы» на единовре-
менную выплату, которая заменила в этом 
году доиндексацию пенсии, а также на ин-
дексацию пенсий по фактической инфля-
ции 2016 года, на чем ранее настаивал соц-
блок правительства — согласно новым ма-
кропроектировкам текущего бюджета, 5,8%. 
По данным 

”
Ъ“, планы Минфина предпола-

гали индексацию пенсий в феврале 2016 го-
да на 4%. Впрочем, содержательное решение 
о формуле «5,8–4–4%» на трехлетку вместо 
предлагаемой «4–4–4%» было принято еще в 
начале этой недели.

Среди оставшихся загадок будущего бюд-
жетного прогноза, таким образом — вопро-
сы о том, какими будут в бюджете на 2018 
и 2019 годы статьи, связанные с гособорон-
заказом (новая среднесрочная госпрограм-
ма вооружений должна быть принята летом 
2017 года, конфликт Минфина и Миноборо-
ны по ее размерам в сентябре был особен-
но острым), о масштабах госзаимствований 
2018–2019 годы, а также о структуре бюджет-
ных расходов в 2019 году. Балансировка бюд-
жета после президентских выборов будет 
осложнена отсутствием Резервного фонда, 
видимо и почти полным исчерпанием Фон-
да национального благосостояния.

Евгения Крючкова, Дмитрий Бутрин

Пушки, пенсии, долги
Белый дом завершил правку бюджета на 2016 год  
и приступил к следующему, трехлетнему

Вице-премьеру Ольге Голодец удалось 
удержать в руках социального блока 
правительства средства на норматив-
ную индексацию пенсий в 2017 году  

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 99 747

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №3251|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители   
шеф-редактора АО «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ 
АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, 
Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов 
(общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ  
Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2139|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (495)  926 3301 д. 2774|         | ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International.  
Тел.: (495) 154 8357, 154 41970|          |АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В



3Коммерсантъ   l   Пятница 7 октября 2016 №186   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l

новости
Коренной зубр

— Вы у нас в Монако не были? — спросил 
меня Владимир Семенихин.

— У вас не довелось,— признался я.— А в 
Монако был.

— Так вот,— не обратил внимания этот ве-
ликодушный человек,— у нас в память об од-
ном из приездов князя Монако в Россию сто-
ит зубр таксидермический! Монако гордится 
им! Хотели сюда на выставку его привезти. 
Но Третьяковка его не акцептовала.

— Не разрешила то есть? Не выдала сер-
тификат на посещение России? — уточнил я.

— Конечно,— согласился Владимир Се-
менихин.— И я смотрю… Зубра здесь, ко-
нечно, не хватает… Выставка без него кажет-
ся мне неполной.

Мне нужно было окинуть выставку взо-
ром, хотя бы мысленным, чтобы не согла-
ситься с ним.

Возможно, такой разновидности зубра, 
как зубр таксидермический (то есть, видимо, 
чучело зубра), и правда не хватало тут, среди 
документов и картин, чтобы придать выстав-
ке иное измерение. 3D, что ли…

А Марина Сидорова уже подходила к яй-
цу Фаберже, главному, по мнению многих 
(но не по ее собственному, потому что она ар-
хивист и для нее дороже документов все рав-
но ничего нет), экспонату.

Она рассказывала, как было изготовлено 
это яйцо-часы, одно из лучших, какие фирме 
Фаберже вообще удавались, и как трагиче-
ски сложилась его судьба. В 30-е годы прош-
лого века коммунисты распродали яйца Фа-
берже («мы об этом вообще-то не очень гово-
рим…»), о чем сейчас не принято вспоми-
нать, и на несколько десятков лет это яйцо 
потерялось среди разных владельцев, но тем 
не менее уцелело и в конце концов в 1974 го-
ду оказалось у князя Монако, который по-
том подарил его своей жене Грейс Келли на 
25-летие счастливой совместной жизни.

История была красивая и даже, судя по 
всему, не слишком выдуманная. Только на-
счет 25 лет счастливой жизни — это, конеч-
но, самое слабое место в рассказе.

— А вот здесь можно видеть, как обмени-
вались орденами монархи,— рассказыва-
ла Марина Сидорова.— Мы им орден Алек-
сандра Невского, они нам — орден Свято-
го Карла…

Ордена прилагались.
Между тем я-то видел, что спецпредстави-

тель президента по международному куль-
турному сотрудничеству Михаил Швыдкой 
застыл все-таки возле яйца. Я подошел и по-
интересовался, правда ли, что это самый 
ценный экспонат выставки.

— Не-е-е-т,— покачал головой Михаил 
Швыдкой.— Самый ценный — это приход 
Владимира Путина и князя Альбера…

А Марина Сидорова показывала нам па-
мятную книжку императора Александра III, 
где на странице 45 его личной рукой сдела-
на историческая запись: «Был монакский 
принц прощаться». В смысле заходил.

Рассказала она и историю чучела, или 
зубра таксидермического. Действительно, 
князю прислали приглашение поохотить-
ся на зубра в Беловежской Пуще и даже раз-
решили убить двух. Князь был вдохновлен 
этой перспективой и все сделал как надо. 
А жалеть об этом начал только в мемуарах. 
Он припомнил, как зубр молча стоял перед 
ним, смотрел на него человеческими гла-
зами и нисколько не сопротивлялся своей 
участи. И второй оказался такой же безголо-
вый… Был и третий, который показался кня-
зю эксцентричным и даже нервным, и вот с 
ним можно было обойтись уже без сожале-
ния, да только разрешение-то князь получил 
лишь на двух зубров…

В общем, было очевидно, что история эта 
перепахала князя вдоль и поперек, и луч-
шее, что он мог сделать для павших,— зака-
зать чучело хотя бы из одного из них.

— А что же не акцептовала Третьяковка 
чучело-то? — спросил я Марину Сидорову 

словами, которым научил меня Владимир 
Семенихин.

— Да здесь же у нас Третьяковка,— уко-
ризненно посмотрела она на меня.— Не мо-
жет чучело соседствовать с памятниками 
искусства.

— Так у них же соседствует…— рискнул 
произнести я.

— У них,— разъяснила она раз и навсег-
да,— княжеский дворец. Там все что угод-
но можно поставить. У него и яйцо Фаберже 
прямо на камине стоит.

Все теперь было понятно.
Вдруг обнаружилось, что князь и прези-

дент вот-вот подъезжают, и всех поставили 
за красную ленточку, отделяющую от стойки 
микрофона, к которому должны были через 
несколько минут приложиться Владимир 
Путин и Альбер II.

Безо всякого удовольствия за ленточ-
ку зашел научный руководитель Госархива 
РФ Сергей Мироненко и еще несколько че-
ловек, среди которых были люди, сопро-
вождающие князя в поездке. Сергей Миро-
ненко, похоже, был расстроен. Все-таки Го-
сархив готовил эту выставку, и Сергей Миро-
ненко, очевидно, полагал, что хотя бы одна 
привилегия (стоять по ту сторону ленточки) 
ему полагается. Но ему следовало понимать, 
что, когда речь идет о президенте, за ленточ-
ку идут все.

Между тем среди красноленточников за-
вязался разговор. Монегаски вспомнили, 
как их встречали из аэропорта.

— Замечательно встретили,— признался 
один из них.— Перекрыли все улицы, веду-
щие к той, по которой ехал кортеж князя! Он 
ехал как по пустому городу! О, он это оценил!

Через несколько минут в зал вошли Вла-
димир Путин и Альбер II. Они обменялись 
короткими, в меру осмысленными реча-
ми и начали осмотр экспозиции. Расска-
зывала им директор Третьяковки Зельфи-
ра Трегулова. Рассказывала наспех: види-
мо, ее предупредили, что времени у господ 
мало. Дольше всего они простояли у пер-
вого экспоната (меньше всего — около яй-

ца). Директор Третьяковки рассказывала, 
как «в силу скверной погоды корабль рус-
ского дипломатического представительст-
ва под руководством посла Желябужского, 
направлявшийся во Флоренцию, оказался 
в бухте Монако. Им было предложено сой-
ти на землю…»

Президенту и князю показали картину, 
изображающую посла Желябужского.

— Это привезли из Петербурга? — вдруг 
спросил господин Путин.

Он ее где-то видел.
— Да! — подтвердила Зельфира Трегулова.
Я обратил внимание, как напряженно 

всматривается в картину князь. Наконец он 
оторвался от созерцания и произнес, обра-
щаясь к президенту России:

— Так, значит, это ему мы должны быть 
благодарны!

Комментариев тут не нужно было. Расце-
нивать это, конечно, может кто как хочет. Но 
я-то сразу понял истинный смысл этого за-
мечания. За что благодарны? За то, что они, 
Владимир Путин и Альбер II, когда-то позна-
комились и теперь видят друг друга. И в Туву 
вместе ездят рыбачить. И вообще.

Осмотр занял у них минут, может, десять. 
Когда они уехали, мы с Владимиром Семе-
нихиным подошли к научному руководите-
лю Госархива Сергею Мироненко. Хотелось 
прояснить один момент. Дело в том, что пе-
ред этим Владимир Семенихин (когда осма-
тривали выставку, князь все перемигивался 
с Екатериной Семенихиной, пока не улучил 
момент и лично с нею и с ее мужем не рас-
целовался), показав мне запись в дневнике 
императора Николая II насчет того, что к не-
му приезжал князь Монако отблагодарить за 
охоту в Беловежской Пуще, рассказал, что 
есть версия, к которую свято верят по край-
ней мере в Монако: что это была на самом де-
ле тайная дипломатическая вылазка. И что 
истинной целью князя, ближайшего друга 
кайзера Вильгельма, на самом деле была по-
пытка предотвратить неумолимо надвигаю-
щуюся Первую мировую войну.

И теперь мы шли к Сергею Мироненко в 
надежде, что он сможет пролить свет на эту 
великую таинственную загадку. Ведь в Госар-
хиве хранится все. И даже не такие тайны.

И Сергей Мироненко пролил:
— Забудьте,— сказал он.— Туфта это все.

Вячеславу Володину 
подбирают должность в партии
Спикер Госдумы займет пост в «Единой России»

Новый спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин восстановил свое членство в «Еди-
ной России» и на следующем съезде 
этой партии в феврале-марте 2017 года 
войдет в ее руководство. До сих пор спи-
керы обеих палат парламента по долж-
ности входили в высший совет партии. 
Скорее всего, господин Володин про-
должит эту традицию и не будет брать 
на себя оперативное управление «Еди-
ной Россией» (ЕР). Между тем на съезде 
ЕР предстоит решить, пролонгировать 
ли еще на пять лет полномочия предсе-
дателя «Единой России» и секретаря ее 
генсовета.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин 
в 2017 году может войти в один из руково-
дящих органов «Единой России», заявил вче-
ра секретарь генсовета партии, вице-спикер 
Госдумы Сергей Неверов. «Участие Вячеслава 
Викторовича в руководящих органах партии 
мы бы, конечно, приветствовали»,— сказал 
он журналистам. Господин Володин восста-
новил членство в партии, которое он прио-
станавливал на период работы в Админист-
рации президента (АП) — по уставу партии 
это произошло автоматически после его ухо-
да из АП. «Впереди у нас отчетно-выборный 
съезд, будет ротация руководящих органов. 
Мы будем обсуждать с Вячеславом Викторо-
вичем его большую вовлеченность в работу 
партии»,— сказал господин Неверов.

Предшественник Вячеслава Володина на 
посту спикера Госдумы Сергей Нарышкин, 
как и спикер верхней палаты парламента 
Валентина Матвиенко, по должности вхо-
дят в высший совет ЕР. Этот орган — своео-
бразный совет старейшин, политиков-тя-
желовесов, которые определяют стратегию 
развития партии и формально могут не быть 
ее членами. Собеседники 

”
Ъ“ в ЕР затрудни-

лись более определенно назвать должность, 
которую мог бы занять господин Володин. 
Между тем источники 

”
Ъ“ напомнили, что 

на должности спикера Госдумы Вячеслав Во-
лодин «не пошел по пути демонстративной 
опоры на 

”
Единую Россию“», в частности, 

не был использован вариант, при котором 
один человек совмещает должности спике-
ра и руководителя фракции ЕР в Госдуме. По-
этому, по их словам, господин Володин мо-
жет продолжить традицию и станет членом 
высшего совета, но не будет претендовать, к 
примеру, на место его председателя (сейчас 
его занимает Борис Грызлов), поскольку тот 
по должности представляет партию на съе-
здах и других публичных мероприятиях, яв-
ляется частью партийного «бренда».

Между тем в партии есть две должности, 
которые являются политически значимыми 
с точки зрения оперативного управления, 
и те, кто их занимает, должны быть заново 
избраны на будущем съезде. Это должности 
председателя и секретаря генсовета «Единой 
России», которые занимают соответственно 
премьер Дмитрий Медведев и вице-спикер 
Госдумы Сергей Неверов. Оба они избраны 
на съезде партии в мае 2012 года. По уставу, 
председатель и секретарь генсовета избира-
ются на пять лет, их полномочия заканчива-
ются в мае 2017 года. Должность можно зани-
мать не более двух сроков подряд, поэтому 
оба имеют право на пролонгацию полномо-
чий или на второй срок в будущем. В окруже-
нии премьера 

”
Ъ“ напомнили об этих устав-

ных нормах.
Кандидатуру на должность председателя 

партии невозможно представить без согла-
сования с «моральным лидером, основате-
лем» ЕР Владимиром Путиным. Единороссы 
полагают, что партия, успешно прошедшая 
парламентские выборы, не нуждается в кар-
динальных кадровых перестановках.

В пресс-службе «Единой России» 
”
Ъ“ зая-

вили, что кадровые решения — прерогати-
ва съезда, и воздержались от более подроб-
ных пояснений.

Ирина Нагорных

Экс-мэр Нижнего Новгорода 
присматривается  
к креслу председателя
Нижегородский парламент  
попытается повторно избрать спикера

Депутаты нижегородского заксобрания 
согласились сделать более открытой 
процедуру выборов спикера после того, 
как недовольные ею депутаты, близкие 
к экс-мэру Нижнего Новгорода Олегу Со-
рокину, сорвали первое заседание пар-
ламента. При этом даже единороссы не 
исключают, что могут поддержать кан-
дидата, выдвинутого в качестве альтер-
нативы лидеру областного отделения 
партии власти Александру Табачникову. 
Господин Сорокин не исключает собст-
венного выдвижения на этот пост.

Вчера комитет по организации перво-
го заседания нижегородского заксобра-
ния единогласно одобрил новую процеду-
ру тайного голосования по выборам спике-
ра. Как сообщал 

”
Ъ“ 5 октября, первое засе-

дание было сорвано, так как на него не яви-
лись 18 депутатов (из 50) из разных фрак-
ций, близких к экс-главе Нижнего Новгоро-
да Олегу Сорокину, который конфликтует 
с губернатором Валерием Шанцевым. Они 
потребовали сделать максимально откры-
той процедуру выборов спикера. По словам 
главы отделения «Единой России» Алексан-
дра Табачникова, выборы спикера пройдут 
в зале заседаний, где будет находиться ка-
бинка для голосования и опечатанная ур-
на, в состав счетной комиссии войдут пред-
ставители КПРФ, ЛДПР и «Справедливой 
России», а СМИ смогут наблюдать за ходом 
голосования. На заседании оргкомитета 
присутствовал главный федеральный ин-
спектор Иван Костанов.

«Наконец-то все друг друга начали слы-
шать, слушать и обмениваться мнениями, а 
не давить друг на друга, используя числен-
ное преимущество»,— сообщил 

”
Ъ“ Олег Со-

рокин, отметив, что решение провести про-
зрачные выборы было общим. По его сло-
вам, он пока не решил, будет ли баллотиро-
ваться в спикеры. «Предыдущая кандидату-
ра в политическом смысле до заседания не 
дошла (выдвинутый губернатором Валери-
ем Шанцевым экс-спикер Евгений Лебедев 
взял самоотвод.— 

”
Ъ“). Где гарантии, что се-

годняшняя кандидатура (рекомендован-
ный фракцией 

”
Единой России“ Александр 

Табачников.— 
”
Ъ“) в понедельник также не 

будет заменена кем-то, кто опять не спросит 
мнения депутатов?» — сказал господин Со-
рокин. Отметим, ранее экс-мэру Нижнего 
удавалось обеспечить победу альтернатив-
ных кандидатов, выдвинутых в противовес 
поддержанным губернатором политикам на 
выборах спикера гордумы и сити-менедже-
ра Нижнего Новгорода.

Господин Табачников сообщил, что в вы-
борах спикера участвовать по-прежнему 
готов. Он надеется, что при голосовании 
возымеют действие «морально-этические 
нормы» партийцев, единогласно поддер-
жавших на заседании фракции его канди-
датуру. «Тот, кто пойдет против этих догово-
ренностей, наверное, где-то был нечист»,— 
добавил он.

Однако в рядах «Единой России» уже 
идут дискуссии, как тайное голосование со-
четается с партийной установкой и приня-
тым регламентом. «Говорят, что нельзя бу-
дет выйти из зала с бюллетенем. Но я по-
человечески не понимаю: внесли канди-
датуру Табачникова, затем, например, вне-
сли с голоса Сорокина и третьего уважаемо-
го депутата, допустим Ольгу Щетинину (ли-
дер фракции 

”
Единой России“ в заксобра-

нии.— 
”
Ъ“). Есть решение фракции, а вый-

ти и посоветоваться с партией, понять, чем 
обусловлено выдвижение остальных, я мо-
гу? Звонок другу тоже нельзя? Каждый де-
путат будет сам думать и решать в кабинке 
для голосования. Я буду оценивать канди-
датов с точки зрения их полезности изби-
рателям моего округа»,— рассудил старей-
ший депутат заксобрания единоросс Вик-
тор Лунин. Депутат-единоросс Андрей Тара-
сов полагает, что новое заксобрание должно 
четко описать в регламенте процедуру про-
ведения выборов спикера и его заместите-
лей, не передавая эти функции счетной ко-
миссии, «которая как посчитает нужным, 
так и сделает». «Никто не должен давить на 
депутатов, они не должны испытывать уни-
жения, каждый вправе открыто высказать 
свою позицию в голосовании. Не должны 
быть забыты малые партии, они обязатель-
но должны участвовать в организации пер-
вого собрания. То, что нас назвали сепара-
тистами,— это эмоции. Они улягутся, и мы 
будем спокойно работать на благо нижего-
родцев, выбрав председателем грамотного 
и компетентного человека»,— заявил еди-
норосс. Напомним, что в федеральном руко-
водстве «Единой России» указали, что выбо-
ры спикера заксобрания — прерогатива об-
ластного отделения партии.

Повторное первое заседание нижегород-
ского заксобрания намечено на 11 октября. 
По мнению лидера фракции КПРФ Влади-
слава Егорова, оно состоится. «Многие де-
путаты после напряженных избирательных 
кампаний запланировали себе отпуска, но 
кворум точно наберется»,— предположил 
коммунист.

Роман Кряжев, Нижний Новгород

Центризбирком  
перешел от выборов к выводам
В комиссии готовы к кадровым и законодательным решениям

Глава Центризбиркома (ЦИК) Элла Пам-
филова заявила о готовности обсудить 
создание избирательного кодекса. ЦИК 
продолжает делать и кадровые выводы. 
Вчера было рекомендовано уйти в от-
ставку главе Воронежского облизбирко-
ма Владимиру Селянину. За нарушения 
Элла Памфилова призвала правоохра-
нительные органы наказывать не толь-
ко бюджетников, но и их начальников — 
«мерзавцев, которые прячутся за жен-
ские юбки».

Элла Памфилова заявила, что на ноябрь-
ской научно-практической конференции 
будет обсуждаться вопрос создания избира-
тельного кодекса. Существует несколько ос-
новных законов, регулирующих выборы, в 
частности закон «Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на участие в ре-
ферендуме», «О выборах депутатов Госдумы» 
и «О выборах президента РФ». Вопрос коди-
фикации законодательства неожиданно на-
шел поддержку единоросса члена ЦИКа Ва-
лерия Крюкова, поскольку кодексы есть «во 
всех других направлениях человеческой де-
ятельности». О необходимости принятия из-
бирательного кодекса, существенно коррек-
тирующего систему выборов, неоднократ-
но говорили в ассоциации «Голос» — там же 
разрабатывали свой проект. В 2012 году про-
ект кодекса в Госдуму вносили справороссы 
(инициатива была возвращена авторам).

ЦИК продолжает разбор по итогам выбо-
ров: комиссия призвала главу Воронежско-
го облизбиркома Владимира Селянина уй-
ти в отставку. ЦИК не устроили результаты 
проверки инцидента с подсчетом итогов го-
лосования на двух избирательных участках 
в Приднестровье, которые были закрепле-
ны за Воронежской областью. Там «Справед-
ливой России» сначала были приписаны, а 
затем отняты 4 тыс. в реальности не отдан-
ных за нее голосов. В итоге лидер регио-
нальной группы партии банкир Абубакар 
Арсамаков сначала получил думский ман-
дат, а затем лишился его. Облизбирком по-
сле критики со стороны ЦИКа перевел ви-
ну на сисадмина, вводившего данные про-
токола в ГАС «Выборы» и главу территори-
ального избиркома Ленинского района Во-
ронежа. Элла Памфилова заявила о несосто-
ятельности аргументов, в частности, о том, 
что цифры в протоколе «плохо читались». 
Проверкой инцидента занимается област-
ное управление СКР.

Также в ЦИК «продолжают поступать об-
ращения» о нарушениях, к примеру, об ано-
мально большом проценте избирателей, го-
лосовавших на дому, сказала Элла Памфило-
ва. В облизбиркоме работает контрольно-ре-
визионная комиссия ЦИКа. Глава ЦИКа вы-
разила надежду, что руководство Воронеж-
ской области даст «со своей стороны соот-
ветствующую оценку» ситуации. 22 сентя-

бря глава ЦИКа уже обещала поставить пе-
ред президентом вопрос о соответствии за-
нимаемой должности губернатора Алексея 
Гордеева в связи со скандальным инциден-
том. На «многолетнюю практику фальсифи-
кации результатов выборов» в запросе гла-
ве ЦИКа указывали депутат КПРФ Валерий 
Рашкин и экс-депутат Сергей Обухов. Они 
сообщают, что в Верхнехавском районе Во-
ронежской области более 36% проголосова-
ли на дому, за счет чего явка достигла 66%. 
Среди «аномальных» регионов они называ-
ют Краснодарский край, Мособласть, Ниж-
ний Новгород.

Правоохранители должны работать так, 
«чтобы были наказаны не бюджетники, бед-
ные учительницы», а те «мерзавцы, кото-
рые давят и требуют, кто трусливо прячется 
за юбки», заявила госпожа Памфилова. При 
этом она снова уделила внимание Санкт-Пе-
тербургу, где кандидат от Партии роста Ок-
сана Дмитриева проиграла единороссу Ми-
хаилу Романову. Материалы о нарушениях 
были переданы в Генпрокуратуру, которая 
не нашла оснований для возбуждения де-
ла. «У избиркомов существует традиция сва-
ливать все на правоохранительные органы, 
хотя по закону ЦИК может и сам заниматься 
расследованием»,— заявил 

”
Ъ“ сопредседа-

тель движения «Голос» Андрей Бузин.
Всеволод Инютин, Воронеж; 
Екатерина Гробман

Князь Альбер II входил в зал,  
посвященный его прапрадеду князю 
Альберу I, со смешанными чувствами   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет бывший преподаватель не-
мецкого языка и классный руководитель 
 Вера Гуревич:
— Дорогой Володя! Поздравляю тебя с днем 
рождения. Желаю всяческих успехов, прибав-
ления сил, обновления здоровья, терпения и 

как можно дольше продолжать работать все-
сильно на благо нашего великого народа и на-
шей любимой Родины. Счастья тебе и удачи, 
твоя любимая учительница Вера Дмитриевна!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
президенту России  
Владимиру Путину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Евгений Зиничев  
отпросился из Калининграда
Бывший чекист исполнял обязанности губернатора  
всего два месяца

Президент Владимир Путин вчера отправил в от-
ставку исполняющего обязанности губернатора 
Калининградской области чекиста Евгения Зини-
чева и назначил на эту должность главу регио-
нального правительства, 30-летнего выходца из 
Минпромторга Антона Алиханова. На встрече с го-
сподином Алихановым президент сообщил, что 
господин Зиничев «по семейным обстоятельст-
вам» попросился обратно в Москву. Пост он поки-
нул спустя два месяца после назначения.

Господин Зиничев свою отставку вчера никак не 
комментировал. Чекист, более 30 лет проработав-
ший на разных должностях в КГБ СССР, затем в ФСО 
и ФСБ, прибыл в регион в июне прошлого года, когда 
был назначен начальником управления ФСБ по Кали-
нинградской области. И. о. губернатора он стал 28 ию-
ля этого года, в день больших перестановок во власти. 
«Зиничев Евгений Николаевич по семейным обстоя-
тельствам просит вернуть его в Москву. В таких случа-
ях настаивать на другом нельзя»,— кратко объяснил 
его уход президент.

Пресс-секретарь губернатора Лариса Полякова ска-
зала 

”
Ъ“, что ничто не предвещало отставки. Прав-

да, последние несколько дней Евгений Зиничев был 
в командировке в Москве. Бывший независимый де-
путат заксобрания Соломон Гинзбург сказал 

”
Ъ“, что 

его уход был неожиданным: он намеревался формиро-
вать свою команду, причем организаторские функции 
были возложены на Антона Алиханова. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к региональной власти, считает, что в послед-
нее время уход Евгения Зиничева «чувствовался». «Ему 
было тяжеловато работать в этой должности, хотя он 
делал все добросовестно, неплохо начал»,— отметил 
он, подчеркнув, что «регион непростой». Один из депу-
татов заксобрания сказал 

”
Ъ“, что он не верит «семей-

ной версии либо версии о состоянии здоровья»: «Зи-
ничев был в прекрасной форме». По словам политоло-
га Михаила Виноградова, «по некоторым данным, Ев-
гению Зиничеву не понравилось работать губернато-
ром, он скучал и тяготился, так что сам попросил о пе-
реводе». Политтехнолог Евгений Минченко предпола-
гает, что теперь «Зиничева отправят в силовые структу-
ры работать по профилю».

И. о. губернатора был назначен Антон Алиханов, ко-
торый проработал в правительстве области всего год. 
Он был назначен на должность зампреда в сентябре 
2015 года, а Евгений Зиничев своим первым решени-
ем назначил его на пост премьера, который долго пу-
стовал. «Человек вы молодой, но уже достаточно опыт-
ный и с хорошим багажом знаний, с опытом работы,— 
сказал ему вчера Владимир Путин.— Надеюсь, что вы 
сделаете все возможное для того, чтобы регион — а ре-
гион стратегически важный для нашей страны — раз-
вивался нужными темпами и дальше». Господин Али-
ханов пообещал приложить «все усилия». «То время, 
которое я провел в Калининграде, уже дало мне пред-
ставление об основных проблемах»,— заявил он. Го-
сподин Путин отметил, что «до сентября 2017 года, до 
следующей избирательной кампании, целый год» и за 
это время нужно будет «продемонстрировать результа-
ты работы». «Еще когда его согласовывали на пост ви-
це-премьера, говорили, что его собеседовало лично 
первое лицо»,— уверяет 

”
Ъ“ собеседник, близкий к об-

ластному правительству. А после назначения Евгения 
Зиничева «значительную часть губернаторских функ-
ций и так исполнял Алиханов», отмечает он.

Антон Алиханов с 2010 года работал в Минюсте, 
а в 2013 году перешел в Минпромторг, где исполнял 
обязанности замдиректора и директора департамен-
та госрегулирования внешнеторговой деятельности. У 

него, как у многих россиян его возраста, есть аккаунт 
«ВКонтакте». Записей немного, зато в разделе «Интерес-
ные страницы» есть группа «Настоящий калинингра-
дец!» и страница оппозиционера Алексея Навального. 
Господин Алиханов вчера не стал отвечать на вопросы 

”
Ъ“, отметив, что сейчас «не готов ничего комментиро-

вать, даже по назначению».
Ранее источник 

”
Ъ“ в правительстве характеризо-

вал его как «очень амбициозного молодого челове-
ка: в Минпромторге он занимался в основном бумаж-
ной работой, но ему хотелось порулить чем-то реаль-
ным». Он также отмечал, что у господина Алиханова 
«хорошие завязки в правительстве». Вчера на встрече с 
Владимиром Путиным Антон Алиханов подчеркивал 
свою связь с кабмином: «Мы с коллегами из министер-
ства экономического развития активно взаимодейст-
вуем». Соломон Гинзбург ранее говорил 

”
Ъ“, что Анто-

на Алиханова «приставили» из правительства к экс-гу-
бернатору Николаю Цуканову и тот с ним боролся, но 
господин Алиханов «успешно преодолевал» препят-
ствия. «Думаю, с помощью из правительства»,— под-
черкнул он.

Глава регионального отделения «Единой России» 
Андрей Колесник заверил 

”
Ъ“, что партия поддержит 

нового и. о. «Это назначение президента, а мы партия 
президента. Зарекомендовал Антон Алиханов себя не-
плохо. Интересы государства у него в приоритете, есть 
и здоровое чувство карьеры»,— заявил он.

Политтехнолог Евгений Минченко назвал госпо-
дина Алиханова «ростеховским человеком». «Снача-
ла 

”
Ростех“ завел его в регион как председателя прави-

тельства, чтобы занимался вопросами экономики, и 
он неплохо адаптировался,— отметил он.— В Севасто-
поле тоже ростеховский губернатор (Дмитрий Овсян-
ников.— 

”
Ъ“)».

Таисия Бекбулатова, Андрей Перцев,  
Лиза Миллер, Максим Иванов

Улетают и не обещают вернуться
КГИ исследовал особенности национальной эмиграции

Комитет гражданских инициа-
тив (КГИ) представил вчера ана-
литический доклад «Эмиграция 
из России в конце XX — начале 
XXI века», из которого следует, 
что общий прирост населения 
в РФ с 2000 года мог быть нуле-
вым из-за ошибок в данных об 
эмиграции. Авторы отмечают, 
что к эмиграции ученых и высо-
коквалифицированных специа-
листов в 2000-е годы прибави-
лась утечка бизнеса и капитала 
и это лишает страну части воз-
можностей для развития: «неу-
довлетворительное состояние 
институтов вызывает желание 
уехать, а не принимать важные 
для страны решения».

По данным различных социоло-
гических центров, в 2015 году на во-
прос о готовности уехать из России 
положительно отвечали от 8% (РО-
МИР) до 23% («Левада-центр») опро-
шенных. Эти цифры отражают «ощу-
щение нестабильности, неблагопо-
лучия в стране», считает глава «Лева-
да-центра» Лев Гудков. Федеральная 
служба государственной статистики 
РФ (Росстат) сообщает, что с 1989 по 
2014 год Россию покинули 4,5 млн 
человек. Самый мощный отток на-
селения пришелся на начало 1990-
х годов, затем к 2009 году отток до-
стиг своего нижнего пика, а в 2012-
м начал вновь резко расти и к 2015-
му превысил отдельные годовые 
значения начала 1990-х. При этом 
Росстат видит только вершину ай-
сберга, считает один из авторов ис-
следования, кандидат экономиче-
ских наук Александр Гребенюк, ко-
торый сравнил данные Росстата с за-
рубежной статистикой. Так, соглас-
но российской статистике, в Гер-
манию в 2013 году уехало 3979 рос-
сиян, а по зарубежным данным — 
33 233. «Дело в том, что граждане, 
решившие уехать, просто не уве-
домляют об этом МВД»,— пояснил 
господин Гребенюк. «От эмигран-
тов не требуют снятия с учета и пол-
ного разрыва связей со своим госу-
дарством: большинство из них жи-
вут в другой стране, никак не фик-
сируя свой отъезд из России»,— под-
твердила доктор экономических на-
ук, профессор Ольга Воробьева. Об-
наруженные ошибки заставили экс-
пертов КГИ поставить под сомнение 
данные Росстата об общем приросте 
населения в РФ, который, согласно 

ведомственной статистике, соста-
вил в 2010 году 31,9 тыс. человек, а 
к 2013 году вырос до 319,8 тыс. чело-
век. Авторы доклада КГИ полагают, 
что общий прирост мог быть нуле-
вым с 2010 года.

Исследователи ранжировали ре-
гионы по объему эмиграции: оказа-
лось, что активнее всего уезжают из 
относительно благополучных рос-
сийских провинций (например, с 
Сахалина — четвертое место в Рос-
сии по ВРП) либо с пограничных тер-
риторий (Калининградская область, 
Карелия). «Показателен пример 
Санкт-Петербурга: там самая низкая 
в стране безработица, в Ленобласти 
самый высокий уровень валового 
регионального продукта — а люди 
уезжают,— рассказал господин Гре-
бенюк.— Из депрессивных в соци-
ально-экономическом плане регио-
нов, напротив, почти не эмигриру-
ют: самые низкие показатели оттока 
населения за рубеж у Республики Ты-
ва, Дагестана и Мордовии».

В общем потоке людей, покида-
ющих Россию каждый год, россия-
не составляют сравнительно неболь-
шую долю по сравнению с гражда-
нами стран СНГ (51,8 тыс. россиян 
из 353,3 тыс. человек, выехавших в 
2015 году). Но эксперты КГИ отмеча-
ют возрастающее качество россий-
ский эмиграции. В новейшей исто-
рии РФ они выделили пять волн отъ-
езда: если в первой (1990–1994) бы-
ли беженцы и экономические миг-
ранты, то к пятой (2010-й — настоя-
щее время) выросла доля квалифи-
цированных специалистов и обра-
зованной молодежи. Так, с 2005 по 
2014 год в США уехали 5767 россиян 
с высшим образованием, 31 доктор 
наук и 71 кандидат.

В последние пять лет среди эмиг-
рантов из России выросла доля пред-
ставителей крупного бизнеса и по-
литического истеблишмента. «Биз-
нес-эмиграция, эмиграция правя-
щих элит говорит о том, что люди, 
которые по факту должны прини-
мать решения, касающиеся благо-
получия нашей страны, не связыва-
ют свою судьбу с Россией,— отмеча-
ет Ольга Воробьева.— Они вывозят 
не только капитал, но и своих детей. 
Выходит, что свое будущее они стро-
ят в других странах — и это довольно 
тревожный знак».

Среди «выталкивающих» факто-
ров эксперты КГИ называют неста-

бильный климат для ведения биз-
неса, волатильность валюты, риск 
нового экономического «шока». 
Для других категорий эмигрантов 
принципиальными становятся не-
конкурентные зарплаты, низкие 
расходы государства на науку, обра-
зование и медицину. «Коррумпиро-
ванные и неэффективные госструк-
туры» также мотивируют отъезд. 
«В основном граждане уезжают по 
причинам, связанным с неразвито-
стью экономики и невозможностью 
продуктивно заниматься бизнесом 
без связей 

”
сверху“,— поясняет го-

спожа Воробьева.— Самый мощ-
ный выталкивающий фактор — 
чувство незащищенности граждан, 
которые видят слабость институ-
тов гражданского общества и не ве-
рят правоохранителям и судебной 
системе». По словам эксперта, бо-
лее молодые эмигранты сочувству-
ют оппозиции, но боятся открыто 
участвовать в протестных меропри-
ятиях. «Выходит, что от эмиграции 
выигрывают все: граждане уезжа-
ют за границу и удовлетворяют там 
свои потребности в комфортной и 
обеспеченной жизни, государство 
избегает роста массы недовольных 
в высших слоях населения, а зару-
бежные страны принимают ква-
лифицированные кадры. Но стра-
на лишается самых активных чле-
нов общества в экономическом, де-
мографическом и социальном пла-
не»,— считает она.

Модератор дискуссии доктор 
экономических наук Евгений Гон-
тмахер отметил, что с аналогичны-
ми проблемами сталкиваются мно-
гие страны с динамично растущи-
ми экономиками, например Индия. 
«Но там появляется все больше точек 
инновационного развития,— пояс-
нил господин Гонтмахер.— Это зна-
чит, что эмигранты могут вернуться 
и получить не менее престижную ра-
боту и высокую зарплату, проживая 
при этом в родной среде. То же самое 
мы говорили о 

”
Сколково“, но пока 

история не состоялась, и наши обще-
ственные институты ухудшаются и 
усугубляют наше отставание». Поэто-
му не работают призывы вернуться, 
обращенные к российским ученым 
и специалистам за рубежом, считает 
эксперт: «Эти люди понимают пре-
красно, что одно дело — слова, а дру-
гое — реальная жизнь».

Александра Борисова

Причем для последней закладки 
был использован электросамовар с 
логотипом ФСБ и надписью: «Управ-
ление 

”
М“» (борется с коррупцией в 

правоохранительных органах), по-
даренный полковнику чекистами 
на какой-то праздник.

По данным источника 
”

Ъ“, по-
сле выписки из больницы господи-
ну Максименко вместе с сослужив-
цами удалось обнаружить «заклад-
ку», однако предпринимать в связи 
с этим какие-либо действия они не 
стали. «У меня тут напихано, и сла-
ва богу. Пусть видят, что я нормаль-
ный и взяток не беру» — так, в част-
ности, объяснил свое отношение 
к прослушке сам господин Макси-
менко, а соответствующая фраза по-
пала в его будущее уголовное дело.

Запись, которая касалась генера-
ла Никандрова, была получена уже 
весной этого года. Как следует из рас-
шифровки, 4 марта господин Макси-
менко вызвал его на беседу, связан-
ную с инцидентом, произошедшим 
в здании ГСУ СКР. «Мне доложили, 
что у тебя там адвокат со следовате-
лем подрался. Это правда?» — спро-
сил полковник у генерала. «Мне ни-
чего об этом не известно»,— ответил 

последний, пообещав разобраться. 
Тогда господин Максименко поин-
тересовался у своего собеседника, 
что происходит с делом по Рочдель-
ской, и получил примерно такой от-
вет: «Да так, вялотекущая стадия, во-
ры все сидят».— «А почему следова-
теля поменяли?» — спросил полков-
ник. «Он молодой был, у него жена 
рожает, поэтому передали в другой 
отдел»,— ответил его собеседник. 
Отметим, что впоследствии ФСБ 
пришла к выводу, что следователя, 
который не выполнял его распоря-
жения, господин Никандров отстра-
нил от дела не по семейным обстоя-
тельствам, а за взятку. Другой следо-
ватель смягчил обвинения, предъ-
явленные подручным Шакро.

В уголовном деле говорится, что 
взятка составила не менее $500 тыс. 
В материалах ОРМ действительно 
упоминается эта цифра, правда без 
указания вида валюты.

Денежный вопрос обсуждался 
в кабинете господина Максимен-
ко 12 мая. Правда, тогда полков-
ник разговаривал уже с начальни-
ком УСБ комитета Александром Ла-
моновым: «Те 500, что нам выдели-
ли, у меня в сейфе. Из них 200 нуж-
но Крамару отдать» (речь, возмож-
но, шла о начальнике управления 

СКР по Центральному округу Мо-
сквы Алексее Крамаренко, который 
стал свидетелем по делу). Как утвер-
ждают знакомые полковника, зная 
о прослушке, тот якобы сам попы-
тался переиграть чекистов. Сооб-
щив о деньгах, которых на самом 
деле в сейфе не было, он рассчиты-
вал спровоцировать оперативни-
ков на силовую операцию в офисе 
СКР, а когда она провалится, изба-
виться от их опеки, говорят собе-
седники 

”
Ъ“. Однако за полковни-

ком и его замом, прождавшим око-
ло часа, никто не приехал.

Остальные переговоры между 
чиновниками СКР оказались «пу-
стышками». В суде одну из таких за-
писей генерал Никандров назвал 
«трепом поддатых мужиков». При-
чем, по данным 

”
Ъ“, на записях 

старшие офицеры, что называется, 
за рюмочкой жаловались друг дру-
гу, что их «обложили» со всех сторон 
и «потихоньку давят»: «Уже доложи-
ли Бортникову и Бастрыкину, что 
мы встали на сторону бандитов». 
По версии самих обвиняемых, они 
оказались в СИЗО из-за конфликта 
с управлением «М» — связан он яко-
бы был с кадровыми назначениями 
в комитете.

Сергей Машкин

Компромат из самовара

На экс-сенатора от Коми  
надели электронный браслет
Признавшего вину в участии в ОПС Владимира Торлопова  
поместили под домашний арест

Вчера Басманный суд Москвы 
по ходатайству ГСУ СКР заклю-
чил на два месяца под домаш-
ний арест Владимира Торлопо-
ва, ранее возглавлявшего Коми, 
а до недавнего времени пред-
ставлявшего республику в Сове-
те федерации. В рамках громкого 
дела Гайзера ему было предъяв-
лено обвинение в создании пре-
ступного сообщества и участии 
в нем, а также мошенничестве 
на 2,5 млрд руб. В суде господин 
Торлопов согласился с доводами 
следствия и признал вину. Он не 
возражал против домашнего аре-
ста, рассчитывая вскоре заклю-
чить досудебное соглашение о 
сотрудничестве.

Вчера в первой половине дня 
экс-глава Коми и бывший сенатор 
от этой республики Владимир Тор-
лопов вместе с сыктывкарским ад-
вокатом Владимиром Володарским 
пришел в здание Следственного ко-
митета РФ в Техническом переул-
ке. Там следователь, ведущий де-
ло о преступном сообществе, од-
ним из руководителей которого на-
зывают экс-главу Коми Вячеслава 
Гайзера, предъявил 67-летнему го-
сподину Торлопову обвинение по 
ч. 3 ст. 210 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (созда-
ние и руководство преступным со-
обществом с использованием сво-
его служебного положения, а так-
же мошенничество, совершенное 
в особо крупном размере в составе 
организованной преступной груп-
пы). Затем Владимир Торлопов был 
допрошен в качестве обвиняемого. 
Он признал вину и выразил раска-
яние. После этого следователь, ад-
вокат и обвиняемый на служебном 
микроавтобусе СКР Volkswagen по-
ехали в Басманный суд Москвы, в 
который уже было направлено хо-
датайство об избрании господину 
Торлопову меры пресечения в виде 
домашнего ареста.

В начале судебного заседания ад-
вокат Владимир Володарский за-
явил ходатайство о том, чтобы во-
прос об избрании меры пресечения 
экс-губернатору Коми проходил в 
закрытом режиме. «Это обусловле-
но безопасностью моего клиента, а 
в судебном заседании назовут адрес, 

по которому будет находиться мой 
подзащитный»,— пояснил адвокат. 
Кроме того, по мнению защитника, 
«со стороны злоумышленников мо-
гут быть предприняты определен-
ные действия ради изменения дан-
ных им показаний или отказа от 
них». «Мы боимся утечки информа-
ции»,—резюмировал адвокат. Од-
нако доводы защитника не убеди-
ли председательствовавшего судью 
Артура Карпова, и тот отказал в удов-
летворении ходатайства.

Затем следователь сообщил суду, 
что Владимир Торлопов обвиняется 
в создании и руководстве преступ-
ным сообществом совместно с Вяче-
славом Гайзером и бывшим зампре-
дом правления ГК «Ренова» Алексан-
дром Зарубиным. Кроме того, экс-се-
натору вменяется особо крупное мо-
шенничество, в результате которо-
го государству, по подсчетам следст-
вия, был причинен ущерб в размере 
не менее чем 2,5 млрд руб. Посколь-
ку господин Торлопов признал вину 
и сотрудничает со следствием, пред-
ставитель СКР ходатайствовал о его 
домашнем аресте. Позицию следо-
вателя поддержали не только проку-
рор и адвокат, но и сам обвиняемый, 
который в суде выглядел подавлен-
ным, а на вопросы судьи отвечал ти-
хо и заторможенно.

Следует отметить, что само за-
седание, в ходе которого судья Ар-
тур Карпов заключил экс-губерна-
тора под домашний арест до 6 дека-
бря, длилось не более 15 минут. По 
его окончании господин Торлопов 
был передан сотрудникам столич-
ного ГУ ФСИН, которые отвезли его 
в квартиру, принадлежащую, по не-
которым данным, дочери экс-сенато-
ра, где надели на его ногу электрон-
ный браслет.

Таким образом, Владимир Торло-
пов стал 16-м фигурантом в деле о 
преступном сообществе, расследу-
емом центральным аппаратом СКР. 
20 сентября 2015 года по делу Гайзе-
ра Басманным судом были аресто-
ваны сам Вячеслав Гайзер, его за-
меститель Александр Чернов, зам-
пред правительства республики 
Константин Ромаданов, председа-
тель Госсовета Коми Игорь Ковзель, 
экс-сенатор от республики Евгений 

Самойлов и так называемые финан-
систы-технологи ОПС Антон Фаер-
штейн, Василий Моляров, Демьян 
Москвин, Александр Гольдман, Ва-
лерий Веселов, Игорь Кудинов, Па-
вел Марущак, Лев Либензон, Ната-
лья Моторина и Михаил Хрузин. Од-
нако затем господину Самойлову, с 
самого начала признавшему вину, 
а также сотрудничающим со следст-
вием обвиняемым Москвину и Мо-
ториной мера пресечения была из-
менена на домашний арест. В ГСУ 
СКР отметили, что господин Тор-
лопов в скором времени может за-
ключить досудебное соглашение о 
сотрудничестве.

Уже после судебного заседания 
адвокат Владимир Володарский со-
общил 

”
Ъ“, что обвинение его подза-

щитному пока было предъявлено «в 
общих чертах». «Детализацию ожи-
даем после проведения ряда след-
ственных действий»,— добавил за-
щитник. «Ко многим эпизодам он от-
ношения не имеет — тем, которые 
касаются периода после 2010 года, 
когда Владимир Александрович пе-
рестал быть главой Коми. Более то-
го, не все он знал, даже когда рабо-
тал главой. Однако понятно, что, бу-
дучи первым лицом субъекта РФ, че-
ловек несет ответственность за все, 
что происходит в команде руковод-
ства регионом»,— подчеркнул ад-
вокат Володарский, отметив, что 
названная вчера СКР сумма ущер-
ба в 2,5 млрд руб. относится ко все-
му предполагаемому ОПС, а не к его 
клиенту лично.

Тем временем параллельно рас-
следуется уголовное дело в отноше-
нии совладельца группы компаний 
«Ренова» Евгения Ольховика и экс-
гендиректора ПАО «Т Плюс» Бориса 
Вайнзихера, которые обвиняются в 
даче взяток на сумму более 800 млн 
руб. руководству Коми за увеличе-
ние тарифов на электроэнергию. Не-
давно дело было передано из Сык-
тывкара в Москву, фигурантов также 
этапировали из Коми в столицу. Еще 
один обвиняемый — экс-руководи-
тель «Вымпелкома» Михаил Слобо-
дин — объявлен в розыск.

Юрий Сенаторов;  
Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

Д О С Ь Е С А М Ы Е  К О Р О Т К И Е  Г У Б Е Р Н А Т О Р С К И Е  С Р О К И

6 октября и. о. главы Калининградской обла-
сти Евгений Зиничев был переведен на 
другую работу «по семейным обстоятельст-
вам». На посту он провел 70 дней, не побив 
рекорд своего коллеги из Иркутской области.
28 дней (11 мая — 8 июня 2009 года) 
провел на посту и. о. губернатора Иркутской 
области Сергей Сокол, ранее работавший 
вице-губернатором. Он был назначен указом 
президента после гибели в авиакатастрофе 
главы региона Игоря Есиповского. Однако 
28 мая глава государства внес в заксобрание 
кандидатуру сенатора Дмитрия Мезенцева, 
который и возглавил регион.

179 дней (11 мая — 6 ноября 2011 года) 
экс-глава МЧС Сергей Шойгу пребывал 
на посту губернатора Московской области. 
После досрочного сложения полномочий он 
стал министром обороны.
390 дней (15 апреля 2008 года —10 мая 
2009 года) пробыл на посту главы Иркутской 
области Игорь Есиповский, перешедший 
на этот пост из Госдумы V созыва. Губернатор 
погиб во время охоты при крушении вертолета.
390 дней (13 января 1996 года — 6 фев-
раля 1997 года) на посту провел глава 
администрации Агинского Бурятского авто-
номного округа Болот Аюшиев. Он был 

снят с должности «в связи с переходом 
на другую работу» и стал заместителем главы 
администрации Читинской области. По ито-
гам референдума 2007 года округ вошел 
в состав Забайкальского края.
468 дней (26 декабря 1991 года — 7 апре-
ля 1993 года) находился на посту президента 
Мордовской ССР Василий Гуслянников. 
Он был освобожден от должности в связи 
с ликвидацией института президентства 
в республике. До сентября 1993 года нахо-
дился под следствием по делу о коррупции, 
но затем обвинения были сняты.

Евгения Чернышева

с1

Антон Алиханов к 30 годам вырос до губернатора, 
в том числе благодаря «семейным обстоятельст-
вам» Евгения Зиничева  ФОТО  АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА





6

новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 7 октября 2016 №186   l   Коммерсантъ

Автобусы пускают  
по «Магистрали»
В Москве запускается новая сеть общественного транспорта

С завтрашнего дня столичные 
власти запускают «Магистраль» 
— масштабный проект по опти-
мизации маршрутов наземного 
транспорта в центре. Некоторые 
из них объединят и удлинят, часть 
отменят. Изменения почувствуют 
не только пассажиры, но и автов-
ладельцы: они столкнутся с новы-
ми выделенными полосами и све-
тофорами на Садовом кольце.

Изменения для пассажиров
Изменения коснулись 21 маршрута. 
Многие из них, пояснили 

”
Ъ“ в депар-

таменте транспорта (дептрансе) Мо-
сквы, имели серьезный недостаток: 
в одну сторону автобус (или троллей-
бус) шел по одним улицам, а возвра-
щался по другим. В результате поль-
зоваться транспортом было неудоб-
но. В большинстве попавших в «Ма-
гистраль» маршрутов эта проблема 
устранена. Для этого установлено 24 
новых остановки.

Некоторые маршруты измени-
лись довольно сильно, поэтому фор-
мально их даже можно считать новы-
ми. Например, автобус «А» является 
продленной версией маршрута Т31 
(будет ходить от Комсомольской пло-
щади через Садовое кольцо, Цветной 
бульвар и далее до «Лужников»). Трол-
лейбусный маршрут №1к будет отме-
нен и объединен с №8 (с сокращени-
ем интервалов движения), поскольку 
они фактически дублируют друг дру-
га. Троллейбусные маршруты, проло-
женные ранее вдоль Ленинского про-
спекта (33, 62, 84), отменяются и объе-
диняются в М4, который берет старт 
от Озерной улицы и финиширует у 
кинотеатра «Ударник». Экспресс-ав-
тобус №904 теперь ходит из Митино 
до Славянской площади (раньше — 
только до Белорусского вокзала). Есть 
и совсем новый, так называемый ди-
аметральный маршрут (М3): от метро 
«Семеновская» через Лубянскую пло-
щадь до стадиона «Лужники» (полный 
список изменений в маршрутах чи-
тайте в «Ъ-Онлайн»).

Для ночных автобусов (Н1–Н6) ор-
ганизован единый пересадочный 
узел на Славянской площади око-
ло метро «Китай-город». На практике 
это означает, что ночью теперь мож-
но будет добраться из одного спаль-
ного района на другой конец Москвы 
на двух автобусах, например, от метро 
«Домодедовская» до метро «Медведко-
во» (автобусы H5 и H6, суммарная сто-
имость поездки — 100 руб.)

В рамках проекта вводится новая 
система индексов. 17 из них будут 
обозначаться буквой М, поскольку от-
ныне они называются «магистраль-
ные» (как правило, следуют по вы-
летным магистралям). Цветом (на та-
бло и остановках) определяется при-
вязка маршрута к конкретной линии 
метро: например, зеленый М1 — ав-
тобус, идущий вдоль Замоскворец-
кой ветки, голубой М2 — вдоль Фи-
левской, фиолетовый М7 — вдоль Та-
ганско-Краснопресненской. Чтобы не 
путать жителей, первое время старое 
и новое обозначения маршрутов бу-
дет применяться одновременно. М5, 
к примеру, это бывший автобус №25, 
М7 — бывший троллейбус №17 и так 
далее. На магистральных маршрутах 
транспорт будет ходить с интервалом 
5–10 минут.

В свою очередь, 15 автобусных и 
троллейбусных маршрутов получат 
статус районных: им присвоят в ка-
честве обозначения единый серый 
цвет, они будут ходить с интервалом 
10–15 минут. Шесть автобусных «со-
циальных» маршрутов (для доступа 
населения к МФЦ, поликлиникам и 
больницам, а также другим социаль-
ным объектам) обозначат розовым, 
они будут ходить с интервалом в пол-
часа. Общее количество автобусов на 
маршрутах, обслуживающих зону Са-
дового кольца, будет увеличено на 
40% — с 264 до 367 штук.

Предложенная схема призвана ре-
шить сразу несколько проблем, пояс-
няют в дептрансе. Во-первых, за счет 
переноса и увеличения общего числа 
остановок у граждан сократится вре-
мя на поиск остановки (сейчас оно мо-
жет достигать 15 минут). Во-вторых, 
на 43% увеличится пассажиропоток 
внутри Садового кольца — со 190 тыс. 
пассажиров в сутки до 270 тыс. «Маги-
страль» будет продолжена и в 2017 го-
ду: появится новые маршруты, оста-
новки и выделенные полосы.

«Слишком сложная нумерация — 
самое слабое место 

”
Магистрали“,— 

считает председатель общественной 
организации 

”
Союз пассажиров“ Ки-

рилл Янков.— Люди в результате бу-
дут введены в заблуждение. Особен-
но странно, что магистральными на-
звали, по сути, обычные маршруты 
со всем остановками, хотя при этом 
остаются еще и экспресс-автобусы 
900-й серии, но они почему-то не ма-
гистральные. В идеале должны ис-
пользоваться только числовые индек-
сы, без букв, причем у каждого автобу-

са, троллейбуса и трамвая — уникаль-
ный номер, без повторений. Тогда не 
будет никакой путаницы, так приня-
то за рубежом».

Изменения для водителей
Проект «Магистраль» может серьез-
но повлиять и на жизнь водителей: 
запускается несколько новых выде-
ленных полос, включая выделенку 
на Таганской улице, Воздвиженке и 
Малой Дмитровке. Наибольший ин-
терес представляет полоса, которая 
станет одним из важнейших компо-
нентов «Магистрали»: она пройдет от 
Лубянской площади через Театраль-
ный проезд, Моховую улицу, Боро-
вицкую площадь, Большой и Малый 
Каменные Москвы и далее на улицу 
Серафимовича: транспорт по ней бу-
дет следовать на всем протяжении на-
встречу потоку автомобилей. По этой 
полосе, в частности, пойдут пять авто-
бусных маршрутов: М1, М2, М3, М6 и 
№144 (частота движения автобусов — 
около 50 в час).

В связи с этим меняется цикл рабо-
ты светофора на пересечении Мохо-
вой и Тверской улиц: водителям, дви-
гающимся с Моховой на Тверскую, 
теперь надо будет пропускать обще-
ственный транспорт, идущий в сто-
рону Большого Каменного моста (фа-
за красного света — 14 секунд). На пе-
ресечении Моховой и Воздвиженки, 
в свою очередь, впервые установлен 
светофор: там на проезд обществен-
ного транспорта выделяется 7 секунд. 
Автобусы по новой выделенке Лубян-
ка—Моховая будут ходить каждые 
три минуты.

Также вводятся новые светофо-
ры на Садовом кольце — в двух ме-
стах запускается новая сквозная вы-
деленная полоса. Первая позволит ав-
тобусам проезжать с Баррикадной на 
Б. Никитскую, не тратя время на раз-
ворот. Во время проезда автобуса для 
автомобилей по Садовому кольцу бу-
дет загораться красный свет на 20 се-
кунд, автобусы будут проходить ка-
ждые 2 минуты. Вторая выделенка 
соединит улицы Малая Дмитровка и 
Долгоруковская, здесь автобусы так-
же будут пересекать Садовое кольцо. 
Здесь будет включаться 18-секундная 
фаза для левого поворота автобуса с 
внутреннего кольца на Долгоруков-
скую улицу плюс 17-секундная фаза 
для поперечного движения, автобу-
сы будут ходить каждые 2 минуты.

Отметим, что ежесуточно по Са-
довому кольцу проезжает порядка 
415 тыс. транспортных средств. В де-
партаменте транспорта Москвы счи-
тают, что «новые светофоры не ухуд-
шат, а, наоборот, структурируют и 
упорядочат движение на кольце». 
«Рассматривались различные вариан-
ты организации выделенной полосы 
на данных улицах,— пояснили 

”
Ъ“ в 

Центре организации дорожного дви-

жения Москвы.— По результатам ра-
бочих встреч, аналитики и транспорт-
ного моделирования была определе-
на оптимальная схема, позволяющая 
наиболее эффективно использовать 
маршруты общественного транспор-
та, при минимальных задержках ин-
дивидуального транспорта».

«Мы вообще выступаем за то, что-
бы вернуть на Садовом все левые по-
вороты и развороты, спрос у населе-
ния на это есть,— говорит глава экс-
пертного центра Probok.net Алек-
сандр Шумский.— Эффект от установ-
ки светофора зависит от того, как его 
отстроить: если сделать все аккурат-
но, никто разницы и не заметит. Что 
касается Баррикадной, то здесь изна-
чально проектом был предусмотрен 
еще и наземный переход через коль-
цо. Тогда бы красный свет для авто-
мобилей горел 45 секунд, и наступил 
бы настоящий коллапс. От этого от-
казались — 20-секундная фаза какие-
то задержки в движении вызовет, но 
не критичные». Новый светофор на 
пересечения Моховой и Воздвижен-
ки господин Шумский назвал «более 
проблемным с учетом встречной вы-
деленки»: «Очень узкое место получи-
лось, сложная геометрия поворота. 
Возможно, на первом этапе это может 
спровоцировать много мелких ава-
рий, впоследствии придется коррек-
тировать организацию движения».

«Успех подобных нововведений 
не гарантирован, и это нормально,— 
считает глава общественного совета 
Минтранса РФ Михаил Блинкин.— 
Город пробует разные варианты оп-
тимизации общественного транспор-
та, если что-то не будет получаться, то 
всегда можно сделать шаг назад. Это 
не железная дорога, где рельсы уже 
нельзя разобрать. Да, возможно, не-
которые дополнительные затрудне-
ния для автомобилистов могут быть, 
но при этом дополнительные преи-
мущества получат пассажиры. Когда 
пассажирами становятся водители, 
негативный эффект сглаживается».

Зачем это все нужно
Запланированные дептрансом но-
вовведения связаны с реформой об-
щественного транспорта, которую 
столичные власти проводят послед-
ние два года. Ранее на некоторых ули-
цах, по которым станут курсировать 
новые маршруты «Магистрали» — в 
частности, на Тверской,— троллей-
бусное движение было заменено ав-
тобусным. Так, в марте 2016 года пред-
ставители мэрии сообщили о закры-
тии в центре восьми троллейбусных 
маршрутов, поясняя решение изно-
шенностью контактной сети и непо-
воротливостью этого вида транспор-
та. Кроме того, без снятия контактной 
сети была бы фактически невозмож-
на прошедшая летом масштабная ре-
конструкция в рамках программы 

«Моя улица» (на которую потратили 
22,4 млрд. руб.). Именно после рекон-
струкции на Моховой улице, в Охот-
ном Ряду и Лубянском проезде появи-
лась новая выделенка.

Отметим также, что в 2016 году сто-
личные власти реализовали другой 
важный этап реформы. В августе 2016 
года была отменена большая часть из 
действовавших в городе 509 частных 
маршрутов. Оставшихся перевозчи-
ков, получивших на тендерах пяти-
летние контракты, обязали закупить 
новый подвижной состав экологиче-
ского стандарта «Евро-5», раскрасить 
кузова в синей цветовой гамме (еди-
ной с городским транспортом) и при-
нимать к оплате проездные и соци-
альные карты. Но реформа не прош-
ла гладко: на полусотне маршрутов 
автобусы продолжили работать неле-
гально, часть лишенных маршрутов 
предпринимателей стала судиться с 
властями, а в соцсетях граждане мас-
сово жаловались на очереди на оста-
новках. В Московском транспортном 
союзе поясняли, что в ходе реформы 
из 4,6 тыс. автобусов власти оставили 
лишь 2,1 тыс., из-за чего интервал дви-
жения увеличился вдвое-втрое. Чи-
новники в ответ заявляли, что убрали 
лишь дублирующие маршруты, но 
заявляли о готовности увеличить ча-
стоту движения автобусов при необ-
ходимости. В ГКУ «Организатор пере-
возок» признавали, что в местах, где 
«не справляется городской перевоз-
чик и пассажиропоток слишком ве-
лик», работают нелегалы, но обеща-
ли разобраться с ними до конца этого 
года. В конце сентября в мэрии дали 
понять, что работа частных перевоз-
чиков по новым правилам налажи-
вается: во всяком случае, глава депар-
тамента транспорта Максим Ликсу-
тов заверял, что число поступающих 
к ним жалоб на эту тему снизилось за 
месяц почти вдвое.

В декабре 2015 года департамент 
транспорта провел тендер на выбор 
компании, которая займется разра-
боткой «стратегией развития ско-
ростных автобусов»: она предусма-
тривает, в частности, «дополнитель-
ное обособление выделенных полос» 
(каким образом, не уточняется), ко-
торые могут располагаться даже по 
центру проезжей части. По итогам 
конкурса, в феврале 2016 года, кон-
тракт на 74 млн руб. был заключен с 
консалтинговой компанией Strategy 
Partners, которая должна была в ав-
густе (спустя 172 дня после заключе-
ния контракта) разработать пилот-
ный проект нового скоростного ав-
тобусного сообщения. В пресс-служ-
бе дептранса 

”
Ъ“ заверили, что «Ма-

гистраль» не входит в эту стратегию: 
«Это два взаимосвязанных, но разных 
по наполнению и сути проекта».

Иван Буранов,  
Александр Воронов

Как стало известно ”Ъ“, руковод-
ство Московского автомобиль-
но-дорожного государственно-
го технического университета 
(МАДИ) обратилось в Савелов-
скую межрайонную прокуратуру 
с просьбой дать правовую оценку 
действиям бывших и. о ректора 
Виталия Борща и проректора Ма-
рии Карелиной. По данным про-
верки, проведенной внутри вуза, 
они организовали выдачу около 
тысячи дипломов, дающих пра-
во преподавать лицам, не про-
ходившим соответствующее об-
учение. Якобы это было сделано 
для того, чтобы преподаватели 
избежали претензий со стороны 
Рособрнадзора.

Заявление в Савеловскую меж-
районную прокуратуру (имеется в 
распоряжении 

”
Ъ“), направленное 

и. о. ректора МАДИ Мариной Дуля-
совой, стало результатом внутрен-
ней проверки, проведенной в МА-
ДИ в сентябре этого года. Поводом 
для нее послужило обращение к ру-
ководству вуза Московского област-
ного союза юристов, в котором было 
высказано сомнение в профессио-
нальном уровне преподавателей ка-
федры «Правовое и таможенное ре-
гулирование на транспорте».

Юристы, аргументируя свои пре-
тензии, в частности, обратили вни-
мание, что такие учебные дисципли-
ны, как «Внешнеэкономическая де-
ятельность», «Декларирование това-
ров», «Экономический потенциал та-
моженной территории России» и «Та-
моженные процедуры», преподают 
студентам обладатели дипломов би-
блиотекаря-библиографа, менедже-
ра, инженера-механика и проч. В хо-
де внутривузовской проверки, под-
черкивается в обращении, эти дан-
ные подтвердились.

Также выяснилось, что препода-
ватели получали подозрительные 
дипломы структурного подразде-
ления МАДИ — Института повыше-
ния квалификации (ИПК). При этом 
оказалось, что дипломы выдавались 
слушателям ИПК без сдачи зачетов 
или аттестаций. Более того, как ука-
зывается в заявлении в прокурату-
ру, в нарушение положения об ИПК, 

которое обязывает его обучать лишь 
на платной основе, проверка не об-
наружила, что вуз получал деньги из 
бюджета или от самих слушателей.

Как резюмируют проверяющие, 
никакого обучения на самом деле не 
проводилось,— в обращении в про-
куратуру этот процесс охарактеризо-
ван как «профанация». Причем в рам-
ках проверки было установлено, что 
таким образом получили дипломы 
не только сотрудники кафедры «Пра-
вовое и таможенное регулирование 
на транспорте». По версии сотрудни-
ков МАДИ, в 2015–2016 годах в ИПК 
могло быть выдано более тысячи по-
дозрительных дипломов с правом 
преподавания. Как считает руковод-
ство вуза, ущерб от подобных дейст-
вий, в том числе в виде средств, не по-
лученных ИПК, составил 50 млн руб.

Как считают в МАДИ, возможное 
нарушение не имело коррупцион-
ной основы. В вузе его связывают с 
комплексной проверкой МАДИ со 
стороны Рособрнадзора в апреле 
2016 года. Зная, что «часть профес-
сорско-преподавательского состава 
МАДИ не соответствует квалифика-
ционным характеристикам», а также 
занимаемым ими должностям и не 
имеет права преподавать, бывший 
и. о. ректора Виталий Борщ и про-
ректор по учебной работе Мария Ка-
релина, чтобы скрыть эти факты от 
проверяющих, говорится в заявле-
нии в прокуратуру, дали указание 
организовать «незаконное оформле-
ние» и выдачу подобных дипломов.

Руководство МАДИ просит над-
зорный орган провести прокурор-
скую проверку, дав правовую оцен-
ку действиям бывших ректора и про-
ректора. В случае привлечения обо-
их к уголовной ответственности МА-
ДИ рассчитывает стать потерпевшей 
стороной по уголовному делу.

Получить комментарий от быв-
ших руководителей МАДИ, упоми-
наемых в заявлении, 

”
Ъ“ не удалось. 

В свою очередь, директор ИПК Анд-
рей Бульба в своих объяснениях со-
общил проверяющим, что дипломы 
он был вынужден подписывать под 
давлением и угрозами бывших руко-
водителей вуза.

Владислав Трифонов

Преподаватели сдадут 
экзамены прокурорам
В МАДИ нашли  
тысячу фиктивных дипломов

«Авастин» убирают 
из поля зрения
Росздравнадзор отреагировал  
на ЧП в клинике Гельмгольца

Росздравнадзор отозвал пар-
тию препарата «Авастин», после 
введения которого 11 пациен-
тов ведущей российской глазной 
клиники — НИИ глазных болез-
ней имени Гельмгольца — поте-
ряли зрение. В группе компаний 
Roche, которая производит пре-
парат, заявили, что поддержива-
ют решение Росздравнадзора, 
назвав это «стандартной проце-
дурой». В самом институте ”Ъ“ 
сообщили, что все пострадавшие 
прооперированы, их состояние 
улучшается. Однако опрошен-
ные ”Ъ“ эксперты утверждают, 
что в таких случаях «сетчатка рас-
плавляется» и зрение восстанов-
лению не подлежит.

Росздравнадзор «на основании 
опубликованных в СМИ сведений 
о причинении вреда здоровью гра-
ждан» приостановил реализацию 
препарата «Авастин» (концентрат для 
приготовления инфузий 100 мл/4 мл, 
флаконы, серии B7035 производства 
«Ф. Хоффман — Ля Рош, Лтд., Швей-
цария», упаковано ЗАО ОРТАТ, Рос-
сия). Росздравнадзор предлагает ме-
дорганизациям проверить наличие 
указанной серии препарата и проин-
формировать о результатах, а «терри-
ториальным органам Росздравнадзо-
ра обеспечить контроль за выявлени-
ем и изъятием из обращения».

Отметим, что специалисты феде-
ральной службы проводят проверку 
в Институте имени Гельмгольца, где 
30 сентября после укола «Авастином» 
зрения лишились 11 человек. В Рос-
здравнадзоре пока не сообщили 

”
Ъ“ 

о промежуточных итогах проверки, 
отметив, что, скорее всего, результа-
ты будут объявлены по ее итогам, но 
сроки не назвали. В свою очередь, 
СКР 3 октября возбудил дело по ч. 1 
ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности): 
«Потерпевшим проведено незареги-
стрированное, согласно инструкции 
по применению, интравитреальное 
(в глазное яблоко) введение препара-
та 

”
Авастин“, в результате которого 

наступила частичная потеря зрения».
В группе компаний Roche 

”
Ъ“ зая-

вили, что приостановка реализации 
серии — «стандартная процедура в по-
добных ситуациях». «Мы такое реше-

ние, безусловно, поддерживаем,— от-
метили в московском представитель-
стве фармпроизводителя.— Мы про-
должаем сотрудничество с органами 
здравоохранения, оказываем всяче-
ское содействие в расследовании дан-
ной ситуации». Напомним, сразу по-
сле появления информации о прои-
зошедшем в клинике производитель 
официально напомнил, что противо-
опухолевый препарат «Авастин» не за-
регистрирован для применения в оф-
тальмологии, а в инструкции по его 
применению предупреждается, что 
«препарат не предназначен для ин-
травитреального введения». Компа-
ния неоднократно информировала 
Росздравнадзор о случаях развития 
тяжелых поражений органов зрения 
при применении «Авастина» по не-
зарегистрированным показаниям в 
различных странах мира.

«Все 11 пациентов прооперирова-
ны, их состояние улучшается, улуч-
шается и зрение»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Института имени Гель-
мгольца. «У пациентов нет никаких 
шансов, что зрение восстановится, 
речь может идти лишь о том, что ис-
чезает боль, успокаивается глаз,— оп-
понирует известный российский оф-
тальмолог, согласившийся дать ком-
ментарий на условиях анонимно-
сти.— Внутри глаза в таких случаях 
образуется гнойник, при операции 
гной выводят, но его образование рас-
плавляет сетчатку». Он подчеркнул, 
что если воспаление и можно купи-
ровать, то восстановление структуры 
глаза, особенно сетчатки, исключено. 
«Судя по описанию симптоматики в 
СМИ, утром укол сделали, а после обе-
да больные почувствовали ухудшение 
состояния со снижением зрения,— 
объясняет другой эксперт-офтальмо-
лог.— То есть катастрофа уже прои-
зошла, токсинов от микробов было 
много, сетчатка поражена. Минималь-
ная колония микробов развивается за 
сутки-двое, сетчатка поражается за 
сутки». Он предполагает, что и улучше-
ние состояния пациентов временное: 
«Нарушается циркуляция внутриглаз-
ной жидкости, со временем глаз поти-
хонечку начинает сморщиваться. В от-
даленном периоде большинство из 
этих глаз будет удалено».

Валерия Мишина
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НОВОКУЗНЕЦКАЯ

ТРЕТЬЯКОВСКАЯ

ПАВЕЛЕЦКАЯ

ТАГАНСКАЯ

МАРКСИСТСКАЯ

ЧКАЛОВСКАЯ

КУРСКАЯ

АЛЕКСАНДРОВСКИЙ
САД  

БОРОВИЦКАЯ

АРБАТСКАЯ

КРОПОТКИНСКАЯ

КИТАЙ ГОРОД-

ЛУБЯНКА

КУЗНЕЦКИЙ
МОСТ  

ПЛОЩАДЬ
РЕВОЛЮЦИИ

 
ТЕАТРАЛЬНАЯ

ОХОТНЫЙ
РЯД

ТВЕРСКАЯ
ЧЕХОВСКАЯ

ТРУБНАЯ

ЧИСТЫЕ
ПРУДЫ

 
СРЕТЕНСКИЙ
БУЛЬВАР

 

КРАСНЫЕ ВОРОТА 

СУХАРЕВСКАЯ

КОМСОМОЛЬСКАЯ

 

ЦВЕТНОЙ 
БУЛЬВАР  

ПРОСПЕКТ МИРА 
НОВОСЛОБОДСКАЯ

МАЯКОВСКАЯ

БЕЛОРУССКАЯ

БАРРИКАДНАЯ

КРАСНОПРЕСНЕНСКАЯ

КИЕВСКАЯ

СМОЛЕНСКАЯ

ПАРК КУЛЬТУРЫ 

ФРУНЗЕНСКАЯ

ПОЛЯНКА

ОКТЯБРЬСКАЯ ДОБРЫНИНСКАЯ

СЕРПУХОВСКАЯ

НОВОКУЗНЕЦКАЯ

ТРЕТЬЯКОВСКАЯ

ПАВЕЛЕЦКАЯ

ТАГАНСКАЯ

МАРКСИСТСКАЯ

ЧКАЛОВСКАЯ

КУРСКАЯ

1

2

3

4

5

3

Ввод в действие выделенной полосы от Лубянки по Театральному проезду, Моховой улице, Большому Каменному мосту

ПЕРЕСЕЧЕНИЕ МОХОВОЙ И ТВЕРСКОЙ УЛИЦ: водителям теперь надо будет пропускать общественный транспорт, прежде чем повернуть

СЕТЬ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА «МАГИСТРАЛЬ»

1

ПЕРЕСЕЧЕНИЕ МОХОВОЙ УЛИЦЫ И УЛИЦЫ ВОЗДВИЖЕНКА: впервые установлен светофор для разделения потоков машин и автобусов2

Место пересечения маршрутов ночных автобусов H1, H2, Н3, Н4, Н5, Н64

5

Вводятся новые светофоры на Садовом кольце — в двух местах запускается новая сквозная выделенная полоса. Первая позволит автобусам 
проезжать напрямую с улицы Большая Никитская на улицу Баррикадная. Вторая соединит между собой улицы Малая Дмитровка и Долгоруковская, 
здесь автобусы также будут пересекать Садовое кольцо

3
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мировая политика

После сворачивания российско-амери-
канского сотрудничества по Сирии по-
средником между РФ и Западом вы-
ступила европейская дипломатия. 
Возвращение к режиму прекращения 
огня в Алеппо стало главным вопросом 
в повестке визита в Москву главы МИД 
Франции Жан-Марка Эро, который се-
годня отправляется в Вашингтон. Акти-
визация дипломатических усилий прои-
зошла на фоне обострения «войны слов» 
между Москвой и Вашингтоном: в Ми-
нобороны РФ вчера посоветовали Пен-
тагону продумать последствия планов 
нанесения авиаударов по сирийским 
войскам, которые неизбежно «создадут 
угрозу российским военнослужащим». 
В США же пригрозили ввести против Мо-
сквы новые санкции.

Попытки урегулирования
«Основное внимание мы посвятили ситуа-
ции в Сирии»,— рассказал журналистам по-
сле переговоров с французским коллегой 
глава МИД РФ Сергей Лавров. Ключевые те-
мы переговоров в последние месяцы неиз-
менны: борьба с террористическими груп-
пировками, политическое урегулирование, 
проблемы доставки гуманитарной помощи 
и прекращения огня.

Именно на двух последних пунктах сос-
редоточил в последние дни свои дипломати-
ческие усилия гость Сергея Лаврова. «Мы хо-
тим положить конец страданиям и мукам на-
селения Алеппо и поэтому предложили про-
ект резолюции в Совбезе ООН,— заявил вче-
ра Жан-Марк Эро.— Она гарантирует две ве-
щи: немедленное прекращение бомбарди-
ровок в Алеппо и немедленный доступ гра-
жданского населения к гуманитарной помо-
щи». Как рассказал дипломат, из Москвы он 
направится в Вашингтон, где «продолжит об-
суждать резолюцию с американскими парт-
нерами, надеясь на сближение взглядов». 
Сергей Лавров, хотя и подтвердил, что рос-
сийская сторона готова «работать с докумен-
том», все же признался: рассказ о том, какие 
пункты требуется изменить — «это продол-
жительный разговор». А значит, Москва над-
еется на целый ряд поправок.

Параллельно переговорам в Москве с ини-
циативой по минимизации гуманитарно-
го кризиса в Алеппо выступил спецпослан-

ник генсека ООН по Сирии Стаффан де Мис-
тура. Он предложил боевикам группиров-
ки «Джебхат ан-Нусра» (запрещена в РФ. — Ъ) 
лично вывести их из восточной части города. 
Однако и эту дипломатическую инициативу 
Сергей Лавров прокомментировал сдержан-
но: «Думаю, что это предложение, по край-
ней мере то, как оно звучит, заслуживает са-
мого внимательного рассмотрения».

«Я приехал в Москву 
не с угрозами»
«У нас гораздо больше общего с француз-
скими коллегами, чем того, что нас разделя-
ет»,— пытался убедить прессу российский 
министр, в то время как его собеседник заве-
рял журналистов, что «приехал в Москву не 
с угрозами». Но несмотря на попытки мини-
стров проявлять миролюбивый настрой, го-
ворить о смягчении политики Запада в отно-
шении РФ пока не приходится.

Переговоры в Москве прошли на фоне слу-
хов о том, что другая ключевая страна ЕС — 

Германия — готовится ужесточить политику 
в отношении России за ее действия в Сирии. 
Как сообщила газета The Wall Street Journal, 
правительство Ангелы Меркель обсуждает 
меры, которые могли бы заставить Москву из-
менить свой курс в Сирии, в том числе введе-
ние новых экономических санкций. Предста-
витель МИД ФРГ Мартин Шефер вчера поспе-
шил успокоить: «Я не знаю никого в Берлине 
или где-либо еще, кто сделал бы такое предло-
жение». Тем не менее Сергей Лавров не упу-
стил шанса прокомментировать эти слухи. 
«Есть российско-американские договоренно-
сти, которые наши американские партнеры 
не смогли начать реализовывать, а сейчас по-
шел разговор о санкциях в адрес России из-за 
Сирии»,— удивился министр.

В США тем временем настроены более ре-
шительно, чем власти ФРГ. Пресс-секретарь 
Белого дома Джош Эрнест вчера заявил, что 
не исключает односторонних санкций про-
тив России из-за ситуации в Сирии.

К огню на поражение готовы
Тот же Джош Эрнест вчера не стал отрицать, 
что Вашингтон может рассмотреть возмож-
ность нанесения удара по правительствен-
ным войскам в Сирии. Это высказывание 
вызвало оживленную реакцию в Москве. 

По словам источника 
”
Ъ“ в органах военно-

го управления, экстренная переброска ба-
тареи С-300В4 в пункт материально-техни-
ческого обеспечения в Тартусе напрямую 
связана с обеспечением безопасности рос-
сийских войск и военной инфраструктуры, 
которые могут пострадать в случае нанесе-
ния США ракетных и воздушных ударов по 
позициям сирийских войск. Ситуация усу-
губляется тем, что в большинстве сирий-
ских провинций работают офицеры рос-
сийского Центра по примирению сторон, 
которые могут пострадать при нанесении 
ударов со стороны США.

Вчера представитель Минобороны РФ 
Игорь Конашенков рекомендовал Вашинг-
тону «тщательно просчитать возможные по-
следствия реализации подобных планов». 
Он сообщил, что на вооружении сирийской 
армии есть зенитные ракетные комплек-
сы С-200, «Бук» и другие системы ПВО. «Воз-
душное прикрытие российских военных баз 
в Хмеймиме и Тартусе осуществляется зенит-
ными ракетными системами С-400 и С-300, 
радиус действия которых может стать сюр-
призом для любых неопознанных летающих 
объектов,— подчеркнул генерал.— У боевых 
расчетов российских комплексов ПВО вряд 
ли будет время на выяснение по 

”
прямой ли-

нии“ (связи РФ—США.— 
”
Ъ“) точной про-

граммы полета ракет и принадлежности их 
носителей». Высокопоставленный военный 
источник 

”
Ъ“ добавил, что в случае возник-

новения опасности российскому континген-
ту в Сирии командование ВС РФ отдаст при-
каз открыть «огонь на поражение».

По сведениям 
”
Ъ“, руководство Мино-

бороны прорабатывает вопрос о возвраще-
нии на авиабазу Хмеймим штурмовиков Су-
25СМ, выведенных оттуда по приказу Вла-
димира Путина 14 марта. Кроме этого, в бли-
жайшее время в состав постоянного опера-
тивного соединения ВМФ РФ в Средиземном 
море войдут малые ракетные корабли «Сер-
пухов» и «Зеленый дол», оснащенные крыла-
тыми ракетами типа «Калибр-НК». А в пери-
од с 15 по 20 октября к берегам Сирии от-
правится ударная группа во главе с авиане-
сущим крейсером «Адмирал Кузнецов», на 
борту которого будут размещены 15 истре-
бителей Су-33 и МиГ-29К/КУБ, а также около 
10 вертолетов Ка-52К, Ка-27 и Ка-31.

Галина Дудина, Иван Сафронов

Под Алеппо стягивают санкции
Боевые действия в Сирии грозят новым кризисом в отношениях с Западом

Сергей Строкань, 
обозреватель ”Ъ“

Призраки 
наших  
друзей

На фоне тупика в сирийском урегули-
ровании и нового кризиса в отноше-
ниях России с Западом назревает еще 
одна сенсация. На сей раз связанная 
с главной надеждой Москвы на выбо-
рах президента США — Дональдом 
Трампом. Эксцентричный миллиар-
дер и его окружение в последние дни 
наделали столько заявлений, что за-
путались в своих чувствах к России 
и запутали всех.

На митинге в Неваде Дональд 
Трамп отреагировал на вопрос о том, 
почему он «любит Путина», следую-
щей ремаркой: «Я не люблю и не не-
навижу». И добавил: «Может быть, 
у нас будут хорошие отношения. Мо-
жет быть, у нас будут ужасные отно-
шения, а может быть, что-то посереди-
не». Про «хорошие» он говорил и рань-
ше. А вот про «ужасные» — нет. Может 
быть, это оговорка? Хотелось бы ве-
рить, но не получается. Очевидно, что 
Дональд Трамп и его команда срочно 
дают задний ход. И это притом что он 
еще даже не стал президентом.

Признаков отката все больше. В хо-
де дебатов кандидатов в вице-прези-
денты второй номер в республикан-
ской связке Майк Пенс назвал прези-
дента России «мелким задирой», кото-
рый «сейчас диктует условия самой 
великой стране на Земле». В качестве 
примера он привел действия Москвы 
в Сирии.

Кто-то может сказать, что это ро-
левая игра на двоих. Если кандидат 
в президенты выступает в роли «до-
брого следователя», то кандидат в ви-
це должен быть «злым». Но тот же До-
нальд Трамп заявил, что это Россия 
нарушила соглашение о перемирии 
в Сирии. То есть нет никаких «добро-
го и злого следователей», Дональд 
Трамп и Майк Пенс фактически гово-
рят одно и то же.

По поводу того, что в случае из-
брания Дональд Трамп станет более 
предпочтительным для нас прези-
дентом, все больше сомнений. Во 
всяком случае, «мелким задирой» 
горячо нелюбимая в России Хилла-
ри Клинтон Владимира Путина не 
назовет. Потому что, при всей ее го-
товности видеть в президенте Пути-
не противника и жестко ему оппо-
нировать, она по крайней мере не 
может не понимать его реальный 
вес в геополитике. А это само по се-
бе уже чего-то стоит.

В случае с Дональдом Трампом мы 
рискуем наступить на те же грабли, на 
которые исправно наступали не раз. 
История российско-американских от-
ношений изобилует мифами и насе-
лена призраками наших несостояв-
шихся друзей.

Еще один такой «друг» — Барак Об-
ама, на которого в ходе президент-
ской гонки 2008 года у нас смотрели 
с такой же надеждой, как сегодня на 
Дональда Трампа. Тогда пугалом в на-
ших глазах был не он, а республикан-
ский кандидат Джон Маккейн, в то 
время как демократ Обама выглядел 
«лучом в темном царстве» Вашингто-
на. Никогда не забуду, как один из на-
ших «экспертов по Америке», а заод-
но и по всем вопросам, узнав итоги го-
лосования, с облегчением вздохнул: 
«Ну, слава богу, Обама».

Нелишне вспомнить и Джорджа 
Буша-младшего — то, как он «посмо-
трел в глаза Владимира Путина» и все 
понял про его душу. Между двумя пре-
зидентами установилась тесная друж-
ба, со встречами на семейном ранчо 
Буша в Техасе и катанием Джорджа 
Буша на легендарной 21-й «Волге», за 
рулем которой был сам Владимир Пу-
тин. Впрочем, это не помешало вой-
не в Ираке. Это были две параллель-
ные реальности — дружба лидеров 
на фоне недружественных отноше-
ний двух государств.

Призрак «друга России» бродит 
и по Европе, как когда-то по ней бро-
дил призрак коммунизма. Самый яр-
кий пример — поклонник русской 
культуры, новый глава МИД Великоб-
ритании Борис Джонсон, претендую-
щий на роль главного гонителя Рос-
сии на европейском континенте.

В общем, призраков друзей за по-
следние годы мы собрали немало. 
Остается дождаться и найти друзей 
реальных.

Призраков друзей  
мы собрали немало. 
Остается дождаться 
друзей реальных

Вчера на переговорах 
 в  Москве главы МИДов РФ 
и Франции Сергей Лавров 
и Жан-Марк Эро призвали 
к урегулированию гумани-
тарной катастрофы в Сирии. 
Эксперт по гуманитарным 
вопросам международной 
неправительственной орга-
низации «Врачи без границ» 
МИХИЛ ХОФМАН рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ ГАЛИНЕ 
ДУДИНОЙ об условиях, в кото-
рых работают в зоне конфлик-
та врачи и волонтеры.

— Как обстоят дела с оказа-
нием медицинской помощи 
в   Сирии?
— Выберите любую точку на кар-
те страны — врачебная помощь 
в Сирии нужна повсюду. И это на-
стоящая трагедия: когда-то Си-
рия была одной из стран Ближ-
него Востока с наиболее разви-
той системой здравоохранения. 
В стране действовала бесплатная 
и доступная система высококва-
лифицированной медицинской 
помощи, были высокообразо-
ванные врачи, собственная фар-
миндустрия — то есть многие ле-
карства производились в Сирии, 
а не привозились из-за грани-
цы. Люди из других стран Ближ-
него Востока нередко приезжали 
в Сирию за медицинскими услу-
гами. Теперь, спустя пять лет, эта 
система разрушена. Большинст-
во врачей и медперсонала поки-
нули страну — всего из Сирии уе-
хали 6,5 млн человек, и, конечно, 
первыми уехали люди образован-
ные и со связями, в том числе вра-
чи. Фабрики по производству ле-
карств, в том числе самых обыч-
ных (парацетамола, антибиоти-
ков...), разрушены. Обстрелы не 
прекращаются уже пять лет. Все 
говорят про Алеппо, но возьмите 
любой город: Хомс, Хаму — они 
в руинах. Разрушена инфраструк-
тура, и больницы в том числе.

Но, несмотря на это, мы не ве-
зде смогли добиться разрешения 
на работу наших врачей. Нам не 
удалось договориться с сирий-
ским правительством.
— Вы говорили с российски-
ми дипломатами об этой про-
блеме?

— И не раз. Дважды нам удавалось 
хотя бы начать переговоры с си-
рийским правительством — это 
было благодаря помощи россий-
ских властей. В 2012 году мы бы-
ли в Дамаске для ведения перего-
воров — после того как нас пред-
ставил российский МИД. А затем 
предпринимали попытки при по-
средничестве Минобороны РФ. 
Тем не менее решение зависит не 
от России, а от Сирии, и мы не мо-
жем, например, открыть госпи-
таль в западном Алеппо.
— То есть в Сирии у вас нет 
больниц?
— Есть, но не на территориях, 
подконтрольных властям.
— Вам удалось договориться 
с оппозиционерами?
— Не со всеми. У нас два собст-
венных госпиталя на северо-вос-
токе страны, на территории, под-
контрольной курдским силам, 
одна больница — вблизи Алеппо, 
и еще одна больница находится 
на территории, контролируемой 
Свободной сирийской армией 
в районе Азаз. Раньше у нас было 
соглашение с группировкой «Ис-
ламское государство» и три боль-
ницы на их территориях. Но два 
года назад мы разорвали его, по-
сле того как «Исламское государ-
ство» похитило пятерых наших 
людей. Еще около 70 госпиталей 
мы поддерживаем материалами, 
например, генераторами, лекар-
ствами или медперсоналом.
— Вам хватает врачей?
— В целом да. Но одних докторов 
недостаточно, нужны еще и мед-
сестры, водители, бухгалтеры. 
В основном мы стараемся нани-
мать местных врачей. Но в Рос-
сии много хороших хирургов 
и медперсонала — их мы тоже 
приглашаем.

полная версия 
kommersant.ru/11791

«Нам не удалось 
договориться 
с сирийским 
правительством»
Представитель «Врачей без границ» — 
о работе в зоне конфликта

Родриго Дутерте завтра отпразднует первые 
100 дней на посту президента Филиппин. К сим-
волическому рубежу политик подойдет в хорошем 
настроении: по данным исследования Pulse Asia, 
его поддерживают 76% жителей страны. И дело не 
только в новой антинаркотической политике, в ре-
зультате которой граждане линчевали более 2 тыс. 
наркоторговцев и наркоманов. В отличие от пред-
шественников господин Дутерте старается создать 
образ независимого от США политика. Благода-
ря антиамериканским высказываниям и обеща-
ниям сблизиться с РФ и КНР он уже снискал сла-
ву человека, который может похоронить стратегию 
Вашингтона в регионе. Тем не менее, по словам 
опрошенных ”Ъ“ экспертов, политик просто умело 
эксплуатирует антиамериканские настроения фи-
липпинского народа, а также играет на противоре-
чиях между Вашингтоном и Пекином.

С 30 июня, когда филиппинский президент Родриго 
Дутерте вступил в должность, он успел сделать ряд сенса-
ционных заявлений, касающихся отношений с ключе-
вым внешнеполитическим союзником — США. В част-
ности, глава государства рассказал, что «американским 
войскам придется уйти» с территории Филиппин. Перед 
сентябрьским саммитом G20 в Китае Родриго Дутерте со-
общил, что при встрече «проклянет» американского пре-
зидента Барака Обаму за его критику антинаркотиче-
ской политики Манилы. Накануне филиппинский ли-
дер пообещал: страна будет закупать оружие у РФ и Ки-
тая, если США откажут ей в поставках. А вчера президент 
подтвердил, что не ждет понимания своей политики со 
стороны господина Обамы. «Если вы считаете, что сей-
час лучшее время для вас, чтобы отказаться от предостав-
ления помощи, то вперед, мы не будем о ней просить»,— 
обратился он к властям США.

Впрочем, Вашингтон пока не особенно переживает по 
поводу возможного разрыва альянса. В Госдепартаменте 
сообщили, что заявления президента Дутерте «расходят-
ся с теми теплыми отношениями, которые сложились 
между филиппинским и американским народами». Дей-
ствительно, ни одно из громких заявлений господина 
Дутерте пока не привело к реальному изменению внеш-
неполитического курса страны. Стартовавшие 4 октября 
масштабные совместные учения, которые президент 
Филиппин ранее называл «последними», также вряд ли 
окажутся таковыми, полагает эксперт Центра стратеги-
ческих разработок Антон Цветов. «Это ключевой элемент 
союза двух стран наравне с поставками вооружений и ро-
тационным присутствием США на Филиппинах,— отме-
тил эксперт в разговоре с 

”
Ъ“.— Реальный отказ от них 

нанес бы двусторонним отношениям серьезный урон. 
Трудно представить, что Дутерте пойдет на такой раз-
рыв. Его стремление диверсифицировать внешние свя-
зи страны понятно и разумно, однако с такими резкими 
движениями вряд ли можно рассчитывать на успех».

Антиамериканские выпады Родриго Дутерте могут 
быть обусловлены несколькими факторами. Во-первых, 
американская критика его чрезвычайно жесткого под-
хода к борьбе с наркотиками выглядит, по мнению ре-
гиональных экспертов, несправедливо. «Дутерте избра-
ли как раз потому, что он обещал физически ликвидиро-
вать всех наркоторговцев, и поддержка этой политики 
никогда не опускалась ниже 80–90%,— заверил 

”
Ъ“ экс-

перт Центра стратегических и международных исследо-
ваний Кави Чункиттаворн.— США следует быть аккурат-
нее, когда они дают оценки процессам в странах, о кото-
рых мало знают». Оскорбляя президента Барака Обаму, 

Родриго Дутерте повышает свой рейтинг внутри стра-
ны, практически не рискуя: нынешний глава Белого до-
ма оставит свой пост уже 20 января.

Во-вторых, недовольство местной элиты вызыва-
ет высокомерное отношение США к своим филиппин-
ским союзникам. Обосновывая будущий отказ от сов-
местных учений, Родриго Дутерте указал на то, что «США 
все равно не делятся технологиями и даже разведдан-
ными». Речь, скорее всего, идет о трагическом происше-
ствии в январе 2015 года, когда в результате спецопера-
ции по ликвидации радикального исламиста Зулкифли 
Абдхира погибло 44 солдата элитных правительствен-
ных войск. Среди основных причин происшедшего рас-
сматривалась версия недостаточности предоставленной 
филлипинским властям ЦРУ информации. Трагедия ста-
ла одной из причин падения рейтинга президента Бе-
нигно Акино и проигрыша кандидата от правящей Ли-
беральной партии мэру города Давао Родриго Дутерте. 
Теперь своими заявлениями о возможном сближении 
с Россией и Китаем (см. 

”
Ъ“ от 28 сентября) президент 

Дутерте дает понять, что США необходимо более уважи-
тельно относиться к своему союзнику.

Позволить себе подобное поведение лидер Филип-
пин может потому, что чувствует важность своей страны 
в азиатской стратегии США. Вашингтон пользуется фи-
липпинской военно-морской базой в заливе Субик-Бей 
и шестью военно-воздушными базами по всей терри-
тории страны. На Филиппины постоянно сыплются за-
манчивые экономические предложения Пекина (в част-
ности, в июне Китай предложил бесплатно построить 
железную дорогу от Манилы до авиабазы Кларк), усло-
вием которых выступает сближение страны с КНР. Фи-
липпинская экономика переживает не лучшие време-
на (рост ВВП последние пять лет колеблется в пределах 
2%), и соблазн должен быть велик. Для США сближение 
Манилы и Пекина действительно означало бы разрыв 
кольца своих союзников, простирающегося по периме-
тру Китая от Японии до Таиланда.

Впрочем, заинтересованность в США у Филиппин да-
же больше, чем у США в Филиппинах. Стратегически 
альянс с Вашингтоном остается для Манилы главной 
гарантией независимости от Пекина. КНР продолжа-
ет массированное строительство искусственных остро-
вов на граничащих с Филиппинами атоллах архипела-
га Спратли и окрестных рифах. Строительство сопрово-
ждается вытеснением филиппинских рыбаков, десяти-
летиями ловивших рыбу у своего побережья. Особенно 
жесткие столкновения между ними и китайской берего-
вой охраной происходят сейчас в районе рифа Скарбо-
ро (расположенного в исключительной экономической 
зоне Филиппин), где Пекин, как заявил Родриго Дутер-
те, «начал новую большую стройку», которая может при-
вести «к новой большой грызне».

Манила нуждается в Вашингтоне, если хочет сохра-
нить независимость, полагает директор азиатской про-
граммы Московского центра Карнеги Александр Габуев. 
«Никакого компромисса с Китаем по территориальному 
вопросу у Филиппин не просматривается,— заявил он 

”
Ъ“.— Но даже если Манила пойдет на сближение с Пе-

кином ценой отказа от своих территорий, это отнюдь не 
будет гарантировать самостоятельности Филиппин. Они 
в этом случае вполне могут превратиться в подобие Кам-
боджи, зависимой от Китая и экономически, и полити-
чески». По словам эксперта, «Родриго Дутерте прекрас-
но чувствует желания и настроения избирателей, и это 
вряд ли то, чего они хотят».

Михаил Коростиков

Рейтинг президента Филиппин 
поддержало резкое слово
За 100 дней у власти уровень его популярности вырос до 76%

На переговорах в Москве главы МИД РФ 
и Франции Сергей Лавров (справа) 
 и Жан-Марк Эро стремились проде-
монстрировать единство взглядов 
на сирийское урегулирование
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налич-
ностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и  те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,601 млрд 
руб. В 2016 году (на 6 октября) собрано 1 137 589 860 руб., по-
мощь получили 1636 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

«Можем 
гордиться»
10 октября исполнится  
пять лет проекту  
«Русфонд на Первом»

В октябре 2011 года Русфонд и «Первый 
 канал» объединились для помощи тяжело-
больным детям и создали проект «Русфонд 
на Первом». Успех очевиден: за пять лет в нем 
приняли участие 14,7 млн телезрителей, сбо-
ры превысили 4,1 млрд руб. и 3320 детей спа-
сены. Президент Русфонда ЛЕВ АМБИНДЕР 
и КИРИЛЛ КЛЕЙМЕНОВ оценивают пройден-
ный совместно путь и перспективы проекта.

Лев Амбиндер (Л. А.): Кирилл Алексеевич, ре-
дакция 

”
Ъ“ и Русфонд поздравляют вас и ваших 

коллег с пятилетием сотрудничества «Первого 
канала» и Русфонда. Первый наш сюжет об Ане 
Голубятниковой вышел 10 октября 2011 года и 
собрал свыше 600 тыс. откликов (31 млн руб.). А 
теперь счет перевалил за 4,1 млрд руб. Как вам 
показатели? 
Кирилл Клейменов (К. К.): Если бы тогда, в 
октябре 2011-го, мне предсказали нынешние ре-
зультаты, я был бы, наверное, счастлив. Но сегод-
ня мне кажется, что этого мало, и упреки по это-
му поводу я адресую в первую очередь себе. Нам 
не удалось сделать и разместить столько сюже-
тов, сколько мы хотели. Главным образом поме-
шал сверхплотный поток новостей. Кроме того, 
поскольку мы идем по неизведанному пути, то 
технологию, по сути, отрабатываем с нуля. Воз-
можно, не все наши ходы сработали. В результа-
те сборы в каких-то случаях оказались ниже, чем 
мы рассчитывали. Но мы быстро учимся.
Л. А.: Напомню читателям 

”
Ъ“: проект «Русфонд 

на Первом» стал развитием акции «Добрый свет», 
которую вы запустили в эфир программы «Вре-
мя» в августе 2011 года. Вы рассказали о нехватке 
оборудования и лекарств в онкобольницах ряда 
российских регионов. Сюжет имел фантастиче-
ский сбор — 93 млн руб. Тогда и родился новый 
формат помощи — телевизионные SMS-пожер-
твования. Благотворителем отныне легко и про-
сто мог стать любой: набираешь «ДОБРО» на но-
мер 5541 — и всем миром спасаешь детей. Сей-
час нет благотворительного фонда без этой услу-
ги. И редкий регион обходится без частной теле-
филантропии. Какие еще тенденции привнес в 
благотворительность «Русфонд на Первом»? Из-
менилось ли к ней отношение общества? 
К. К.: Надеюсь, что мы показали, как несложно 
быть прозрачными. Нельзя обманывать доверие 
жертвователя. И то, что сборы остаются на высо-
ком уровне, несмотря на появление определен-
ного количества мерзавцев, которые, играя на 
святых чувствах, выстраивают разнообразные 
мошеннические схемы, воруя деньги у больных 
детей, говорит о том, что мы все сделали пра-
вильно, нам верят. Что касается изменений в 
обществе за эти годы, то полагаю, что благотво-
рительность перестала быть уделом богатых фи-
лантропов, стала явлением массовым. Благода-
ря нашему совместному с «Коммерсантом» про-
екту и ему подобным ощутить себя благотвори-
телем может абсолютно любой человек вне за-
висимости от того, какими средствами он рас-
полагает. И это замечательно. Это ведь еще и воз-
можность просто ощутить себя хорошим челове-
ком, набрав всего одно слово «ДОБРО» на экра-
не своего мобильного и отправив его на номер 
5541. Своего рода психотерапия. Так что, мне ка-
жется, помогаем мы не только поправить здоро-
вье детям, но и в какой-то степени всем участни-
кам акции, если говорить о здоровье душевном. 
Л. А.: В последнее время появляется опыт плат-
ного фандрайзинга в СМИ. Пока лишь несколь-
ко фондов публикуют просьбы о помощи на 
правах рекламы в газетах, на ТВ и в интернете. 
Можно ли говорить о новой тенденции? На ваш 
взгляд, впишется ли «рекламный фандрайзинг» 
в отечественную благотворительность?
К. К.: По факту он уже вписался. Но мне слож-
но судить, насколько успешным окажется этот 
опыт, все-таки я работаю немного в другой об-
ласти. Возможно, пока результаты «рекламно-
го фандрайзинга» не слишком впечатляют, но 
сборы могут возрасти, если организаторы на-
щупают верные алгоритмы. С Русфондом же мы 
принципиально взаимодействуем на некоммер-
ческой основе, менять эту схему не намерены.
Л. А.: Будь у вас возможность вернуться на пять 
лет назад, что бы вы изменили? 
К. К.: Прошлое не изменить, можно изменить 
только отношение к нему. Но в случае с нашим 
совместным проектом я бы и этого делать не 
стал. Мне кажется, все, кто делает «Русфонд на 
Первом», вправе гордиться своим участием в 
этой истории. Мы не только изменили к лучше-
му жизнь нескольких тысяч детей, но и своим 
примером открыли дорогу для других подоб-
ных проектов. Сейчас нет крупного канала, ко-
торый не делал бы что-то похожее. Но первыми 
были мы. И во многом первыми остаемся. По-
этому, пользуясь случаем, я бы хотел выразить 
огромную признательность от нашей команды 
коллективу Русфонда. Там работают совершен-
но уникальные люди, знакомство с которыми в 
чем-то изменило и нас. Спасибо вам!
Л. А.: Нынче с вашей подачи в проект удачно 
вписалось еще и «Доброе утро» «Первого кана-
ла». Как вам идея распространить «Русфонд на 
Первом» и на другие программы канала?
К. К.: Хочу напомнить, что подопечным Русфон-
да уже помогали зрители самого успешного на 
сегодня музыкального телешоу страны «Голос». 
Уверен, впереди новые программы, успех кото-
рых будет конвертирован в помощь тем, кто в 
ней больше всего нуждается.
Л. А.: Спасибо!

Яна Каминская, 8 лет, порок развития  
головного мозга, спасет лечение. 104 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 45 тыс. руб.

Яна родилась здоровой, хорошо развивалась. А в 
шесть месяцев у нее начались судороги. Врачи диагно-
стировали эпилепсию, назначили лечение, но оно не 
помогало. Яна отставала в развитии, плохо ходила, по-
чти не говорила, на горшок не просилась. Когда ей бы-
ло пять лет, мы узнали про Институт медтехнологий 
(ИМТ, Москва), где успешно лечат таких детей. Спаси-
бо, что оплатили тогда наше  лечение! Сейчас Яна учит-
ся в коррекционной школе, обслуживает себя, гово-
рит предложениями. Лечение нужно продолжить, но 
средств не хватает: воспитываем шестерых приемных 
детей. Помогите! Елена Каминская, Рязанская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лече-
ние дает хороший результат. Терапию нужно про-
должать, чтобы развить речь девочки, память и кон-
центрацию внимания».

Сафият Магомедова, 5 лет, несовершенный  
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
223 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 460 тыс. руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 80 тыс. руб.  
ifzshop.ru внесет 70 тыс. руб. Группа строительных  
компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. Телезрители ГТРК  
«Дагестан» соберут 37 тыс. руб. 

В полтора года дочка упала с качелей и сломала 
ногу. Наложили гипс, и все зажило. А в три года Са-
фият стала жаловаться, что косточки болят. От боли 
дочь даже сознание теряла, и мы не понимали, что 
с ней. Врачи говорили, что это неврологическое, но 
диагноз не ставили. В феврале этого года Сафият сло-
мала бедро. Нам посоветовали обратиться в «Глобал 
Медикал Систем» (GMS Clinic, Москва). Здесь врачи 
сказали, что у Сафият редкая форма несовершенно-
го остеогенеза, ее нужно лечить, а у нас денег нет. По-
могите нам, пожалуйста! Написат Абдулаева, Дагестан
Педиатр отделения врожденных патологий кли-
ники GMS Clinic, Федор Катасонов (Москва): «У де-
вочки тяжелая форма несовершенного остеогенеза. 
Плотность костной массы низкая, необходимо как 
можно скорее начать комплексное лечение».

Тимур Тюлюмджиев, 4 года, артрогрипоз  
(заболевание скелетно-мышечной системы),  
деформация стоп, требуется операция. 
210 031 руб.
Внимание! Цена операции 324 031 руб. Телезрители ГТРК 
«Калмыкия» соберут 44 тыс. руб. ООО СК «Независимая 
страховая группа» внесет 70 тыс. руб.

У мужа косолапость, он инвалид. Болезнь переда-
лась и сыну. Но мы вовремя обратились к опытным 
врачам, и в ярославской клинике стопы малышу вы-
правили. А вскоре у него выявили артрогрипоз — тя-
желое заболевание, поражающее мышцы и суставы. 
Колени перестали сгибаться, стопы опять начали за-
ворачиваться, малыш плакал от боли. В апреле по-
ехали в Ярославль, доктор Вавилов сделал все, что-
бы Тимур встал на ноги. Но болезнь прогрессирует, 
Тимур не может ходить. Доктор говорит, что помо-
жет только операция. Вы уже дважды помогали нам, 
не оставляйте и сейчас! Олеся Тюлюмджиева, Калмыкия
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Тимуру необходимо 
многоэтапное лечение: остеотомия с фиксацией стер-
жнем. Так мы избавим мальчика от боли, он сможет 
нормально ходить».

Соня Грибанова, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
176 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
ООО «СиЭлСи Групп» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 57 тыс. руб.

С четырех месяцев дочь начала часто болеть, ста-
ла беспокойной и капризной. Врачи не могли сказать 
ничего определенного. Кардиолог в поликлинике 
услышала шумы в сердце, отправила нас на УЗИ, но 
никаких отклонений не нашли. И только когда Соне 
исполнилось два года, при обследовании в томском 
НИИ кардиологии выяснилось, что у нашей девочки 
порок сердца. Нужна операция. Но она платная, а у 
нас таких средств нет. Мы растим пятерых детей. Ра-
ботает только муж, денег едва хватает на самое необ-
ходимое. Без вашей помощи нам не вылечить дочь! 
Ольга Грибанова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
Соне требуется эндоваскулярное закрытие дефек-
та окклюдером. После операции девочка будет нор-
мально расти и развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У трехлетнего Феди Кириченко из го-
рода Волжского с рождения полный 
паралич правой стороны лица. Маль-
чик страдает: правый глаз не закры-
вается, вечно воспаляется и болит, 
челюсть с одной стороны деформи-
руется, Феде трудно говорить и есть. 
Это тяжелый паралич, но победить 
его можно — с помощью нескольких 
сложных и дорогих операций.

Знакомимся. Федя, замерев, смотрит 
на меня. Очень симпатичный мальчик. 
Темно-русый, с вдумчивыми, серьез-
ными глазами. Но вот Федя здоровает-
ся с выражением (но и с усилием), и я 
вижу, что рот у него кривится, вот он 
моргнул, но только одним глазом, дру-
гой полузакрыт…

У Феди Кириченко редкий недуг — с 
рождения парализована половина лица.

Точный диагноз удалось поставить, 
когда ему шел уже второй год, до это-
го была уверенность: это лицевой па-
рез (ослабление мышц), который мож-
но вылечить без операционного вме-
шательства. 

— Что у Феди не все в порядке с ли-
цом, стало ясно еще в роддоме,— расска-
зывает Ангелина, Федина мама.— Сна-
чала врачи решили, что во время родов 
произошло защемление лицевого не-
рва. Хотя сами роды прошли без всяких 
осложнений, беременность тоже была 
нормальной…

Назначили физиотерапию, массаж. И 
врачи, и родители надеялись, что вот-вот 
мышцы правой стороны лица окрепнут, 
заработают.

Но ничего не помогало, и тогда ро-
дители Феди стали стучаться во все до-
ступные медицинские двери, соби-
рать информацию в интернете… В кон-
це концов специалисты определили — 
это паралич. И добавили: сделать ниче-
го нельзя.

— Правый глаз у малыша сильно 
слезился, лечили каплями. То и дело 
возникали инфекции,— продолжает 
Ангелина.— Долгое время у Феди был 
отвод от прививок. Заужены пазухи но-
са, поэтому ему тяжело дышать… Из 
уголка рта слюна подтекала. Но мы не 
сдавались, надеялись найти врачей, ко-
торые помогут вылечить сына, скажут, 
что нам делать. 

На интернет-форумах семьи детей с 
подобными заболеваниями посовето-
вали обратиться в одну из московских 
частных клиник. Там-то Феде и был по-

ставлен страшный диагноз: врожден-
ный полный лицевой паралич справа. 
Там-то врачи заявили, будто паралич не-
излечим, рекомендовали новый массаж, 
витамины…

— Слова, что болезнь Феди не лечит-
ся, нас просто убили,— вздыхает Ангели-
на.— Страшнее, наверное, ничего услы-
шать нельзя… Но мы не поверили и про-
должили поиски специалистов. Не мо-
жет быть, чтобы не было выхода.

Нашли информацию о «Клинике 
Константа» в Ярославле, связались с до-
ктором Михаилом Новиковым. В июле 
он пригласил нас с Федей на консульта-
цию, мальчика обследовали — и выяс-
нилось, что спасение рядом, что за два 
года можно с помощью микрохирурги-
ческих операций восстановить лицевые 
нервы. Предположительно, предстоят 
две операции с перерывом в девять ме-
сяцев, Феде пересадят мышцы бедра, и 
примерно раз в полгода ему предстоит 
приезжать к врачу — показать, как мыш-
цы приживаются.

— Этот доктор вернул нам надежду. 
Пусть пройдет не один год, мы на все со-
гласны. Потому что если вовсе ничего не 
предпринимать, будет только хуже.

Да, состояние Феди постепенно ухуд-
шается: челюсть «уходит» в сторону, на-
рушен прикус, почистить зубы — про-
блема. Когда Федя ест, рот сильно кри-
вится — Федя жует только левой сторо-
ной. Речь, еще недавно четкая, стала ма-
лоразборчивой, Как прогнозирует лого-
пед, вскоре возникнут сложности с про-

изнесением целых слов. Правый глаз не 
закрывается, и любая соринка вызывает 
воспаление.

Осторожно спрашиваю Ангелину:
— Федя уже большой, он, наверное, 

понимает, что с ним что-то не так?
— Конечно. Дети в садике и во дворе 

спрашивают: «Почему у тебя такой гла-
зик, почему так улыбаешься?» Ему это тя-
жело. Плачет. Подолгу стоит перед зерка-
лом, гримасничает, пытается оживить не-
подвижную часть лица… Когда собира-
емся на улицу, сам надевает защитные оч-
ки, а если дует ветер, прячется за меня…

Недавно Кириченко — двое взро-
слых и двое детей — переехали в новую 
квартиру. 

— Друзей тут у него пока нет, луч-
ший друг у Феди — сестра Алиса, ей уже 
семь лет. Других теперь стесняется,— 
продолжает Ангелина.— Недавно ска-
зал, что самая большая мечта — морг-
нуть правым глазом.

Отличный малыш, красивая креп-
кая семья. И вот не дает ей быть счаст-
ливой Федина болезнь. Тяжелая, страш-
ная, но — победимая. Мы можем по-
мочь ее одолеть. 

Роман Сенчин,  
Волгоградская область 

Моргнуть правым глазом
Феде Кириченко необходима пересадка мышц

Кирилл  
Клейменов,
ДИРЕКТОР  
ДИРЕКЦИИ  
ИНФОРМАЦИОННЫХ  
ПРОГРАММ  
«ПЕРВОГО  
КАНАЛА»

Из свежей почты

МАРОДЕРЫ
Она появилась в тускло освещен-
ном вагоне электрички. Двери 
с темным стеклом за ее спиной  
сомкнулись и сделались непро-
ницаемыми. Как и лицо женщины. 
В руках фото ребенка, опутанно-
го проводками, с трубкой в гор-
ле. Десятки раз отксеренное изо-
бражение страдающего малыша 
на грязной бумаге уже обезличе-
но, у многих пассажиров оно не вы-
зывает жалости — только отторже-
ние. Люди принимают подчеркнуто 
безразличный вид. Сидящим у окна 
легче — они отворачиваются и при-
липают к стеклу. Те, кто у прохода, 
морщатся: медленно, как грязная 
лужа, к ним подползает беспокой-
ство. И зря. К ним никто не подой-
дет. Женщина с фотографией выс-
матривает других. Она узнает их 
по растроганным выражениям лиц. 
Раздаются сочувственные воскли-
цания, раскрываются кошельки.

— Держись, милая…
— Храни Господь, чем могу…
Одна женщина подает больше дру-

гих. Она знает, что такое беда. Внучка 

вдруг страшно заболела… Стали ис-
кать лекарство, а нигде его нет. Потом 
с большим трудом нашли, но стоит оно 
огромных денег. Где их найти?

— Возьми, родная. У меня тоже горе, 
внучка больна… Лекарства у вас есть?

— Есть,— отвечает «мать больного 
ребенка»,— только на сегодня. Если бы 
не вы, то завтра уже не успели бы…

Ей достается еще одна купюра. Участ-
ливая пассажирка вытирает  слезы.

Глядя на нее, другие пассажиры, те, 
кто еще минуту назад отворачивался, 
тянутся за кошельками.

Благостную тишину нарушает мой 
неожиданный вопрос. В мою сторону 
оборачиваются и циники, и неравно-
душные. Кто это сказал?!

— Позвольте выписку вашего ре-
бенка посмотреть! В какой больнице 
вы лечитесь? И как зовут вашего врача?

Мы встречаемся взглядами. Непро-
ницаемое выражение с ее лица мгно-
венно исчезает: в глазах неприкрытая 
ненависть. Фантом с коробкой быстро 
проходит в следующий вагон...

— Зачем обижаете?
— Что она вам сделала?
— Черствая вы какая! А если бы с ва-

ми такое?

— Да она же мошенница,— говорю 
я,— второй год тут ходит!

— А если правда у нее дите больное?
— Правда,— говорю я,— в том, 

что ваша вну чка точно больна, а 
эта профессиона льна я стра да ли-
ца сейчас забрала у вас деньги на ее 
лечение.

— Это мои деньги,— не сдавалась 
добрая пассажирка.

— Ваши, но вы могли их отдать не 
мошеннице, а тому, кто действительно 
может умереть без лечения.

На сей раз мне никто не возразил. 
Все тягостно молчали.

Одна такая мошенница в «урожай-
ный день» забирает у вас от трех до пя-
ти тысяч. Это около миллиона рублей в 
год. Ровно столько стоят несколько упа-
ковок препарата солирис, не квотируе-
мого государством, без него дети с пе-
ресаженной почкой не имеют шанса 
выжить. А еще это целый курс сопро-
водительных препаратов, без которых 
дети, перенесшие трансплантацию 
костного мозга, просто умрут. Иногда 
это ваши дети.

Мария Левченко,  
продюсер проекта  
«Русфонд на Первом»

Немилосердная правда
Вторая древнейшая: мошенницы на доверии

Почта за неделю 30.09.16–06.10.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 39 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 34
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Ф Е Д И  К И Р И Ч Е Н К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 3 7  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль):  
«У Федора врожденный полный лицевой паралич справа, в результате — проблемы с едой и ре-
чью, правый глаз постоянно приоткрыт, отсюда возникают частые инфекции. С ростом ребенка 
эти проблемы только усугубятся: деформируются челюсти, возникнут трудности с социальной 
адаптацией. Феде поможет многоэтапное микрохирургическое оперативное лечение для восста-
новления поврежденных лицевых нервов посредством пересадки мышцы бедра. Лечение будет 
проводиться в течение двух лет. Надеюсь, мы сможем восстановить Феде мимику лица и жева-
тельную мускулатуру, таким образом избавив малыша от физиологических и психологических 
проблем сегодня и в будущем».

Стоимость операции 710 тыс. руб. Банк «Международный финансовый клуб» внес 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 73 тыс. руб. Не хватает 537 тыс. руб.
Дорогие друзья! Если вы решили спасти Федю Кириченко, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Фединой мамы — Ангелины Магсумовны Кириченко. Все необходимые рек-
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Федя подолгу стоит перед зерка-
лом, гримасничает, пытается  
оживить неподвижную часть  
лица. На улице сам надевает  
защитные очки, а если дует  
ветер, прячется за маму
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16899,1 (+79,86)
РТС 1004,25 (+7,14)
FTSE 100 6999,96 (−33,29)

DAX 30 10568,8 (−16,98)
DJIA* 18264,12 (−16,91)
NASDAQ Composite* 5311,53 (−4,49)

*На 19:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.10.16
Австралийский доллар 47,3852
Английский фунт 79,3850
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 93,8901

Доллар США 62,3900
Евро 69,8518
Индийская рупия*** 93,6295
Казахский тенге*** 18,7450

Канадский доллар 47,3117
Китайский юань* 93,5158
Норвежская крона* 77,6546
СДР 86,9261

Сингапурский доллар 45,4937
Новая турецкая лира 20,4336
Украинская гривна* 24,1167
Шведская крона* 72,5853

Швейцарский франк 63,9307
Японская иена*** 60,2249
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Пятница 7 октября 2016 №186   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в итоге напишут китайцы, опасается 
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Первый раунд переговоров по согла-
шению об экономическом партнер-
стве между ЕАЭС и Китаем пройдет 
уже в середине месяца, а к ноябрь-
ской встрече Дмитрия Медведева и 
премьера Ли Кэцяна стороны рас-
считывают иметь основу для согла-
шения, которое станет фундаментом 
для зоны свободной торговли. Пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов 
говорил, что соглашение возможно 
и в двустороннем формате Россия—
Китай, а подписать такой документ 
получится за два года.

Еще летом стороны считали, что 
на переговоры уйдет 10–12 лет — это 
мировая практика при столь слож-
ных соглашениях. Однако теперь, 
признают мои собеседники, «сверху 

поступают сигналы ускориться». По-
сле того как Владимир Путин анонси-
ровал это экономическое партнерст-
во в послании, а также на форумах в 
Петербурге и Владивостоке, Кремль 
хочет подписать документ поскорее. 
К тому же в России скоро президент-
ские выборы, а в КНР — съезд Ком-
партии. Ну и наконец, заключив со-
глашение за два года, Москва и Пекин 
имеют шансы обогнать Транстихоо-
кеанское партнерство, ратификация 
которого забуксовала в Конгрессе.

Идея идти сначала на двусторон-
нее соглашение возникла, похоже, 
именно из-за спешки. Заключить 
его проще, чем согласовывать сдел-
ку с партнерами по ЕАЭС. Если это 
так, то российско-китайское согла-
шение может ограничиться вопро-
сами торговли услугами, ведь полно-
мочия по заключению соглашений 
о торговле товарами теперь находят-
ся в руках Евразийской экономиче-
ской комиссии. Для российско-ки-
тайской торговли услуги пока дают 
небольшие объемы — около $3,5 мл-
рд в год. Однако в перспективе это 
куда больше: доля услуг в мировой 
торговле растет, либерализация уве-
личит количество сделок, а «услуги» 
могут трактоваться расширительно 
— от онлайн-торговли до банкинга 
и сотовой связи. Все зависит от того, 
что будет записано в документе.

Но дьявол кроется в мелочах. У Ки-
тая накоплен огромный опыт пере-
говоров по подобным соглашениям 
(их у страны уже одиннадцать), а ко-
личество закаленных в боях перего-
ворщиков исчисляется сотнями. В 
Минэкономики РФ таких специали-
стов сейчас активно рекрутируют, но 
пока их можно пересчитать по паль-
цам. Тут полезно вспомнить опыт Ав-
стралии, которая вела переговоры с 
КНР десять лет, но из-за спешки пре-
мьера Тони Эбботта (он хотел предъ-
явить сделку избирателям) получила, 
по признанию экспертов, не столь 
выгодные условия, какие могла бы 
выторговать в случае проявления вы-
держки. И явно неслучайно, по сло-
вам близких к переговорам экспер-
тов, сейчас именно китайская сторо-
на любезно предлагает российской 
представить первый драфт соглаше-
ния, на основе которого будет идти 
дальнейший разговор. Для скорости.

обсудить 
kommersant.ru/11792
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БАНК РОССИИ

сообщил о снижении норма-
тива значений достаточно-
сти уровня базового капита-
ла Росэнергобанка (РЭБ), вхо-
дящего в первую сотню по активам. 
Как сказано в сообщении на сайте 
ЦБ, значение норматива достаточ-
ности базового капитала (Н1.1) РЭБ 
достигло уровня ниже 5,125% в со-
вокупности за шесть и более опера-
ционных дней в течение 30 последо-
вательных операционных дней. При 
этом РЭБ дал согласие на разме-
щение информации о прекращении 
обязательств путем прощения дол-
га по семи договорам субордини-
рованных займов, полученных с де-
кабря 2009 года по октябрь 2014-
го. «Совокупная сумма прекраще-
ния обязательств по субординиро-
ванным займам, включая начислен-
ные проценты, необходимая для 
восстановления значения норма-
тива достаточности базового капи-
тала РЭБ до уровня не ниже 5,125%, 
 составляет 1,5   млрд руб.»,— сказано 
в сообщении регулятора. По состо-
янию на 1 сентября 2016 года объем 
депозитов физлиц в РЭБ составлял 
35   млрд руб.  Отдел финансов

МИНФИН РФ

предлагает ввести акциз 
на электронные сигареты уже 
в 2017 году, сообщил заместитель 
министра финансов Илья Трунин. 
Мера содержится в проекте «Ос-
новных направлений налоговой по-
литики на 2017–2019 годы». Соглас-
но документу, акциз на одноразовые 
электронные сигареты может соста-
вить 40 руб. за одну штуку, на мно-
горазовые — 15 руб. за 1 мл никоти-
носодержащей жидкости. Распро-
странить акцизы также планирует-
ся и на табачные изделия, предназ-
наченные для потребления путем на-
гревания, установив ставку на уров-
не иных подакцизных табачных из-
делий. Цены на многоразовые сига-
реты могут вырасти минимум вдвое 
после введения акциза, подсчитали 
в компании Vardex, которая занима-
ется дистрибуцией электронных си-
гарет и комплектующих на террито-
рии РФ и стран ЕАЭС. ПРАЙМ

МИНСЕЛЬХОЗ

повысил прогноз урожая 
 пшеницы в 2016 году с 71 млн 
до 72 млн тонн, сообщил дирек-
тор департамента растениеводст-
ва, механизации, химизации и за-
щиты растений Петр Чекмарев. Дру-
гие лидеры рынка — Китай и США — 
по итогам 2016 года должны собрать 
126,2 млн тонн и 55,4 млн тонн пше-
ницы соответственно, добавил он. 
«Надо закрепиться на 115 млн тонн 
(урожая зерна в год), и в ближай-
шие годы нужно выходить на 150 млн 
тонн зерна в год, это России посиль-
но»,— отметил господин Чекмарев. 
Ранее глава Минсельхоза Александр 
Ткачев заявлял, что урожай зерна 
в России этом году составит 116 млн 
тонн. По его словам, в этих услови-
ях комфортный объем экспорта зер-
на — 40 млн тонн. ТАСС

ЕВРОКОМИССИЯ

прекратила  расследование 
в отношении проекта АЭС 
«Пакш-2», сообщает Bloomberg 
со ссылкой на венгерское издание 
Magyar Narancs. В декабре 2014 го-
да «Росатом» подписал контрак-
ты на достройку АЭС «Пакш» в Вен-
грии (инвестиции — до €12,5   млрд), 
а в марте того же года Россия и Вен-
грия подписали соглашение о пре-
доставлении РФ кредита для этой 
цели в размере до €10   млрд. В ноя-
бре 2015 года Еврокомиссия нача-
ла расследование в отношении пла-
нов Венгрии по финансированию до-
стройки АЭС, чтобы выяснить, ре-
ализуется ли проект на рыночных 
условиях или речь идет о госпомощи, 
и понять, как это сказывается на кон-
куренции. По данным Bloomberg, 
скорее всего, ЕС согласится на гос-
помощь при условии продажи элек-
троэнергии АЭС на бирже и изме-
нения структуры собственников 
 станции.  «Интерфакс»

правила  
игры

Спешка в заключении 
двустороннего согла-
шения об экономиче-
ском партнерстве 
между РФ и КНР 
 может оказаться 
 выгодной в первую 
очередь для Пекина

Столичной недвижимости подскажут оценку
Предприниматели ждут снижения налоговых платежей

Для московских пред-
принимателей сохраня-
ется интрига — сколь-
ко им придется платить 
по налогу на имущест-
во в 2017 году: город-
ские чиновники до сих 
пор не могут определить, 
какой будет кадастро-
вая оценка, от которой 
рассчитывается тариф. 
«Опора России» предлага-
ет утвердить ее по состо-
янию рынка на начало 
2016 года. Это позволило 
бы бизнесу снизить нало-
говые платежи.

Разъяснить, какая када-
стровая оценка будет в 2017 
году применяться для расчета 
налоговых отчислений, «Опо-
ра России» попросила главу 
имущественного комплек-
са Москвы Наталью Сергуни-
ну. В письме к чиновнице (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) «Опора» напом-

нила, что из-за изменивших-
ся с 2014 года экономических 
условий и требований зако-
нодательства есть необходи-
мость пересмотра кадастро-
вой стоимости недвижимо-
сти и земли в Москве.

С 2015 года для расчета на-
лога на имущество и аренд-
ных платежей действует 
оценка, утвержденная в кон-
це 2014 года. По мнению чле-
на совета столичного отде-
ления «Опоры России» Алек-
сея Небольсина, обновление 
оценки по состоянию на на-
чало 2016 года снизит нало-

говую нагрузку на бизнес, 
так как стоимость земли и 
коммерческой недвижимо-
сти на тот момент была ниже, 
чем два года назад. Один из 
собеседников 

”
Ъ“, близкий 

к авторам письма, говорит, 
что речь может идти о паде-
нии кадастровой стоимости 
на 15–25%. В департаменте го-
родского имущества Москвы 

”
Ъ“ сообщили, что оценка 

проводится в соответствии с 
заключенным с оценщиком 

контрактом, а ее результаты 
будут опубликованы до 1 де-
кабря. «Они отражают уро-
вень цен на недвижимость и 
землю в столице»,— отмети-
ли в департаменте, добавив, 
что пока не решено, будут ут-
верждены итоги кадастровой 
оценки 2016 года или нет.

• Налог на имущество ор-
ганизаций занимает тре-
тье место по удельному ве-
су в объеме доходов городско-
го бюджета (налог на доходы 

физических лиц и на прибыль 
организаций занимают пер-
вое и второе места соответ-
ственно). Согласно бюджету 
Москвы на 2017 год, посту-
пления от налога на имуще-
ство организаций должны 
составить 107,2 млрд руб.
Кроме экономической, су-

ществует законодательная 
предпосылка пересмотра ка-
дастровой оценки. В зако-
нах «О государственной ка-
дастровой оценке» и «Об оце-
ночной деятельности» указа-
но, что кадастровая оценка 
в Москве проводится не ча-
ще, чем один раз в два года, 
и не реже, чем раз в пять лет. 
Беспокойство предпринима-
телей связано с тем, что, по 
принятому 3 июля федераль-
ному закону, с 1 января 2017 
года по 1 января 2020 года 
вводится мораторий на про-
ведение кадастровой оцен-
ки. Но закон оговаривает, что 
кадастровая оценка должна 
применяться на уровне, на-
именьшем из трех вариан-
тов — определенном оцен-
щиком на 1 января 2014 го-
да (действует сейчас), на 1 ян-
варя 2016 года (оценка, ко-
торую ждет «Опора России») 
или оспоренном в комиссии 
Росреестра или суде.

Для объектов, возведен-
ных после 2014 года, изме-
ненных или тех, что не пла-
тили налог с кадастровой 
стоимости, будет исполь-
зоваться кадастровая оцен-

ка, установленная в этом го-
ду или оспоренная, уточ-
няет директор департамен-
та маркетинга и развития 
Swiss Appraisal в России и 
СНГ Асиль Аль-Дахер. По ее 
данным, с января 2014 года 
по январь 2016-го коммерче-
ская недвижимость в Москве 
подорожала на 10%: «В 2014 
году цены росли, в 2015-м 
падали, в 2016-м тоже, но ка-
дастровая оценка рассчиты-
вается на начало 2016 года». 
Как эта динамика повлияет 
на размер налоговых отчи-
слений, предсказать трудно, 
так как неясно, какая оцен-
ка будет применяться, до-
бавляет госпожа Аль-Дахер. 
Снизить налоговые расходы 
можно, оспорив оценку. «Она 
будет действовать до 2020 го-
да, что с учетом прогнозируе-
мого роста ставки налога на 
имущество даст более ощу-
тимый экономический эф-
фект»,— считает эксперт.

По данным московско-
го управления Росреестра, 
в первой половине 2016 го-
да было подано 824 заявле-
ния на пересмотр кадастро-
вой оценки, что на 6% боль-
ше, чем в аналогичном пери-
оде 2015 года. Согласно стати-
стике федерального Росрее-
стра, за семь месяцев 2016 го-
да после рассмотрения спо-
ров суммарная величина ка-
дастровой стоимости снизи-
лась на 30,3%.

Екатерина Геращенко

«Матч ТВ» не сыграет на «Чемпионат.com»
Телеканал потребовал от площадки удалить его контент

«Матч ТВ» через суд обязал входящий 
в Rambler & Co сайт «Чемпионат.com» уда-
лить фрагменты спортивных трансляций 
канала. Речь примерно о 200 роликах мат-
чей Российской футбольной премьер-ли-
ги (РФПЛ), Лиги Европы и Лиги чемпио-
нов. Вещатель запретил сторонним сайтам 
использовать свое видео еще в августе, 
но это первый случай, когда претензии 
 дошли до суда.

ООО «Национальный спортивный телеканал» 
(входит в «Газпром-медиа» и развивает бренды 
«Матч ТВ», «Наш футбол», «Футбол 2» и др.) по-
требовал ввести предварительные обеспечи-
тельные меры в отношении сайта «Чемпионат.
com», говорится в определении Московского го-
родского суда. Суд удовлетворил заявление. В 
субхолдинге «ГПМ Матч» (управляющая компа-

ния канала) пояснили, что «Чемпионат.com» не-
законно размещал фрагменты записей. Теперь 
площадка должна будет удалить около 200 ссы-
лок на видео с фрагментами матчей РФПЛ, Лиги 
Европы и Лиги чемпионов.

Модель взаимоотношений «ГПМ Матч» с сай-
тами-партнерами поменялась в середине ав-
густа, напоминает гендиректор субхолдинга 
Дмитрий Гранов. «Газпром-медиа» не устраива-
ла текущая модель монетизации, поскольку ин-
вестиции в покупку прав на трансляции не оку-
пались. В итоге субхолдинг предупредил пло-
щадки, которые получали хайлайты (эпизоды 
спортивных состязаний) по контракту с «НТВ 
плюс», о расторжении договоров: у сайтов бы-
ло 45 дней, чтобы убрать весь контент «Газпром-
медиа». «Контракты на предоставление видео 
прекращены, но некоторые ресурсы продолжа-

ют незаконно использовать видео с соревнова-
ний»,— подчеркивают в холдинге.

Заместитель гендиректора Rambler & Co Дмит-
рий Сергеев утверждает, что компания «строго со-
блюдает нормы законодательства и намерена со-
блюдать их впредь». «

”
Чемпионат.com“ был пер-

вым ресурсом, который купил права на пока-
зы всех матчей РФПЛ, и всегда отстаивал интере-
сы правообладателя. Ресурс уже более пяти лет 
сотрудничает с НТВ по всем легальным показам 
обзоров и продаже прямых спортивных транс-
ляций, включая упомянутые Мосгорсудом. Нам 
странно слышать о претензиях со стороны 

”
Матч 

ТВ“, учитывая, что на страницах нашего сайта в 
принципе никогда не присутствовал нелицензи-
онный контент»,— недоумевает он.

потребительский рынок — с12

В Крыму не сливаются банки
Первая на полуострове сделка по объединению отменена

Первой сделке банковского сли-
яния в Крыму не суждено осу-
ществиться. Власти Севасто-
поля передумали передавать 
правительству Крыма 25% ак-
ций Генбанка. Операция бы-
ла необходима для дальнейшей 
консолидации второго по ве-
личине в Крыму Генбанка и не-
большого банка крымских вла-
стей ЧБРР. Впрочем, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, сделка все 

равно вызвала вопросы у регу-
лятора, и от слияния решено 
было отказаться.

О том, что власти Севастополя от-
менили постановление о передаче 
25% акций Генбанка (второго по ве-
личине банка Крыма) правительст-
ву Крыма, сообщил вчера замести-
тель губернатора Севастополя Илья 
Пономарев. Распоряжение о переда-
че 25% акций Генбанка Республике 
Крым предыдущее руководство Се-
вастополя приняло 24 июня 2016 го-
да. «Единственным основанием для 
передачи 25% акций кредитной орга-
низации явилось обращение Респу-
блики Крым в июне этого года к Се-
вастополю,— уточнил он.— В обра-
щении был приведен аргумент, что 
наши коллеги посчитали целесоо-
бразным наличие только одного госу-
дарственного акционера. Других ар-
гументов не было». По его словам, по 
поручению губернатора была прове-

дена оценка Генбанка и принято ре-
шение, что безвозмездная передача 
акций нецелесообразна.

• Генбанк одним из первых начал ра-
ботать в Крыму после присоединения 
его к РФ. Генбанк сопоставим по тер-
риториальному покрытию с круп-
нейшим банком Крыма — РНКБ. 
По данным ЦБ, сеть Генбанка насчи-
тывает 199 отделений. Собственни-
ками 50% банка являются восемь физ-
лиц с долями менее 10%.

• ЧБРР работает в Крыму с 1992 го-
да, до присоединения Крыма к России 
он имел украинскую лицензию. Более 
98% ЧБРР принадлежит минимуще-
ству Крыма. ЧБРР — небольшой банк, 
его сеть насчитывает 39 отделений 
и 15 банкоматов.
Власти Крыма и Севастополя по-

лучили акции Генбанка в подарок от 
его акционеров в августе 2015 года. 
Подарок был сделан в связи с плана-
ми провести объединение Генбанка 
с ЧБРР. Предполагалось, что, несмо-
тря на несопоставимые размеры Ген-
банка и ЧБРР, Республика Крым полу-
чит контроль в объединенном бан-
ке (см. 

”
Ъ“ от 15 мая 2015 года). Целью 

сделки для Крыма было получить 
свой собственный опорный круп-
ный банк, после того как принадле-
жавший до этого республике РНКБ в 
феврале 2015 года сменил собствен-
ников. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, подарок по 

25% акций властям Крыма и Севасто-
поля был знаком равного уважения. 
В дальнейшем акции должны были 
перейти от Севастополя правительст-
ву Крыма. Сделка была одобрена на 
уровне профильного комитета госсо-
вета Крыма.

Впрочем, по информации источ-
ников 

”
Ъ“, от сделки в результате ре-

шено было отказаться. Учитывая, что 
сделки не будет, смысла для Севас-
тополя передавать свою долю в Ген-
банке властям Крыма нет, указывают 
источники 

”
Ъ“. Власти Севастополя 

сейчас решают, как поступить с нео-
жиданным подарком. «Сейчас мы на-
значим в совет директоров банка сво-
его представителя и оценим его фи-
нансовое состояние изнутри,— за-
явил вчера господин Пономарев.— 
После этого возможны два варианта 
развития событий: или мы остаемся 
его акционерами, или же мы делаем 
его рыночную оценку и начинаем пе-
реговоры о реализации этой собст-
венности». В правительстве Крыма, 
Севастополя и Генбанке не стали ком-
ментировать факт отказа от сделки. В 
ЧБРР сообщили, что «вопрос объеди-
нения был снят».

По словам собеседников 
”
Ъ“, к от-

казу от сделки привели проблемы 
с ее согласованием в ЦБ. «ЦБ изна-
чально негативно оценивал данную 
идею,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— В апреле 2015 года Генбанк 

раскрыл в структуре акционеров Ев-
гения Двоскина с долей 4,8% (сейчас, 
по информации на сайте ЦБ, она рав-
на 7,2%.— 

”
Ъ“), что не могло не волно-

вать регулятора». Господин Двоскин 
— известный финансист, которого 
российские и международные влас-
ти многократно, но безуспешно пы-
тались привлечь к ответственности 
за мошенничество. У ЦБ могли быть 
вопросы и к финансовым показате-
лям Генбанка, указывают эксперты. 
«Генбанк уже десять кварталов опера-
ционно убыточен, и показываемая 
им прибыль в основном получена 
от безвозмездной помощи акционе-
ров»,— отмечает аналитик «Эксперт 
РА» Иван Уклеин.

В условиях развала сделки целесо-
образность сохранения долей Кры-
ма и Севастополя в Генбанке неоче-
видна. «Для Генбанка объединение с 
ЧБРР и получение официального ста-
туса опорного банка властей Крыма 
было принципиально важным аспек-
том, дающим существенный потен-
циал развития,— говорит аналитик 

”
Алор Брокера“ Кирилл Яковенко.— 

Впрочем, очевидно, крымское прави-
тельство, оценив ситуацию, предпоч-
ло развивать собственный банк, что 
вполне реально при наличии ресур-
сов, желания и потребностей и точно 
не вызовет вопросов ЦБ».

Юлия Локшина, 
Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Инвесторы продолжают отыгры
вать намерение стран ОПЕК за
морозить в ближайшее время до
бычу нефти. В четверг котиров
ки европейской нефти Brent об
новили пятимесячный макси
мум, достигнув отметки $52,65 
за баррель. Росту цен на топливо 
способствует и снижение запасов 
и добычи нефти в США. В выиг
рыше остается рубль — курс дол
лара на российском рынке опу
стился до минимального значе
ния с октября 2015 года.

Цена на североморский сорт нефти 
Brent вчера обновила пятимесячный 
максимум. По данным агентства 
Reuters, в четверг стоимость декабрь-
ского контракта на поставку этой неф-
ти поднималась до отметки $52,65 за 
баррель, максимума с 9 июня. Стои-
мость нефти Brent на спот-рынке до-
стигала отметки $49,76 за баррель. Це-
на российской нефти Urals вплотную 
приближалась к уровню $49 за бар-
рель. По итогам дня цены на европей-
ские сорта нефти стабилизировались 
возле значений $49,5 и $48,7 за бар-
рель, что на 1,2% выше закрытия сре-
ды, а за четыре дня рост составил 8–9%.

Уверенный рост цен на нефть на-
чался на прошлой неделе на фоне из-
вестий о том, что страны ОПЕК на не-
формальной встрече в Алжире смогли 
договориться о снижении добычи 
нефти. Лимиты для каждого государст-
ва-участника планируется определить 
на следующем заседании в Вене, кото-
рое состоится 30 ноября. Впоследст-
вии министр экономики РФ Алексей 
Улюкаев заявил, что Россия готова под-
держать ограничение добычи нефти. 
В среду министр нефти Венесуэлы Эу-
лохио Дель Пино заявил, что сокраще-
ние нефтедобычи не входящими в 
ОПЕК странами может поспособство-
вать уменьшению показателей. «Дого-

воренность стран ОПЕК уберет с рын-
ка около 700 тыс. баррелей в сутки, а 
если добавить показатели стран вне 
ОПЕК — это 1,2 млн баррелей в сут-
ки»,— приводит слова министра 
агентство Reuters. По мнению анали-
тиков «ВТБ Капитала», после достиже-
ния договоренностей странами ОПЕК 
на нефтяном рынке продолжилось за-
крытие коротких позиций, что толка-
ет котировки нефти вверх.

Надежду участников рынка на со-
кращение предложения нефти на ми-
ровом рынке укрепили данные о сни-
жении запасов и добычи нефти в 
США. Минэнерго страны в среду сооб-
щило, что по состоянию на 30 сентя-
бря запасы сырой нефти сократились 
на 3 млн баррелей и опустились ниже 
500 млн баррелей. При этом аналити-
ки ожидали роста показателя на 
2,56 млн баррелей, свидетельствует 
опрос агентства Bloomberg. К тому же 
министерство сообщило о снижении 
объема добычи за отчетный период на 
30 тыс. баррелей, до 8,467 млн барре-
лей в сутки. «Запасы снизились, что 
идет вразрез с сезонными тенденция-
ми на фоне активного спроса со сторо-
ны переработчиков и снижения объе-
мов импорта»,— отмечает глава иссле-
дований сырьевых рынков Julius Baer 
Норберт Рюкер.

Повышение цен на нефть позитив-
но сказалось на российском валют-
ном рынке. В ходе торгов на Москов-
ской бирже курс доллара опускался до 
62,11 руб./$ (минимального значения 
с октября прошлого года), а по итогам 
дня составил 62,2 руб./$, что на 30 коп. 
ниже закрытия среды. Курс евро сни-
зился более чем на 70 коп., до отметки 
69,4 руб./€. Положительной была ре-
акция и на фондовом рынке. По ито-
гам торгов понедельника индекс РТС 
вырос на 0,7%, вновь вернувшись вы-
ше уровня 1000 пунктов — до 
1004,25 пункта. Индекс ММВБ приба-
вил 0,4%, поднявшись до отметки 
1983,88 пункта, немногим не дотянув 
до круглой отметки. По словам анали-
тиков Альфа-банка, рубль поддержи-
вают не только растущие цены на 
нефть, но и слухи о возможной прода-
же валюты «Роснефтью» с целью выку-
пить пакет своих акций на 700 млрд 
руб., предназначенный для привати-
зации. По оценке аналитиков, такая 
сделка может вызвать снижение кур-
са доллара на 1,5–2,0 руб. Нынешний 
уровень по курсу доллара аналитики 
обозначают как значимый уровень 
поддержки, а его преодоление «откро-
ет дорогу на диапазон 60,5–
61,5 руб./$», оценивают эксперты.

Виталий Гайдаев

Нефть добавляет центов рублю
Ограничения на добычу и падение запасов  
толкают курс вверх

контекст  

БАНКИ

Банковским мошенникам спутают карты

ЦБ совместно с профильными ведомствами, банками и операторами сотовой связи намерен 
активизировать борьбу с хищением средств с банковских счетов путем подмены сим-карт кли-
ентов. Как вчера сообщил заместитель начальника главного управления безопасности и защи-
ты информации Банка России Артем Сычев, стороны сейчас разрабатывают свои предложе-
ния по организации оперативного оповещения о смене сим-карт банковских клиентов, когда 
подтверждающий операцию код приходит злоумышленникам. «Ущерб по суммам в этой ситуа-
ции не очень большой. Но нас пугает скорость роста числа таких преступлений»,— подчеркнул 
господин Сычев. Он также прокомментировал перспективы внедрения современных техноло-
гий распознавания клиентов. Так, идентификация клиентов при помощи биометрии в России, 
по его оценке,— вопрос очень отдаленной перспективы, уровень доверия к такому методу рас-
познавания личности клиентов пока недостаточно высок, он дает слишком много сбоев. Отме-
тим, что в России технологию биометрического распознавания клиентов внедряет Сбербанк. 
В конце сентября он запустил первый в российском ритейле биометрический проект — клиенты 
«Азбуки вкуса» могут оплатить покупки с помощью отпечатков пальцев (см. ”Ъ“ от 27 сентября). 
«Интерфакс»; отдел финансов

Правительство присмотрит за санацией банков

Контроль работы фонда консолидации банков будет вести наблюдательный совет во главе 
с представителем правительства. Как сообщают источники «Интерфакса» в финансово-экономи-
ческом блоке правительства, такую конфигурацию работы мегасанатора предложил помощник 
президента Андрей Белоусов. Отметим, что до последнего времени все проекты санации рос-
сийских банков курировало АСВ. В конце июня глава ЦБ Эльвира Набиуллина объявила, что Банк 
России переформатирует процесс финансового оздоровления банков: создаст специальный 
фонд консолидации, который будет входить в капитал санируемых кредитных учреждений (см. ”Ъ“ 
от 1 июля). Предполагается, что фонд будет формироваться из отчислений, проводимых по реше-
нию совета директоров ЦБ. Новый механизм позволит на старте вкладывать в санацию банков 
на 25–30% меньше, чем при нынешней схеме, считают в ЦБ. С начала 2015 года АСВ выплатило 
вкладчикам банков с отозванной лицензией более 700 млрд руб. Отдел финансов

Саморегулируемые организации 
(СРО) аудиторов вынуждены бы
ли смириться с тем, что остаться 
на рынке смогут не все. Прави
тельство окончательно отказа
лось менять требования к член
ству СРО не менее 2 тыс. компа
ний. При таком раскладе ауди
торов на все пять существую
щих сейчас СРО явно не хватит, 
и единственный шанс выжить — 
объединиться.

Вчера три СРО аудиторов сообщи-
ли о планах по объединению. В СРО 
«Содружество» (1,3 тыс. членов-компа-
ний) планируются перевести членов 
двух саморегулируемых организаций 
— СРО АПР (839 членов) и СРО ИПАР 
(132). Решение было принято 5 октя-
бря на совместном совещании руко-
водства трех СРО. «До 1 декабря мы 
планируем провести съезд объеди-
ненной саморегулируемой организа-
ции аудиторов,— пояснил глава СРО 
АПР Александр Турбанов.— На нем бу-
дут окончательно определены усло-
вия работы объединенного СРО».

Причина объединения — вступа-
ющие в силу 1 января 2017 года по-
правки к закону «Об аудиторской дея-
тельности», согласно которым в СРО 
аудиторов должно быть не менее 
2 тыс. членов-компаний (сейчас тре-
бования мягче — 500 членов-компа-
ний). На сегодняшний день в России 
4,3 тыс. аудиторских компаний и 
пять СРО, новые требования по чи-
сленности не может выполнить ни 
одно из них. СРО надеялись, что Мин-
фин все же пересмотрит критерий по 
численности членов СРО (см. 

”
Ъ“ от 

20 июня). Но этого не случилось — 3 
октября на сайте министерства поя-
вилось обращение совета по аудиту 
при Минфине: правительство «не 
поддержало 

”
перенос срока“», ауди-

торам нужно определиться с выбо-

ром СРО, «выжидательная позиция в 
данном вопросе равноценна потере 
бизнеса».

Наиболее предусмотрительные иг-
роки начали готовиться к такому пово-
роту событий заранее, но неспешно. 
Полтора года назад процесс объедине-
ния начали две саморегулируемые ор-
ганизации РКИ и МоАП в СРО РСА, по-
ка процесс не завершен, но суммар-
ное количество членов двух СРО — по-
рядка 2 тыс. компаний. «После 3 октя-
бря, следуя рекомендациям совета, 
многие аудиторы могли принять ре-
шение о переходе в СРО РСА, где нуж-
ное количество членов с высокой ве-
роятностью может набраться,— отме-

чает представитель крупной аудитор-
ской компании.— Чтобы этого не до-
пустить, трем остальным СРО необхо-
димо было действовать оперативно, 
что и произошло». Впрочем, объеди-
нение усилий трех оставшихся СРО 
ухудшает позиции РСА. По мнению 
исполнительного директора «Что де-
лать Аудит» Татьяны Бежковой, созда-
ние нового объеденного СРО может не 
дать РСА набрать нужного количества 
членов, тогда входящие в него аудито-
ры рискуют лишиться права с 1 янва-
ря заниматься аудиторской деятель-
ностью. В то же время до конца года 
времени осталось мало. «Удастся ли 
оперативный перевод членов трех 
СРО в одно?» — задается вопросом ген-
директор «ЭНПИ Консалта» Владимир 
Скобарев. В СРО РСА сомневаются, что 
конкурентам перевод удастся провес-

ти оперативно. «Мы занимаемся объе-
динением уже полтора года и знаем, 
насколько это на самом деле сложный 
процесс, нужно встречаться с аудито-
рами, объяснять,— отмечает прези-
дент СРО РКА Александр Руф.— Объя-
вить об объединении и объединиться 
— далеко не одно и то же». 

При этом для аудиторов конкурен-
ция двух образовавшихся объедине-
ний, как внутренняя, так и внешняя, 
чревата рисками. Главный вопрос — 
на какое из двух СРО сделать ставку. 
«Сейчас задача аудиторов — угадать, 
кто же из двух СРО выживет к 1 ян-
варя,— говорит генеральный дирек-
тор аудиторской фирмы.— Мы сейчас 

члены СРО РСА, и я не могу решить, 
остаться мне здесь или уйти в 

”
Содру-

жество“». «С одной стороны, если в 

”
Содружестве“ объединение пройдет 

гладко и оперативно, РСА может не-
досчитаться членов, потому ряд ком-
паний предпочтут примкнуть к более 
крупной СРО»,— продолжает собесед-
ник 

”
Ъ“. Но существует и риск того, что 

только что созданный консорциум 
трех СРО распадется к концу года из-за 
внутренних противоречий. «У укруп-
ненного СРО не может быть трех ру-
ководителей и 70 человек в совете 
(именно столько человек сейчас фак-
тически управляют деятельностью 
трех СРО),— говорит представитель 
другой аудиторской фирмы.— А от до-
говоренностей внутри укрупненного 
СРО зависит успех дела». 

Вероника Горячева

Аудиторские СРО  
объединяются в силу закона
На мелкие организации не хватает клиентов

Первый регистратор подал 
в Минкомсвязь заявку на под
ключение к системе, которая по
зволяет проводить упрощенную 
идентификацию клиентов. Од
нако удовлетворить ее пока не
возможно: по закону упрощен
ная идентификация невозмож
на для деятельности по ведению 
 реестра владельцев ценных бу
маг. В ЦБ подтвердили, что вопрос 
изменения законодательства на
ходится в стадии обсуждения.

Как стало известно 
”
Ъ“, первая ком-

пания регистраторского сектора — 
Р.О.С.Т.— направила в Минкомсвязь 
письмо с просьбой рассмотреть воз-
можность подключения регистратора 
к ЕСИА (Единая система идентифика-
ции и аутентификации). Использова-
ние такой системы делает возможной 
упрощенную идентификацию клиен-
та при совершении ряда операций с 
ценными бумагами, что позволит про-
водить их удаленно, без присутствия 
клиента в офисе регистратора. «У нас 
бизнес B2B, рассчитанный на эмитен-
тов. Но конечный потребитель нашей 

услуги все равно акционер. И сейчас 
мы пытаемся обратить особое внима-
ние именно на него»,— пояснили в ре-
гистраторе Р.О.С.Т. По словам началь-
ника управления по работе с ключевы-
ми партнерами и развитию бизнеса 
StartTrack Александры Котельнико-
вой, долевое инвестирование компа-
ний через площадку предполагает об-
служивание у регистратора, полно-
стью дистанционное обслуживание у 
которого пока невозможно. «Если 
Р.О.С.Т. получит доступ к ЕСИА, то это 
даст толчок к развитию в том числе биз-
неса краудинвестинговых плат-
форм»,— считает она.

В Минкомсвязи подтвердили полу-
чение письма. Однако, как поясняет за-
меститель главы Минкомсвязи Алек-
сей Козырев, оно не является офици-
альной заявкой на подключение к 
ЕСИА, которая должна проводиться по 
установленной форме. Впрочем, по-
дать такую заявку регистратор сейчас 
фактически не имеет возможности. По-
скольку законодательной возможно-
сти для подключения к системе у реги-
страторов до сих пор нет. «В законе пе-

речислены те, кто имеет право прово-
дить идентификацию и аутентифика-
цию через нашу систему. Такой органи-
зации, как регистратор, там не указано. 
И такого действия, как обслуживание 
реестра акционеров, в законе нет»,— 
поясняет господин Козырев. В частно-
сти, упрощенная идентификация воз-
можна, например, при осуществлении 
перевода денежных средств по поруче-
нию физлица без открытия банковско-
го счета, при заключении договоров с 
негосударственными пенсионными 
фондами, договора о брокерском об-
служивании, договора доверительного 
управления ценными бумагами и т. д. 
Деятельность же по ведению реестра 
акционеров в законе не значится.

Таким образом, регистраторы, кото-
рые оперируют личными данными 
миллионов акционеров, оказались 
единственными из профучастников, 
кто не может воспользоваться ЕСИА и 
идентифицировать клиентов по упро-
щенной схеме. Правда, в законе есть 
лазейка, которая позволяет упрощен-
ную идентификацию регистраторам, 
осуществляющим обслуживание рее-

стра пайщиков паевых инвестицион-
ных фондов, то есть спецрегистратор-
скую деятельность. «Согласно инфор-
мационному письму Банка России от 
29 апреля 2016 года, процесс приобре-
тения инвестиционных паев (для кото-
рого разрешена упрощенная иденти-
фикация) включает в себя также проце-
дуру внесения записи по лицевому сче-
ту в реестр владельцев инвестицион-
ных паев, которую осуществляет реги-
стратор. И в этой связи он вправе осу-
ществлять упрощенную идентифика-
цию клиента»,— указывает замести-
тель гендиректора «ВТБ Регистратора» 
Максим Гецьман. На этом основании 
регистратор теоретически может полу-
чить право доступа к ЕСИА. Однако вос-
пользоваться системой он сможет все 
равно только в рамках данной опера-
ции. Для полноценного пользования 
системой необходимы поправки к за-
конодательству, отмечает гендиректор 
регистратора ДРАГА Максим Мурашов.

По информации 
”
Ъ“, участники 

рынка давно обсуждают эту проблему с 
регулятором. Саморегулируемые орга-
низации, а также отдельные компании 
сформулировали свои предложения, 
которые помогли бы устранить юриди-
ческий казус и дать возможность реги-
страторам использовать все возмож-
ные источники для сбора данных. В ЦБ 
подтвердили, что вопрос находится в 
стадии обсуждения.

Мария Сарычева

Инвесторы нелегкой регистрации
Упрощенной идентификации акционеров мешает законодательство

4340 аудиторских компаний  
числилось в реестре Минфина по состоянию 
на 3 октября 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Вчера правительство, по сути, официально под-
твердило, что контрольный пакет «Башнефти» до-
станется «Роснефти» без торгов, как и предполагал 

”
Ъ“. Сделка на 329 млрд руб. закроется до 15 октя-

бря. Вопрос о том, сможет ли кто-то из топ-менед-
жеров «Башнефти» после сделки сохранить пост, 
пока открыт. При прежних крупных поглощени-
ях «Роснефть» находила в своей структуре место 
для нужных сотрудников, но при присоединении 
«Башнефти» ее ключевые руководители могут ока-
заться невостребованными, считают эксперты.

Первый вице-премьер Игорь Шувалов подписал ди-
рективы, по которым совет директоров «Роснефти» одо-
брит покупку 50,08% уставного капитала «Башнефти» за 
329 млрд руб. Таким образом, все формальные условия 
для прямой продажи пакета могут быть выполнены уже в 
ближайшее время (о такой схеме 3 октября сообщал 

”
Ъ“). 

По директиве, глава «Роснефти» Игорь Сечин должен обес-
печить закрытие сделки до 15 октября. Фактически по-
купка «Башнефти» была поддержана советом директоров 
«Роснефти» 1 октября — на следующий день после того, 
как господин Шувалов объявил о возобновлении прива-
тизации, неожиданно приостановленной в августе.

Главным конкурентом «Роснефти» в борьбе за «Баш-
нефть» считался ЛУКОЙЛ, иные претенденты на актив («Тат-
нефть», ННК, «Русснефть», фонд «Энергия» Игоря Юсуфова 
и другие) рынком всерьез не рассматривались. Так, Игорь 
Шувалов до перезагрузки приватизации называл ЛУКОЙЛ 
лучшим кандидатом на «Башнефть», а ряд чиновников кри-
тиковали желание «Роснефти» участвовать в приватизации 
другой госкомпании. Но августовская пауза оказалась на 

руку Игорю Сечину, который, видимо, смог убедить прези-
дента продать актив «Роснефти». ЛУКОЙЛ вышел из борь-
бы, по официальной версии, не желая переплачивать.

На рынке «Башнефть» и ЛУКОЙЛ всегда считались дру-
жественными, источники 

”
Ъ“ говорили даже, что ЛУКОЙЛ 

после возможной сделки по покупке госпакета «Башнеф-
ти» не собирался менять ее топ-менеджмент. Но сейчас ру-
ководителям «Башнефти» будет сложнее сохранить посты. 
Так, на приватизацию компании претендовала ННК Эдуар-
да Худайнатова, экс-главы «Роснефти», считающегося близ-
ким к господину Сечину (в обеих компаниях связь всегда 
отрицали), и источники 

”
Ъ“ на рынке воспринимали заяв-

ку ННК как давление на ЛУКОЙЛ. Глава «Башнефти» Алек-
сандр Корсик публично критиковал заявку ННК.

Впрочем, после предыдущей крупной покупки «Роснеф-
ти» — поглощения ТНК-BP в 2013 году — внешние консуль-
танты предложили новую структуру, и в результате боль-
шинство сотрудников центрального аппарата ТНК-BP на-
шли себе в ней применение, напоминает Карен Дашьян из 
Advance Capital, основные сокращения касались иностран-
цев и топ-менеджеров. При поглощении ЮКОСа «Роснеф-
тью» через аукционы были приобретены дочерние компа-
нии, а сотрудники московского офиса самостоятельно тру-
доустраивались в госкомпанию, продолжает эксперт: ко-
манда ЮКОСа была сильной и намного больше управля-
ющей компании «Роснефти». Но господин Дашьян ожида-
ет кардинальных перестановок в топ-менеджменте «Баш-
нефти» в ближайшее время, так как, по сути, нужна только 
передача дел и обеспечение преемственности и интегра-
ции, для этого достаточно сохранить линейных экспертов.

Дмитрий Козлов

Приватизация без торга
Правительство подготовило «Башнефть» к продаже «Роснефти»

Государство назначило очеред-
ную проверку из-за аварии 2006 
года на калийном руднике «Урал-
калия» в Березниках: теперь ра-
боту компании по закладке вы-
работанных соляных шахт будет 
проверять Генпрокуратура по 
поручению Владимира Пути-
на.  Из-за проникновения воды 
в шахты и проседания грунта в 
городе приходится по-прежне-
му переселять людей из аварий-
ного жилья, и «Уралкалий» ранее 
уже выделил на это 2,5 млрд руб. 
Возможно, теперь компанию по-
просят еще доплатить местному 
бюджету на переселение жите-
лей, но сумма пока не названа.

Владимир Путин вчера поручил 
Генпрокуратуре проверить соблюде-
ние «Уралкалием» законодательства, 
регулирующего закладочные работы 
в шахтах, это указание входит в спи-
сок поручений, связанных с аварий-
ным переселением жителей Березни-
ков (Пермский край). Также Генпро-
куратура должна проверить работу 
Ростехнадзора по надзору за проведе-
нием закладки. Отчет о проверке дол-
жен быть готов до 1 декабря.

«Уралкалий» уже несколько лет за-
нимается закладкой пустот в своих 
выработанных калийных шахтах по-
сле аварии на руднике БКПРУ-1 в ок-
тябре 2006 года, это необходимо для 
предотвращения поступления воды и 
размывания калийных пластов. При 
аварии в 2006 году на одном из участ-
ков рудника было обнаружено увели-
чение притока рассола, а в июле 2007 

года в этом месте произошел провал 
грунта. Тогда Ростехнадзор сразу по-
сле аварии признал причиной «при-
родную аномалию». Назначенная 
проверка Генпрокуратуры станет не 
первой: еще в ноябре 2008 года зани-
мавший тогда должность вице-пре-
мьера Игорь Сечин инициировал по-
вторную проверку причин аварии на 
БКПРУ-1. В начале 2009 года комиссия 
Ростехнадзора вынесла решение, что 
к аварии привела совокупность гео-
логических и технологических фак-
торов. Расходы на переселение лю-
дей из аварийной зоны были оцене-
ны в 7,5 млрд руб., доля «Уралкалия» в 
них составила 2,5 млрд руб.

Сейчас в «Уралкалии» отмечают, 
что проверка самой компании — 
часть более комплексного надзора 
над выполнением программы пере-
селения в Березниках, которая фи-
нансируется как бюджетами, так и 
из средств производителя минудо-
брений. «Свои обязательства по фи-
нансированию компания выполни-
ла в срок и в полном объеме»,— го-
ворят в «Уралкалии», добавляя, что 
работы по закладке выработанного 
шахтного пространства ведут в соот-
ветствии с техпроектами и планами 
развития горных работ в объемах, 
необходимых для обеспечения без-
опасности рудников. «В первую оче-
редь закладка идет под объектами 
наземной инфраструктуры»,— уточ-
нили в «Уралкалии».

При этом компании, возможно, 
придется поднять свои социальные 
расходы: президент поручил прави-

тельству при участии «Уралкалия» ре-
шить вопрос об увеличении финан-
сирования мероприятий по рассе-
лению аварийного жилья в Березни-
ках. Это связано с дополнительными 
расходами из-за роста средней стои-
мости квадратного метра жилья по 
сравнению с использовавшейся при 
расчете социальных выплат гражда-
нам. Также правительство РФ и ре-
гион должны обеспечить снос рассе-
ленных домов, с участием «Газпрома» 
обеспечить модернизацию и ввод до 
конца 2016 года газораспределитель-
ной станции «Пыскор-Усолье». Кроме 
того, Владимир Путин поручил при-
влечь к дисциплинарной ответствен-
ности должностных лиц, виновных в 
затягивании решения вопроса о пере-
селении жителей. Власти должны ут-
вердить план-график строительства и 
ввода жилых домов и инфраструкту-
ры в микрорайоне Любимов в Берез-
никах до конца 2017 года.

Партнер BGP Litigation адвокат 
Дмитрий Селезнев отмечает, что, в со-
ответствии с полномочиями, прокура-
тура будет и непосредственно прове-
рять порядок проведения закладок в 
шахтах (самостоятельно или с привле-
чением специалистов), и контролиро-
вать реализацию Ростехнадзором сво-
их полномочий. При этом требования 
прокурора носят обязательный харак-
тер, говорит юрист, их неисполнение, 
по статье 17.7 КоАП, влечет для юрлиц 
штраф в 50–10 тыс. руб. либо админи-
стративное приостановление деятель-
ности на срок до 90 суток.

Ольга Мордюшенко

В «Уралкалий» послали прокуроров
Компании опять придется дать денег на переселение

Помимо маркетинговой модели, стороны, по данным 

”
Ъ“, согласовали ряд других параметров проекта, в част-

ности, цену входящего газа. Пока предполагается, что 
весь газ для сжижения будет поставлять «Газпром», одна-
ко предусмотрена и возможность поставки собственного 
газа Shell, если компания в будущем сможет получить его 
в зоне ЕСГ. По словам собеседников 

”
Ъ“, для Shell важно 

участвовать во всех компонентах создания стоимости, а 
не остаться только технологическим и финансовым парт-
нером «Газпрома». Поэтому Shell по-прежнему обсуждает 
с «Газпромом» получение газовых активов в России, в том 
числе в зоне ЕСГ, в рамках глобального обмена активами 
— российская монополия хотела бы занять определен-
ные позиции в СПГ-проектах в Азии. Но подобная сделка 
сейчас серьезно затруднена санкциями США как техниче-
ски, так и политически.

Кроме того, «Балтийский СПГ» может получить нало-
говые льготы подобно тем, что имеет проект НОВАТЭКа 
«Ямал СПГ» — освобождение от НДС при ввозе оборудова-
ния, обнуление налога на имущество и снижение ставки 
налога на прибыль. Льгот по НДПИ на газ не предполага-
ется (так как проект не предусматривает разработку место-
рождений), а экспортная пошлина на СПГ и так нулевая.

Эксперты считают уступку «Газпрома» серьезной, а це-
ну встречного компромисса для Shell — невысокой. Услов-
ное «разделение рынков» между «Газпромом» и Shell в рам-

ках «Балтийского СПГ» едва ли серьезно уменьшит риски 
монополии в рамках конкуренции на газовом рынке Ев-
ропы. «Даже если Shell не будет продавать газ с проекта в 
страны присутствия 

”
Газпрома“ в Европе, ничто не меша-

ет покупателям, например, в Испании, куда 
”
Газпром“ по 

трубе газ не поставляет, после получения груза перенапра-

вить его куда угодно. В том числе на рынки 
”
Газпрома“ в 

Италии или Турции»,— отмечает Мария Белова из Vygon 
Consulting. Другой вопрос, будут ли поставки с «Балтий-
ского СПГ» в Европу в принципе привлекательны, и захо-
тят ли европейские покупатели заключать долгосрочные 
контракты на этот газ, либо он будет продаваться по крат-
косрочным контрактам и на спотовом рынке. Помимо Ев-
ропы, «Газпром» в качестве целевого рынка рассматрива-
ет Латинскую Америку, где сейчас действительно склады-
ваются одни из самых высоких цен на СПГ в мире. Одна-
ко существует риск, что после 2020 года этот рынок будет в 
основном занят СПГ из США.

Юрий Барсуков

Сжиженное непосильным трудом

УГМК Искандара Махмудова 
и партнеров с третьей попытки 
добилась разрешения ФАС на 
консолидацию Челябинского 
цинкового завода (ЧЦЗ). Ранее 
служба отказывала компании, 
поскольку сделка могла приве-
сти к ограничению конкурен-
ции и консолидации у УГМК 90% 
рынка РФ, но теперь ФАС убе-
дили, что потребители получат 
«соразмерную выгоду». Источ-
ники 

”
Ъ“ указывают, что сделка 

формальная, поскольку с весны 
УГМК и так негласно контроли-
ровала завод. Но теперь встает 
вопрос выкупа всех долей у ми-
норитариев ЧЦЗ.

УГМК Искандара Махмудова, Ан-
дрея Козицына, Андрея Бокарева и 
партнеров вчера получила одобре-
ние ФАС на консолидацию ПАО «Че-
лябинский цинковый завод» (ЧЦЗ), 
крупнейшего производителя цин-
ка в РФ. Служба разрешила хол-
дингу покупку 92,73% акций заво-
да, что вместе с имеющимися уже у 
УГМК акциями составит 100% устав-
ного капитала. Таким образом, у 
УГМК сейчас около 7% акций ЧЦЗ, 
что расходится с отчетностью заво-
да, по которой у УГМК около 28% ка-
питала —через 48,36% в нидерланд-
ской NF Holdings B. V., контролиру-
ющей 58% завода. Вторым крупным 
акционером NF Holdings и завода до 
весны была РМК Игоря Алтушкина 

примерно с 21,5%. Партнеры купили 
контрольный пакет ЧЦЗ в 2009 году, 
и тогда на рынке говорили, что при-
сутствие РМК в сделке «номиналь-
но», чтобы не было претензий ФАС. 
Но гендиректор УГМК Андрей Кози-
цын в интервью 

”
Ъ“ утверждал, что 

партнерство не мнимое.

• ЧЦЗ владеет сырьевыми и про-
изводственными активами в Рос-
сии и Казахстане. Выручка за 2015 
год по МСФО — 24 млрд руб., EBITDA 
— 4,78 млрд руб., чистая прибыль 
— 3,75 млрд руб. Производство — 
171 тыс. тонн цинка и сплавов, 
на ММК, «Северсталь» и НЛМК при-
ходится 84% сбыта. Капитализа-
ция на Московской бирже на 6 октя-
бря — 33,3 млрд руб.
Собеседники 

”
Ъ“, близкие к акци-

онерам и партнерам ЧЦЗ, давно го-
ворили, что завод де-факто подкон-
тролен УГМК. В апреле РМК продала 
свой пакет в ЧЦЗ структурам, близ-
ким к УГМК. В сентябре неназван-
ные инвесторы также в интересах 
УГМК купили пакет ЧЦЗ в 27% у UCP 
Ильи Щербовича, говорили собесед-
ники 

”
Ъ“. Суммы сделок не раскры-

вались, по рынку пакет UCP стоил 
7,67 млрд руб., РМК — 4,8 млрд руб. 

УГМК дважды подавала заявки в 
ФАС на консолидацию ЧЦЗ, в авгу-
сте 2015 года и в феврале 2016 года, 
но служба отказывала на основании 
того, что холдинг может ограничить 
конкуренцию на российском рын-

ке: по данным ЧЦЗ, завод занимает 
60% российского рынка, еще около 
30% — у входящего в УГМК «Электро-
цинка». Но вчера ФАС указала, что в 
результате сделки покупатели цинка 
получат выгоды, соразмерные «пре-
имуществам, получаемым произво-
дителями за счет повышения качест-
ва и оптимизации цены».

В УГМК и ЧЦЗ отказались от ком-
ментариев. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, говорит, что УГМК 
может оперативно консолидиро-
вать пакеты NF Holdings и акции, 
выкупленные у UCP, что в сумме ей 
даст около 85% ЧЦЗ. Сейчас УГМК 
просчитывает целесообразность 
консолидации всех 100% ЧЦЗ и де-
листинга компании, до решения 
еще далеко, говорит собеседник 

”
Ъ“. Вчера 15% ЧЦЗ на Московской 

бирже стоили около 5 млрд руб. Это 
небольшая сумма для УГМК (выруч-
ка по РСБУ за 2015 год — 560 млрд 
руб.), считает Олег Петропавлов-
ский из БКС. Теоретически холдинг 
может оставить ЧЦЗ публичным, 
чтобы иметь возможность заклады-
вать акции по репо, но небольшая 
капитализация актива с учетом бан-
ковского дисконта делает эту оп-
цию неочевидной, рассуждает он. 
Рынок на новость не отреагировал: 
акции ЧЦЗ вчера подешевели на 
0,81% при росте индекса «Металлы 
и добыча» на 0,4%.

Анатолий Джумайло

УГМК собирает цинк
После покупки ЧЦЗ компания получит 90% российского рынка

После полутора месяцев рассле-
дования комиссия Ростехнадзо-
ра признала, что причиной ава-
рии на Рефтинской ГРЭС (3,8 ГВт) 
«Энел Россия» стали отказ за-
щитной автоматики станции 
и ошибки персонала. Пока не яс-
но, могут ли пострадавшие от ка-
скадного отключения потреби-
тели предъявить генкомпании 
претензии по убытками, юри-
сты замечают, что многое зави-
сит от точных формулировок 
в отчете Ростехнадзора. Предста-
вители промышленности сетуют 
на высокие затраты на поддер-
жание надежности энергосисте-
мы, которые не дают должного 
результата.

Вчера Ростехнадзор опубликовал 
результаты расследования причин 
аварии на Рефтинской ГРЭС «Энел 
Россия» (подконтрольна итальян-
ской Enel), происшедшей 22 августа. 
После этой аварии из-за отключения 
нескольких ЛЭП на Урале и в Сибири 
часть региональных энергосистем 
оказалась в изоляции. Ряд энергоси-
стем столкнулся с профицитом мощ-
ности (например, в Тюменской энер-
госистеме был избыток генерации в 
1,4 ГВт), ряд — с дефицитом. Это при-
вело к отключению крупных пром-
предприятий, в том числе «Томскнеф-
техима» СИБУРа, сбою в движении 
поездов. Бытовые потребители Бу-
рятии, Алтайского и Забайкальского 
краев, Новосибирской, Кемеровской 
и Омской областей остались без элек-
тричества на несколько часов. Общая 
мощность отключенных потребите-
лей составила 1,35 ГВт. Чтобы урав-
новесить энергосистему, была вклю-
чена резервная генерация даже в ев-
ропейской части России, в том чи-
сле на юге страны, часть дефицита за-

крывали даже поставки из Азербайд-
жана. Ростехнадзор признал, что при 
разрушении конденсатора связи ВЛ 
220 кВ Анна–Рефтинская ГРЭС не сра-
ботали системы защитной автомати-
ки (они должны изолировать аварий-
ный участок). Само разрушение кон-
денсатора произошло из-за коротко-
го замыкания. Кроме того, Ростехнад-
зор отметил, что авария возникла из-
за отказа защитной автоматики ГРЭС 
и «ошибок, допущенных персоналом 
станции при монтаже, наладке авто-
матики и управления в процессе ее 
эксплуатации».

В «Энел Россия» сообщили, что оз-
накомлены с предписаниями комис-
сии и «примут все необходимые меры 
для их исполнения в указанные сро-
ки». В энергокомпании подчеркнули, 
что ошибочных действий оператив-
ного персонала ГРЭС не зафиксиро-
вано, и после аварии «рабочая мощ-
ность электростанции была восста-
новлена в кратчайшие сроки». В «Си-
стемном операторе» вчера коммента-
риев не предоставили.

Выводы комиссии пока не дают 
ответ, будет ли «Энел Россия» нести 

какую-либо ответственность перед 
участниками рынка. Партнер юри-
дической фирмы Lidings Степан Гу-
зей говорит, что большое значение 
будут иметь формулировки, кото-
рые будут отражены в официальном 
отчете Ростехнадзора. «В случае уста-
новления виновных лиц из числа 
работников ГРЭС иски о взыскании 
убытков, которые могут быть пода-
ны потребителями, имеют шансы на 
удовлетворение», но необходимо до-
казывать взаимосвязь убытков и ава-
рии. Речь также может идти и о нека-
чественном оборудовании, говорит 
юрист, и это следующий уровень воз-
можных споров — уже «Энел Россия» 
с поставщиками. Не исключена воз-
можность обращения с исками об 
убытках к производителям и постав-
щикам оборудования от потребите-
лей, но «они будут иметь мало шан-
сов на удовлетворение», резюмиру-
ет господин Гузей.

В ассоциации «Сообщество потре-
бителей энергии» заявили, что основ-
ные претензии предъявляют не столь-
ко к генкомпании, сколько к Минэ-
нерго: потребители оплачивают ин-
вестиции в сети, избыточную генера-
цию и ее резервы, которые избыточ-
ны, а в Сибири «еще и искусственно 
увеличены». Но эта дорогостоящая си-
стемная надежности на деле нередко 
себя не подтверждает, считают в ассо-
циации. «Незначительная авария на 
Рефтинской ГРЭС привела к каскад-
ному отключению с выделением ря-
да энергосистем на изолированную 
работу. Получается, что для ликвида-
ции последствий аварий балансиров-
ка системы осуществляется за счет от-
ключения потребителей»,— отмечает 
замглавы «Сообщества потребителей 
энергии» Валерий Дзюбенко.

Татьяна Дятел

Автоматика не уберегла Сибирь  
от блэкаута
Названы причины аварии на Рефтинской ГРЭС

 26,54 млн тонн
составили продажи СПГ Shell  
в первом полугодии 2016 года

с11

ЦИТАТА

Авария есть, а блэкаута 
 настоящего нет
— Анатолий Чубайс,
председатель правления УК «Роснано», 
экс-глава РАО «ЕЭС России»,  
об аварии на Рефтинской ГРЭС,  
в интервью ТАСС 12 сентября
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потребительский рынок

Платежная система RBK Money 
объявила о ребрендинге, смене 
руководства и технологической 
платформы. В 2014 году компа-
нию с убытком для себя продал 
медиахолдинг РБК, а в 2015-м ее 
клиенты сталкивались с про-
блемами при выводе средств. 
Сейчас RBK Money отстает от ли-
деров рынка онлайн-платежей 
в рунете: ее используют только 
3% сайтов.

Платежная система RBK Money 
(ООО «НКО 

”
Электронный платеж-

ный сервис“») меняет логотип и ди-
зайн сайта и переходит на новую тех-
нологическую платформу, сообщил 

”
Ъ“ представитель компании. По его 

словам, в RBK Money также поменя-
лось руководство: гендиректором 
стал член совета директоров и владе-
лец 10% компании Денис Бурлаков, 
сменивший на этой должности Анд-
рея Морозова. Должность председа-
теля правления вместо Дениса Бур-
лакова занял его брат Кирилл Бурла-
ков (также владеет 10% компании). 
«Мы планируем выводить новый 
технологический продукт, измене-
ние стратегии компании неотъемле-
мая часть ее перезагрузки»,— под-
черкнули в RBK Money.

RBK Money позволяет осуществ-
лять переводы с помощью банков-
ских карт Visa, MasterCard и «Мир», 
мобильных и онлайн-платежей. Сер-
вис создан в 2002 году под брендом 

RUpay, а в 2008 году вошел в состав ме-
диахолдинга РБК, где получил свое те-
кущее название. РБК приобретал 74% 
компании за $3 млн, впоследствии 
увеличил свою долю, а в январе 2014 
года объявил о продаже компании ее 
менеджерам за 18 млн руб. (около 
$0,5 млн). Сейчас компания в равных 
долях принадлежит девяти физиче-

ским лицам и ООО «РБК Мани ИТЦ», 
следует из данных Kartoteka.ru.

По данным исследовательского 
центра MARC на конец 2015 года, 
RBK Money использовали 3% россий-
ских сайтов, принимающих онлайн-
платежи за товары и услуги. Всего та-
ких сайтов 88 тыс. Наиболее попу-
лярное платежное решение — «Ян-
декс.Касса», которую на конец года 
использовали 24% сайтов. Следом 
идут Robokassa (20%), Interkassa (5%) 
и Unitpay (4%). Объем рынка онлайн-
платежей, по данным Российской ас-
социации электронных ассоциаций, 
составил в 2015 году 588 млрд руб.

В 2015 году у RBK Money возника-
ли задержки с выплатой средств кли-
ентам, которые в компании объясня-

ли «падением цен на нефть и други-
ми экономическими потрясения-
ми». Представитель платежной сис-
темы, в частности, подтверждал из-
данию vc.ru, что RBK Money при-
шлось увеличить сроки вывода 
средств «из-за нестабильной ситуа-
ции на рынке и банкротства некото-
рых партнеров».

 «Есть сомнения в том, что сейчас 
какая-либо платежная система мо-
жет придумать что-то, что станет кон-
курентным преимуществом и позво-
лит изменить расстановку сил на 
рынке»,— говорит сооснователь 
Data Insight Борис Овчинников. По 
его словам, рынок платежных сис-
тем в России уже высококонкурен-
тен и насыщен, в то время как число 
сайтов, принимающих онлайн-пла-
тежи, растет не слишком стреми-
тельно. «Платежным сервисам не-
просто добиться прироста клиент-
ской базы. У их клиентов удовлетво-
ренность и лояльность не очень вы-
сокая, рынок консервативный»,— 
резюмирует господин Овчинников.

Мария Коломыченко

RBK Money разменяют
Платежная система обновляет бренд и технологическую платформу

Представители «ГПМ Матч» не об-
ращались в Rambler & Co по поводу 
досудебного урегулирования спора, 
холдинг не получал иск и суть пре-
тензии из определения суда не ясна, 
добавляет господин Сергеев.

Тем временем «Газпром-медиа» 
готовит еще ряд исков к разным 
площадкам, рассказывает Дмитрий 
Гранов. «Это не единовременная 
история, мы давно ведем борьбу с 
пиратством и с начала года прекра-
тили пиратские трансляции более 
чем на 200 сайтах»,— говорит он. 
Одновременно «ГПМ Матч» общает-
ся с площадками по поводу легали-
зации контента: последние могут 
либо размещать ссылки на страни-
цы «Матча», либо перезаключать 
контракты на новых условиях. Объ-
ем монетизации хайлайтов, на ко-

торый рассчитывают в субхолдин-
ге, и их аудиторию господин Гранов 
не называет.

«У других площадок нет равных 
конкурентных преимуществ, мы 
не можем покупать дорогостоя-
щие права на трансляции на бюд-

жетные средства»,— указывает сов-
ладелец Sports.ru Дмитрий Наво-
ша. По словам господина Навоши, 
Sports.ru готов участвовать в ди-
стрибуции контента, но ответа от 
«Матч ТВ» пока не получил. В самом 
«ГПМ Матч» говорят, что Sports.ru 
предупредил компанию, что рабо-
та по удалению пиратского контен-
та ведется и завершится в ближай-
шее время.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, чистый 

убыток «Газпром-медиа» по итогам 
января—июня 2016 года составил 
9,13 млрд руб. Выручка компании 
выросла на 24%, до 38,49 млрд руб. 
Убыток в холдинге объясняли в том 
числе инвестициями в покупку прав 
на трансляции для «Матч ТВ». Канал 
запустился в ноябре 2015 года, и в 
первый год объем вложений в права 
составил 6,5 млрд руб.

Елизавета Макарова

«Матч ТВ» не сыграет на «Чемпионат.com»

Несмотря на законодательное 
 ограничение бонусов, которые 
ритейлеры могут брать с постав-
щиков, участники рынка по ито-
гам 2016 года планируют полу-
чить или выплатить их в преж-
них объемах, следует из опроса, 
проведенного Deloitte. Постав-
щики при этом рассчитывают 
на это даже больше, чем сети, 
 хотя и надеются отложить часть 
выплат на 2017 год. Почти 
 по ловина участников опроса 
 также ожидает роста штраф-
ных санкций.

Международная аудиторская ком-
пания Deloitte опросила российских 
ритейлеров и поставщиков на тему 
того, как изменится их работа в свя-
зи с принятием поправок к закону «О 
торговле». Большинство респонден-
тов (88%) заявили, что намерены вы-
платить или получить от своих парт-
неров по итогам года бонусы в преж-
нем размере. Такой ответ дали 71% 
принявших участие в опросе ритей-
леров и 94% поставщиков.

Среди опрошенных сетей 57% 
рассчитывают получить бонусы в 
полном объеме до конца 2016 года, 
тогда как 61% поставщиков надеются 
осуществить часть выплат уже в на-
чале 2017 года. При этом большая 
часть респондентов (60%) не плани-
руют как-либо менять цепочки по-
ставок и лишь 12% участников рын-
ка намерены ввести различные ва-
рианты поставки продукции.

• С 15 июля вступили в силу поправ-
ки к закону «О торговле», ограничи-

вающие 5% совокупный размер вы-
плат, которые ритейлеры могут 
брать с поставщиков. В эту сумму 
должны входить премия за объем за-
купки (ретробонус), плата за мар-
кетинговые, рекламные, логистиче-
ские и другие услуги. До внесения из-
менений в законодательство только 
ретробонус мог составлять 10% сто-
имости поставки, другие выплаты 
не регламентировались. Договоры, 
заключенные до принятия поправок, 
участникам рынка необходимо при-
вести в соответствие новым требо-
ваниям к 1 января 2017 года.
В целом по итогам 2016 года объ-

ем платы за различные услуги от по-
ставщиков торговым сетям снизит-
ся, так как многие сети по целому ря-
ду категорий начали переход на чи-
стую цену и работу через торговую 
наценку, говорит директор по разви-
тию «Руспродсоюза» Дмитрий Вос-
триков. Второй по обороту россий-
ский продовольственный ритейлер 
X5 Retail Group (сети «Перекресток», 
«Пятерочка», «Карусель») уже сооб-
щал, что планирует вообще отказать-
ся от взимания бонусов. Вчера в 
пресс-службе компании 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что ритейлер вчера объявил о 
старте договорной кампании на 
2017 год на конференции для круп-
нейших поставщиков. «Ее главный 
принцип — перевод всех контрак-
тов на чистую закупочную цену без 
дополнительных выплат»,— под-
черкнули в Х5. В августе компания 
заявляла, что должна сохранить при-
быльность в 2–3%.

Сейчас поставщики и производи-
тели активно обсуждают с рознич-
ными сетями возможное изменение 
механизмов ценообразования, кото-
рые будут отвечать требованиям но-
вого законодательства и при этом по-
зволят сохранить привычный уро-
вень рентабельности, отмечает ди-
ректор Deloitte в СНГ Оксана Жупи-
на. Ранее одним из возможных вари-
антов компенсации выпадающих 
из-за обновленного закона «О торгов-
ле» доходов розницы назывался в 
том числе рост штрафов. В материа-
лах Deloitte говорится, что увеличе-
ния сумм санкций ожидают 48% ре-
спондентов — 71% торговых сетей и 
39% поставщиков. Лишь треть (29%) 
ритейлеров заявили, что не рассма-
тривают увеличение штрафов. Сре-
ди поставщиков об этом говорят 50% 
опрошенных.

В середине лета крупнейший рос-
сийский ритейлер «Магнит» повысил 
штрафные санкции за наиболее ча-
стые нарушения до 15%, хотя раньше 
наказание для его контрагентов 
обычно составляло 5%. Другие роз-
ничные сети о повышении штрафов 
пока не заявляли. В «Руспродсоюзе» 
не ждут, что в договорах между ритей-
лерами и поставщиками на следую-
щий год штрафы превысят порого-
вые значения, установленные Кодек-
сом добросовестных практик (15%). 
Федеральная антимонопольная служ-
ба уже заявила, что будет рассматри-
вать увеличение денежных санкций 
как попытку обойти закон.

Анастасия Дуленкова

Бонусы  
не спешат меняться
По итогам года сети и поставщики  
ожидают сохранения их размеров

Также Минэкономики подготовило проект постанов-
ления правительства, согласно которому в п. 4 Правил 
продажи отдельных видов товаров, утвержденных в Бе-
лом доме 19 января 1998 года, после слов «вне стационар-
ных мест торговли» добавляется «путем непосредствен-
ного контакта продавца с покупателем». Таким образом, 
более корректно разграничивается понятие дистанцион-
ной и разносной торговли. Разносная торговля не допу-
скается в отношении изделий из драгоценных металлов 
и камней, а также продовольственных товаров, лекарств, 
медицинских изделий, оружия, патронов к нему, аудио-
визуальных произведений, программ для ЭВМ. «Минэко-
номики планирует устранить правовые коллизии в сфе-
ре дистанционной торговли ювелирными изделиями к 1 
января 2017 года»,— сообщила 

”
Ъ“ представитель ведом-

ства Елена Лашкина. О том, будет ли разрешена дистанци-
онная торговля другими товарами, указанными в п. 4 
правил, по ее словам, «говорить пока преждевременно»: 
«Работа над текстом проекта постановления еще не завер-
шена, документ не направлялся на согласование в феде-
ральные органы исполнительной власти».

• В 2015 году официальные продажи ювелирных  изделий 
составили 220 млрд руб., в том числе через интернет 
 было продано на 6 млрд руб. (2,8%), следует из «дорожной 
карты» по развитию интернет-торговли.
«Компания 

”
Адамас“ начала дистанционную торгов-

лю ювелирными украшениями в 2013 году. И админист-
ративных барьеров в этой связи мы не чувствуем,— сооб-
щили в пресс-службе компании.— Позиция тех, кто по-
лагает, что дистанционная торговля ювелирными изде-
лиями ограничена, основывается на указе президента 

РФ от 1992 года, но более высокую юридическую силу 
имеют ГК РФ и закон 

”
О драгоценных металлах и драго-

ценных камнях“ (там не предусмотрен запрет на свобод-
ную реализацию ювелирных изделий.— 

”
Ъ“)». «Мы ре-

зервируем на сайте товар для последующей продажи по 
образцу»,— описывает процесс торговли директор по 
маркетингу «Бронницкого ювелира» Наталья Шумили-
на. Хотя компания «пока не ощущает явных препон для 
деятельности», госпожа Шумилина указывает, что у «Ян-
декса» «есть ограничения на размещение баннерной ре-
кламы». «Попробуйте разместить рекламу ювелирных 
изделий в одной из контекстных сетей 

”
Яндекс.Директ“, 

Google AdWords, и во всех случаях будет получен отказ со 
ссылкой на старые законы»,— уверен исполнительный 
директор Ассоциации компаний интернет-торговли Ар-
тем Соколов. Такие случаи были, подтвердили в «Адама-
се», но там утверждают, что «находили положительное ре-
шение» после переговоров. В «Яндексе» не ответили на 
вопрос, разрешают ли они рекламу интернет-магазинов, 
реализующих ювелирные изделия. «В рамках текущего 
законодательства на 

”
Яндекс.Маркете“ размещаются ма-

газины, предлагающие ювелирные изделия, однако в та-
ких магазинах покупатель может только забронировать 
товар и позже забрать самостоятельно — доставка не осу-
ществляется»,— сообщили в «Яндекс.Маркете».

Как считает Наталья Шумилина из «Бронницкого юве-
лира», «разрешение дистанционной торговли ювелирны-
ми изделиями для покупателей даст больше возможно-
стей для оплаты и получения заказа». «В случае появления 
формального разрешения объем рынка онлайн-торговли 
ювелирными изделиями существенно расширится»,— 
уверены в «Адамасе».

Владислав Новый, Анастасия Дуленкова

Бриллианты навсегда в рунете
с1

с9

контекст  

РЕСТОРАННЫЙ БИЗНЕС

Yum! Brands Russia 
 собрала со столов

Yum! Brands Russia (бренды KFC и Pizza Hut) 
в третьем квартале увеличила продажи на 
35% по сравнению с аналогичным периодом 
 прошлого года, а по итогам трех кварталов — 

на 33%. Российское подразделение также за-
няло 5% продаж KFC по всему миру. К концу 
третьего квартала 2016 года в России и СНГ ра-
ботало более 550 ресторанов KFC и Pizza Hut. 
«Интерфакс»

ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Турецкие продукты 
 проверят повторно

Россельхознадзор планирует направить в Тур-
цию инспекцию для проверки системы обес-
печения качества и безопасности овощей 
и фруктов, отправляемых на экспорт в Рос-
сию, сообщил официальный представитель 

службы Алексей Алексеенко. Это будет вторая 
поездка российских специалистов в страну 
для проверки после инспекции в августе 2016 
года. Возможные сроки возвращения турец-
ких овощей и фруктов на российский рынок 
пока не обсуждались, добавил господин Алек-
сеенко.Россия ввела запрет на ввоз большей 
части овощей и фруктов из Турции с 1 января 
2016 года после инцидента со сбитым рос-
сийским бомбардировщиком Су-24 на сирий-
ско-турецкой границе. Тогда под эмбарго по-
пали наиболее популярные группы товаров. 
Затем временные ограничения на поставки 
неоднократно вводил Россельхознадзор. 
 После извинений турецкой стороны начались 
переговоры о восстановлении социально-
экономических отношений. «Интерфакс»

3 процента сайтов рунета,  
принимающих онлайн-платежи,  
используют RBK Money

ЦИТАТА

Мы будем стимулировать  зрителя 
найти свой способ получения 
платного контента
— Дмитрий Чернышенко,
гендиректор «Газпром-медиа»,  
в интервью ”Ъ“ в октябре 2015 года
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тенденции / недвижимость

Резкий рост объемов ввода жилой не-
движимости в Москве и вызванное 
кризисом падение цен все больше при-
влекают на рынок столицы покупате-
лей, отдававших предпочтение Под-
московью. Из-за снижения средней 
суммы бюджета на покупку квартиры 
спрос перемещается в столицу. Если 
раньше недвижимость комфорт-клас-
са и выше в Москве стоила вдвое доро-
же, то сейчас разница не превышает 
20–25%, утверждают риэлторы. Исклю-
чение лишь жилье экономкласса: его 
покупатели по-прежнему крайне чув-
ствительны к цене.

Растянувшаяся экономическая рецес-
сия стала драйвером роста для московско-
го рынка жилой недвижимости. По данным 
Росреестра, за январь—август 2016 года в 
Москве было заключено 20,5 тыс. договоров 
долевого участия (ДДУ) — это на 65% боль-
ше аналогичного показателя прошлого года 
(12,4 тыс.). В августе количество заключен-
ных соглашений достигло 3,4 тыс. Управля-
ющий партнер «Метриум Групп» Мария Ли-
тинецкая называет этот показатель самым 
высоким за всю историю рынка, предыду-
щий рекорд был установлен в декабре 2014 
года — 3,2 тыс. соглашений. Между тем в це-
лом по России, за исключением Москвы, за 
первое полугодие 2016 года число ДДУ уве-
личилось только на 1,7%, добавляет госпо-
жа Литинецкая. «То есть московский рынок 
сейчас самый быстрорастущий в стране»,— 
отмечает она.

Популярное раньше Подмосковье, напро-
тив, похвастаться позитивной динамикой 
не может: по словам председателя совета ди-
ректоров компании «Бест-Новострой» Ири-
ны Доброхотовой, количество ДДУ за восемь 
месяцев в Подмосковье втрое больше, чем в 
столице,— 61 тыс., но показатель в регионе 
в отличие от Москвы демонстрирует отрица-
тельную динамику, сократившись на 7%.

Смещение спроса 
за предложением
Изменившиеся настроения покупателей от-
мечают и риэлторы. Глава аналитического и 
консалтингового центра Est-a-tet Владимир 
Богданюк рассказывает, что количество сде-
лок с жильем в Москве в портфеле компании 
последовательно растет с прошлого года. 
Так, например, если в 2014 году 70% квартир 
продавались в Подмосковье, то в 2015 году 
этот показатель сократился до 61%, а в 2016-
м — до 49%. Единственный консультант, ко-
торый отрицает переход покупателей из об-
ласти в Москву,— руководитель аналитиче-
ского центра «Инком-недвижимость» Дмит-
рий Таганов. По его мнению, ценовая разни-
ца между объектами в Москве и области все 
еще слишком велика, чтобы спрос возвра-
щался в столицу.

Опрошенные 
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две основные причины резкого роста жи-
лищного рынка Москвы: увеличение объе-
ма предложения и постепенное снижение 
среднего бюджета покупки. «Если в 2013 го-
ду мы говорили, что цена покупки недвижи-
мости комфорт-класса и выше в Москве и об-
ласти отличается в два раза, то теперь речь 
идет о 20–25%»,— поясняет директор депар-
тамента маркетинга и рекламы «Миэль» Ан-
на Шишкина. По оценкам ЦИАН, за год сто-
имость жилья в новостройке в Москве со-
кратилась на 5,3 тыс. руб., до 183 тыс. руб. за 
1 кв.  м, в Новой Москве — на 3,9 тыс. руб., 
до 95 тыс. руб. за 1 кв. м, в Подмосковье — 

на 0,7 тыс. руб., до 78,2 тыс. руб. за 1 кв. м. В 
компании «Бест-Новострой» приводят дру-
гие данные: средневзвешенная цена в Мо-
скве для массового жилья сейчас составля-
ет 129 тыс. руб. за 1 кв. м, для экономкласса 
— 147 тыс. руб. за 1 кв. м, для комфортного 
сегмента в Подмосковье средняя ставка дер-
жится на уровне 80 тыс. руб. за 1 кв. м. Мини-
мальный бюджет покупки в Москве состав-
ляет около 2,7 млн руб., в Подмосковье (в ра-
диусе 15 км от МКАД) — 1,2–1,5 млн руб., го-
ворит госпожа Доброхотова.

Объем предложения в Москве при этом 
растет рекордными темпами, добавляет Ма-
рия Литинецкая. «Если в июне 2015 года на 
рынке экспонировались 6,5 тыс. квартир 
эконом- и комфорт-класса, то ровно год спу-
стя объем предложения вырос более чем в 
два раза, до 15,1 тыс.»,— приводит она дан-
ные. Об этом же говорит Ирина Доброхото-
ва: по ее словам, за прошедшие три кварта-
ла на первичном рынке в старых границах 
Москвы были выставлены 342 жилых объ-
екта — это на 36% больше, чем в аналогич-
ном периоде прошлого года. В Est-a-tet объем 
предложения в Москве оценивают в 2,8 млн 
кв. м (544 объекта). При этом в нынешнем 
году на рынок были выведены рекордные 
179,7 тыс. кв. м.

Новые лица в столице
Сократившийся бюджет покупки привел 
на московский рынок новых покупателей 
— жителей Подмосковья и других регио-
нов, принявших решение переехать в сто-
лицу. «Ценовая доступность сейчас позво-
ляет многим жителям области реализовать 
свою давнюю мечту о столичной регистра-
ции»,— рассуждает гендиректор IKON Евге-
ния Акимова.

Госпожа Шишкина считает, что сейчас пе-
реориентация покупателей на московский 
рынок характерна для более дорогих сег-
ментов недвижимости. «Клиенты, ориен-

тированные на низкие сегменты массового 
рынка, более зависимы от цены и по-преж-
нему выбирают Подмосковье»,— объясня-
ет она. На это же обращает внимание и го-
спожа Акимова: «Купить квартиру за 2–3 млн 
руб. сейчас можно и в Москве, и в области, 
другой вопрос, что в столице речь пойдет об 
очень небольшом жилье».

С тезисом о том, что многие собственни-
ки недвижимости в Подмосковье сейчас рас-
сматривают возможность покупки жилья в 
Москве, соглашается и Ирина Доброхотова. 
«Раньше Подмосковье рассматривалось по-
купателями как недорогой вариант покуп-
ки жилья в сравнении с московским рынком 
новостроек, сейчас на волне активного вы-
хода новых проектов массовой застройки в 
Москве и масштабного строительства метро 
и транспортной инфраструктуры в целом 
столица становится более доступной для 
жизни»,— рассуждает она.

Владимир Богданюк подкрепляет тео-
рию статистикой: по его словам, в 2014 го-
ду московские квартиры в 12% случаев по-
купали те, кто прописан в Подмосковье, в 
2015-м их доля выросла до 13%, а в 2016-м 
до 14%. Одновременно росла и доля поку-
пателей из регионов: с 18% в 2014 году до 
23% в 2016 году. «Это легко объяснимо: бюд-
жеты в столичных новостройках на началь-
ной стадии в массовом сегменте сопостави-
мы с бюджетами готовых или почти гото-
вых проектов в городах ближнего Подмо-
сковья»,— поясняет он.

У многих начались проблемы
Возникшие на подмосковном рынке слож-
ности сами девелоперы не отрицают. Так, 
в работающей на подмосковном рынке ГК 
«Гранель» указывают на повышающийся 
уровень конкуренции, в условиях которой 
многие застройщики вынуждены устанав-
ливать более привлекательные цены и да-
вать возможности покупки жилья с дискон-

том в рамках специальных акций или ски-
док. О необходимости в краткосрочной пер-
спективе привлекать покупателей с помо-
щью акций и скидок говорит и директор 
по инвестициям ФСК «Лидер» Антон Ладат-
ко. Но, по его мнению, эта практика не про-
длится долго. «Через год-два сбалансируют-
ся спрос и предложение, что в свою очередь 
либо скорректирует стоимость с учетом ло-
кации проектов, либо заставит застройщи-
ков отказаться от реализации новых проек-
тов с недостаточной рентабельностью»,— 
объясняет он.

Но в условиях, когда стоимость строи-
тельства в Москве и области принципиаль-
но не различается, снижение цены предло-
жения не может длиться бесконечно. «Тем 
более что высоким спросом сейчас могут 
похвастаться лишь демпингующие проек-
ты, во всех остальных продажи идут доста-
точно плохо»,— соглашается один из собе-
седников 
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его словам, острый дефицит спроса рабо-
тающие в Подмосковье компании почувст-
вовали летом, когда традиционно происхо-
дит снижение деловой активности на рын-
ке. «У многих начались проблемы, в откры-
тую компании об этом не говорят, но опре-
делить проблемных застройщиков доста-
точно просто — нужно лишь посмотреть на 
проекты, работы на которых были прекра-
щены в летний период»,— рассуждает он. 
Один из опрошенных 
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рынке недвижимости говорит, что знает о 
существовании пяти компаний, оказавших-
ся в сложной финансовой ситуации из-за не-
хватки покупателей. «Один из девелоперов 
так и говорит: денег, которые я получаю от 
продажи квартир, не хватает даже на то, что-
бы окупить расходы на маркетинговые ак-
ции»,— рассказывает он, не конкретизируя 
названия проблемных компаний.

Президент группы ПСН Максим Гасиев 
пока не видит перспектив для регионально-

го рынка. «Подмосковье сейчас теряет свои 
конкурентные преимущества, нужно разви-
вать в этой зоне новые территории, где будет 
перспективно жить через какое-то время, 
особого внимания требуют вопросы стро-
ительства транспортно-пересадочных уз-
лов и хабов, которые повысят престижность 
Подмосковья и сделают жизнь там комфорт-
нее»,— рассуждает он. По мнению господи-
на Гасиева, повышенный спрос на жилье 
в Москве может просуществовать еще не-
сколько лет, пока все жилье по подмосков-
ным ценам не будет реализовано.

Иногда они возвращаются
Подмосковье не один год обгоняло Москву 
по темпам роста числа сделок с жильем. По 
словам Анны Шишкиной, спрос стал замет-
но перетекать из столицы в область в 2010–
2012 годах: в этот период московские цены 
показывали значительный рост, в то время 
как в Подмосковье появлялось все больше 
хороших вариантов со значительно мень-
шим бюджетом покупки. По ее словам, сба-
лансироваться ситуация может только тогда, 
когда разница в цене на объекты в Москве и 
области достигнет 50%.

Другие эксперты смотрят на ситуацию 
позитивнее. «В подмосковных городах по-
прежнему существует устойчивый локаль-
ный спрос, да и бюджеты покупки все еще 
значительно различаются: если в Подмо-
сковье за 3 млн руб. можно купить кварти-
ру с готовой отделкой, то в Москве речь пой-
дет только о небольшом предложении апар-
таментов. Так что проекты в области, где со-
блюден баланс между качеством и ценой, бу-
дут и дальше пользоваться спросом»,— рас-
суждает госпожа Доброхотова. 

Госпожа Акимова прогнозирует, что кон-
куренция между московским и подмосков-
ным рынками продлится еще долго. Но, не-
смотря на это, у области остается довольно 
большой потенциал по привлечению новых 
клиентов. «Все более заметную роль здесь 
начинают играть покупатели из других рос-
сийских регионов, в том числе Москвы, на-
пример, в жилом комплексе 
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град“ только 50% клиентов составляют мест-
ные жители, тогда как вторая половина по-
купателей — из Москвы и других регионов 
страны»,— рассуждает она. Подмосковье — 
один из самых популярных рынков у миг-
рантов российских регионов: в прошлом го-
ду сюда прибыли 157 тыс. человек, из кото-
рых только 10% — иностранцы, добавляет го-
спожа Акимова.

По мнению госпожи Доброхотовой, ло-
гичным выходом для девелоперов сейчас 
становится освоение новых рынков. «Компа-
нии анонсируют новые проекты в Москве, 
но не выходят из области, происходит ди-
версификация бизнеса, что является логич-
ным шагом в условиях кризисных явлений 
на рынке и в экономике в целом»,— добав-
ляет она. С этой точкой зрения соглашается 
и Мария Литинецкая: по ее словам, в усло-
виях двукратного роста объема предложе-
ния девелоперы вынуждены осваивать но-
вые рынки и сегменты, чтобы сохранить фи-
нансовую устойчивость. Многие застройщи-
ки и риэлторы, специализировавшиеся на 
реализации проектов в сфере коммерческой 
недвижимости, добавляет она, также пере-
ходят в массовый сегмент жилья, думаю, эта 
тенденция сохранится и укрепится по мере 
усиления конкуренции.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Покупатели переезжают в Москву
Спрос на жилье перемещается из Подмосковья в столицу

— Вы заметили снижение 
или замедление роста спро-
са на жилье в Московской 
области? С чем это может 
быть связано?
— Тенденций подобного ро-
да мы не наблюдаем. Подмо-
сковье традиционно занимает 
первое место по объемам стро-
ительства среди регионов Рос-
сии. В Московской области воз-
водится более 50 млн кв. м не-
движимости, в том числе око-
ло 30 млн кв. м жилья в многок-
вартирных домах. Несмотря на 
сложную экономическую ситу-
ацию, подмосковный рынок 
недвижимости не демонстри-
рует тенденции на спад, а, на-
против, показывает стабиль-
ность. Сегодня в Подмоско-
вье действуют более 165 тыс. 
договоров долевого участия 
(ДДУ). За первые шесть меся-
цев 2016 года было зарегистри-
ровано около 46 тыс. ДДУ. Это 
всего на 5% ниже аналогично-
го показателя за 2015 год. Се-
рьезно увеличился рынок ипо-
течного кредитования: с янва-
ря по май этого года было вы-
дано около 17 тыс. ипотечных 
кредитов на 43,6 млрд руб. Это 
превышает аналогичный пока-

затель прошлого года на 8%. В 
то же время это подтверждает 
востребованность программы 
субсидирования ипотеки у по-
требителей.
— Девелоперы, работающие 
в Московской области, ис-
пытывают больше сложно-
стей на фоне кризиса, чем 
московские игроки?
— Рынок недвижимости в ре-
гионе стабилен. Положитель-
ное влияние оказала госпро-
грамма субсидирования ипо-
течной ставки. Ее продле-
ние на год поддержало по-
купательский спрос. Это бы-
ла очень своевременная ме-
ра. Она позволила многим се-
мьям приобрести жилье, а за-
стройщикам — сохранить 
темпы строительства. Теперь, 
с нашей точки зрения, необхо-
димо разработать и внедрить 
ряд мер, которые позволят до-
вести стоимость ипотечного 
кредита до уровня затрат на 
аренду жилья. Нормальный 
аннуитентный ежемесячный 
платеж в Московской обла-
сти должен составлять около 
30 тыс. руб. В этом случае ипо-
тека будет подъемной для еще 
большей части населения. Од-

новременно мы видим, что за-
стройщики Московской обла-
сти и Москвы начали актив-
ную ценовую конкуренцию. 
Например, по отдельным про-
ектам цены сравнялись. При 
сближении цены предложе-
ния в Москве и области кон-
курентное преимущество в 
Подмосковье получают те за-
стройщики, которые предла-
гают проекты с комфортной 
средой обитания и инфра-
структурными решениями. 
В среднесрочной перспекти-
ве конкурентное преимуще-
ство получат те застройщики, 
которые в максимально сжа-
тые сроки смогут вывести на 
рынок продукт, отвечающий 
запросам текущего момента: 
с продуманной квартирогра-
фией, развитой инфраструк-
турой, гибкими финансовы-
ми инструментами.
— Какие инструменты в 
дальнейшем могут исполь-
зоваться для улучшения по-
ложения застройщиков?
— Правительство Московской 
области уделяет большое вни-
мание поддержке девелопе-
ров, работающих в регионе, а 
также в целом улучшению ин-
вестиционного климата, что 
обеспечивает стабильность ре-
гионального рынка недвижи-
мости. Эти вопросы находят-
ся на личном контроле губер-
натора Андрея Воробьева. По 
его инициативе в Подмоско-
вье реализуется программа по 
созданию комфортной среды 
для ведения бизнеса, которая 
заключается в ускоренной вы-
даче необходимых для строи-
тельства бумаг. В январе этого 
года мы провели анализ и по-
лучили интересный результат: 

на каждом из этапов оформле-
ния градостроительной доку-
ментации — от получения зе-
мельного участка до разреше-
ния на строительство — отсе-
ивалось около 10% заявите-
лей. Только 40% потенциаль-
ных инвесторов, которые хо-
тели создать свой бизнес или 
построить предприятие в Под-
московье, могли пройти путь 
от идеи до ее воплощения. По-
этому работа системы госуслуг 
в области градостроительства 
была реформирована. На ба-
зе подмосковного минстроя 
были созданы два проектных 
офиса, которые отвечают за 
конечный результат получе-
ния разрешений. В еженедель-
ном режиме губернатор полу-
чает отчет по количеству и 
обоснованности отказов в по-
лучении градостроительной 
документации. С каждым от-
казником проводится индиви-
дуальная работа, финальным 
результатом которой является 
ввод объекта в эксплуатацию. 
Если в январе 2016 года 60% за-
явителей получали отказ в раз-
решительной документации, 
то в августе их число сократи-
лось до 38%. Уже в конце года 
процент отказников должен 
снизиться до 10%.
— Какие сейчас прогно-
зы по вводу жилья в Мос-
ковской области по итогам 
2016 года?
— Мы планируем, что к концу 
2016 года в Подмосковье будет 
сдано не менее 7,4 млн кв. м 
жилья. В 2015 году этот показа-
тель был равен 8,6 млн кв. м, в 
2014 году — 9,9 млн кв. м, а в 
2013-м — 7,4 млн кв. м.

Беседовала  
Александра Мерцалова

— Многие риэлторы утвер-
ждают, что спрос на жилье в 
Москве растет значительно 
быстрее, чем в области. Вы 
уже это заметили?
— Спрос на жилье в Москве 
действительно возрос, но Под-
московье по-прежнему кон-
курентоспособно с точки зре-
ния ценовой политики. Поку-
пательская активность в ин-
фраструктурных проектах в 
Московской области доволь-
но на высоком уровне. Стоит 
отметить, что лето, несмотря 
на скептические ожидания, 
прошло удачно. Продажи во 
всех наших объектах показали 
хорошую динамику.
— Меняющаяся структура 
спроса уже как-то сказалась 
на ваших проектах?
— Мы работаем и в Москве, и об-
ласти, но пропорция спроса сме-
щена в сторону Подмосковья. 
Во-первых, потому что там у нас 
больше проектов, во-вторых, 
потому что цена все равно ни-
же. Если говорить о наших мос-
ковских проектах, то конкурен-
цию в столице в локации нашей 
застройки мы выдерживаем, и 
объекты демонстрируют поло-
жительную динамику продаж.
— Как различаются затраты 
на строительство в Москве и 
области?

— В среднем разница может до-
стигать 20–25%. В Москве затра-
ты на строительство выше, что 
объясняется более высокой це-
ной «входного билета» на пло-
щадку, плотностью застройки 
в пределах старых границ го-
рода. Кроме того, безусловной 
составляющей остается эконо-
мика проекта с учетом его ло-
кации и класса.
— Если бюджет покупки в 
Москве и области сравняет-
ся, можно ли ждать, что де-
велоперы понесут потери?
— Девелоперам без диверси-
фикации придется довольно 
сложно. Наша ситуация проще, 
продуктовая линейка компа-
нии отличается и по формату, 
и по цене, и по географии. Если 
говорить в общем, то с учетом 
текущего увеличения себесто-
имости строительства рынок 
не показывает сверхмаржи-
нальность, но выдерживает не-
обходимую динамику для вы-
полнения всех обязательств.
— Скорректирует ли этот 
тренд дальнейшие планы 
по строительству объектов?
— Сейчас сложно что-либо го-
ворить о тенденциях, только 
начался финансовый год. Мос-
ковские площадки интересны 
многим девелоперам, другой 
вопрос, что помимо планов не-

обходимо понимать экономи-
ку проекта и стратегию его реа-
лизации в текущей экономиче-
ской ситуации. Если вернуться 
к спросу, я думаю, абсолютно-
го смещения в Москву не будет, 
область активно развивается и 
проекты с хорошими характе-
ристиками, транспортной до-
ступностью сохранят покупа-
тельский интерес.
— Как долго, по вашим про-
гнозам, может сохраняться 
растущий интерес покупа-
телей к Москве?
— Я полагаю, что до конца года 
ситуация не изменится. Спрос 
будет балансировать, но посту-
пательно расти, как и цены. 
Есть вероятность, что потреби-
тельская активность будет пе-
ретекать сначала в Новую Мо-
скву. Но опять же не стоит за-
бывать, что ликвидное пред-
ложение остается ликвидным, 
и весь Московский регион яв-
ляется привлекательным для 
инвестора, поэтому о каком-то 
кардинальном смещении гово-
рить не стоит в принципе.
— Каким в этих условиях 
остается спрос на Новую 
Москву?
— Новая Москва — уже больше 
четырех лет как Москва и очень 
динамично развивается. Мы 
это видим и в части транспорт-
ной инфраструктуры, и в части 
социальной, и, безусловно, жи-
лищного строительства. Новая 
Москва может перетянуть по-
купательскую активность, но 
в любом случае принцип соот-
ношения цены предложения и 
его качества будет действовать 
везде одинаково, но только для 
разных групп покупателей.

Беседовала  
Екатерина Геращенко

«Девелоперам без диверсифика-
ции придется довольно сложно»

Даромир Обуханич,
исполнительный директор ГК МИЦ

«Мы видим, что застройщики 
Московской области и Москвы 
начали активную  
ценовую конкуренцию»

Герман Елянюшкин,
зампред правительства Московской области
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Финский Fortum завершил в Рос-
сии все свои основные проекты 
по договорам поставки мощно-
сти. О том, почему компания не 
планирует новых крупных строек, 
ее интересе к ВИЭ и мнении о ре-
форме рынка тепла ”Ъ“ расска-
зал исполнительный вице-пре-
зидент Fortum и глава дивизиона 
«Россия» АЛЕКСАНДР ЧУВАЕВ.

— В 2016 году «Фортум» завершил 
программу вводов новых энер-
гоблоков по ДПМ (договор на по-
ставку мощности, гарантирует 
возврат инвестиций.— 

”
Ъ“). Но 

по ряду объектов у вас были за-
держки, с чем это связано?
— Электроэнергетика — сектор, в ко-
тором почти не было инвестиций на 
протяжении более чем 20 лет с на-
чала 1990-х годов. Затем в нее, пра-
ктически одномоментно, привле-
кли порядка 1,5 трлн руб. Строитель-
ный комплекс к этому оказался не 
готов. Он не справился с возникшим 
перед ним валом задач, не оказа-
лось мощностей, оборудования, ка-
дров, экспертизы. Задержки в испол-
нении инвестпрограмм объясняют-
ся в основном именно этим. Но я бы 
хотел отметить, что в нашей практи-
ке были не только задержки, но опе-
режения, причем значительные. На-
пример, третий блок Няганской ГР-
ЭС мы ввели на 15 месяцев раньше 
срока, оговоренного в ДПМ.
— Планируете ли после заверше-
ния обязательной инвестпрог-
раммы начинать новые проекты?
— Наши инвестиционные планы 
вместе с завершением большой про-
граммы вводов в рамках механизма 
ДПМ в основном исполнены. Рыноч-
ных сигналов к инвестициям сей-
час немного, существует переизбы-
ток электрогенерации на более чем 
20 ГВт. Инвестиции в новые мощно-
сти в таких рыночных условиях не 
оправданы. В тепловой генерации 
наступает период затишья. Основ-
ной фокус будет на эффективность: 
как в части вывода неэффективных 
и загрязняющих окружающую среду 
мощностей, так и в части модерниза-
ции оставшихся основных фондов.
— Поэтому новых инвестпроек-
тов вы в ближайшее время не пла-
нируете?
— Мы работаем на рынке электро-
энергии и мощности и ориентиру-
емся на посылаемые им сигналы. 
За исключением существующих ме-
ханизмов поддержки инвестиций в 
рамках программы ДПМ ВИЭ (ДПМ 
под строительство генерации на 
возобновляемых источниках энер-
гии.— 

”
Ъ“), мы сигналов для инвес-

тиций не видим.
— И каких рыночных сигналов 
вы ожидаете?
— Рынок в электроэнергетике в об-
щем работает. Сначала должен насту-
пить баланс спроса и предложения, 
затем спрос начнет превалировать 
над предложением, что должно дать 
толчок к росту цены на электроэнер-
гию и мощность. При определенном 
соотношении цен с учетом стоимо-
сти капитала могут сложиться благо-
приятные условия для инвестиций.
— Многие участники рынка, на-
пример «Интер РАО», говорили, 
что Уральский регион, где при-
сутствует «Фортум», крайне энер-
гоизбыточен. Как это отражается 
на компании?
— Конечно, мы это ощущаем доволь-
но давно. Мы моделировали эту ситу-
ацию начиная с 2010 года и в прин-
ципе неплохо к ней подготовились. 
Вывели из эксплуатации 11 старых 
турбин на нескольких наших ТЭЦ. 
С учетом ввода новых мощностей по 
программе ДПМ результат не заста-
вил себя ждать: из компаний, зани-
мающихся тепловой генерацией, мы 
занимаем лидирующие позиции по 
такому важному показателю, как ко-
эффициент использования установ-
ленной мощности (КИУМ). То есть 

нас загружают больше. А загружают 
обычно тех, кто более эффективен.
— Продолжит ли «Фортум» вывод 
неэффективных мощностей?
— Да, мы этот вопрос рассматрива-
ем. Как я уже отметил, мы вывели 
из эксплуатации более десятка еди-
ниц генерирующего оборудования. 
Совокупно это более 10% от той уста-
новленной мощности, которая была 
у ТГК-10 на момент ее приобретения.
— А вы будете полностью выво-
дить мощности или консервиро-
вать их?
— Если мощности лишние, мы их 
выводим. При наличии экономиче-
ской целесообразности мы их либо 
модернизируем, либо замещаем на 
новые. Если есть экономическая це-
лесообразность вывода старых мощ-
ностей с учетом стоимости такого 
вывода, то принимается и реализу-
ется соответствующее решение. Это 
более выгодно, чем тратить деньги 
на эксплуатацию в условиях избы-
точного рынка, когда эти мощности 
приносят убытки, а не прибыль.
— Акционеры «Фортума» на годо-
вом собрании 30 июня приняли 
решение не выплачивать диви-
денды по итогам 2015 года и оста-
вить нераспределенной чистую 
прибыль в 6,8 млрд руб. С чем свя-
зано это решение?
— Да, решение было принято акци-
онером, который владеет около 95% 
долей в компании. В этих услови-
ях акционер принимает решение о 
том, как он использует прибыль. У 
нас, безусловно, есть долги в связи 
с тем, что мы потратили значитель-
ную сумму на реализацию инвес-
тпрограммы. Было принято реше-
ние не выплачивать дивиденды, а 
использовать эти деньги на отдачу 
долгов и реинвестиции.
— А какой объем долга требуется 
гасить?
— Реализация инвестпрограммы 
потребовала привлечения заем-
ных средств в объеме примерно 
50 млрд руб.
— Как будет складываться даль-
нейшая дивидендная политика, 
можете ли дать прогноз по выпла-
там за 2016 год?
— Нет, дивидендную политику опре-
деляют акционеры. Поэтому, как ген-
директор общества, я не могу ска-
зать, какое решение будет принято.
— По отчетности по МСФО в пер-
вом полугодии, чистая прибыль 

«Фортума» выросла почти вдвое, 
до 7,94 млрд руб. Каких итогов вы 
ожидаете по году?
— Мы ожидаем положительных ито-
гов, но обычно не комментируем на-
ши ожидания и планы.
— «Фортум» заявлял об интересе 
к строительству ТЭС в Тамани, но 
заявку на конкурс так и не подал. 
Почему?
— Мы изучали этот проект. Конкурс 
по строительству в Тамани интере-
сен тем, что Минэнерго впервые на 
практике попыталось реализовать 
механизм привлечения инвести-
ций в конкурентном отборе. Это бы-
ло интересно как упражнение. Мы 
рассматривали условия, но в конеч-
ном итоге участие в конкурсе не впи-
салось в рамки нашей уточненной 
стратегии.
— Если будет повторный конкурс, 
то вы рассмотрите возможность 
участия?
— Это зависит от того, что будет за 
конкурс. Будет ли комбинирован-
ная выработка тепловой и электри-
ческой энергии, или только конден-
сационная электростанция (без те-
плоснабжения.— 

”
Ъ“), или альтер-

нативная энергетика...
— И вам в каком случае это будет 
интересно?
— Напомню, что наша компания в 
России в основном занимается ко-
генерацией, то есть комбинирован-
ной выработкой электрической и 
тепловой энергии. Эта технология 
нам, безусловно, гораздо интерес-
нее, чем, например, просто выработ-
ка электроэнергии.

Также очень важно, по нашему 
мнению, проведение прозрачного 
конкурса для таких инвестпроектов, 
как Тамань, поскольку иногда мы ви-
дим адресные выделения средств и 
заключение договоров с определен-
ными компаниями на безальтерна-
тивной основе. На мой взгляд, это не 
совсем верно. Должен быть конкурс. 
Должна побеждать та компания, кото-
рая даст наилучшие условия для по-
требителей, с ней должен быть заклю-
чен инвестиционный договор — на 
предоставление мощности или в рам-
ках какого-либо другого механизма.
— А крымский регион в целом 
вам интересен?
— Не рассматривали.
— Почему?
— Мы же не все регионы рассма-
триваем.
— Там ведь большой простор для 
ВИЭ?
— В Российской Федерации есть 
много интересных с точки зрения 
возобновляемых источников энер-
гии регионов.
— И какие регионы вам интерес-
ны для проектов ВИЭ?
— Если брать ветровую генерацию, 
в которой мы уже начали реализо-
вывать проекты, то принципиаль-
ными условиями являются наличие 
собственно ветра и хорошая транс-
портная доступность. Этим критери-
ям, по нашим ощущениям, отвечают 
северо-запад России и ее Черномор-
ское побережье. Кроме того, мы тра-
диционно пристально изучаем воз-
можности развития бизнеса в регио-
нах нашего присутствия.
— На какой стадии сейчас проект 
по строительству вашей ветроэ-
лектростанции 35 МВт в Ульянов-
ской области?
— Сейчас проект находится в актив-
ной стадии строительства. Я думаю, 
что мы сдадим его во второй полови-
не 2017 года и начнем получать пла-
ту по договору предоставления мощ-

ности. Альтернативная энергетика в 
рамках механизма ДПМ нам интерес-
на, да и вообще Fortum как компания 
выступает за зеленую энергетику
— А какова экономическая со-
ставляющая таких проектов? 
Этим сейчас выгодно заниматься 
в России?
— Окупаемость регулируется в ДПМ. 
И если ты соблюдаешь все параме-
тры, которые заложены в этих дого-
ворах, то окупаемость есть.
— Существуют ли планы по про-
даже активов в России?
— Мне о таких планах ничего не из-
вестно.
— Собираетесь ли сокращать 
свое присутствие в тепловой ге-
нерации?
— Сильно зависит от конкретно-
го актива. Например, Тобольскую 
ТЭЦ мы продали, поскольку она бы-
ла технологически связана с газохи-
мическим предприятием СИБУРа, а 
это дало синергетический эффект: 
покупателю — от покупки, продав-
цу — от продажи. Такие активы мы 
можем рассматривать для реализа-
ции. Что касается остальных объек-
тов, то, поскольку мы все-таки энер-
гетическая компания, в первую оче-
редь мы рассматриваем повышение 
эффективности своих активов, если 
в этом есть экономический смысл, 
или реструктуризацию.
— Перейдем к петербургским ак-
тивам Fortum. Сейчас власти го-
рода настаивают на передаче Пе-
тербургу от ТГК-1 контроля над 
«Теплосетью Санкт-Петербурга». 
На какой стадии у вас сейчас пе-
реговоры со Смольным?
— Дело в том, что в ТГК-1 мы являем-
ся миноритарным акционером — у 
нас чуть меньше 30% акций, поэто-
му мы, как акционеры, естественно, 
не ведем переговоров, это вопрос ме-
неджмента компании. Когда перего-
воры закончатся и результат этих пе-
реговоров потребует утверждения 
акционеров, тогда мы выскажем 
свое мнение на эту тему.
— Но они все же идут? Не заморо-
жены?
— Насколько я знаю из прессы, эти 
переговоры идут, но это предел того, 
что я знаю на эту тему.
— Продолжаются ли перегово-
ры с «Газпром энергохолдингом» 
(ГЭХ) о разделении бизнеса ТГК-1 
по схеме «Fortum забирает ГЭС, у 
ГЭХ остаются ТЭС»?
— У меня нет такой информации.
— Какая доля выручки у «Форту-
ма» приходится на тепло? И что 
для вас выгоднее: продавать те-
пло или электроэнергию?
— Тепло — бизнес регулируемый, 
поэтому основные деньги мы зараба-
тываем на оптовом рынке электроэ-
нергии и мощности.
— Есть ли у вас уверенность, 
что в скором будущем будет про-
ведена давно обсуждаемая ре-

форма рынка тепла по схеме аль-
тернативной котельной?
— На мой взгляд, за время обсу-
ждения реформа претерпела зна-
чительные изменения. Не все они 
нам нравятся.
— Что конкретно не нравится?
— Мы в свое время выступали за то, 
чтобы реформа по методу альтерна-
тивной котельной была проведена 
на всей территории России. Это по-
зволило бы перебалансировать та-
рифы. Там, где тариф сейчас выше 
уровня альткотельной, это останови-
ло бы рост цен на тепло. Там, где ни-
же,— его значение бы постепенно, в 
рамках договоренностей и с учетом 
социальной безопасности, прибли-
жалось бы к экономически справед-
ливым показателям.

Но этого не произошло. Сейчас 
проект закона говорит о том, что 
сначала должны появиться пилот-
ные проекты. Нам кажется, что это 
не совсем правильный путь. Но если 
этот путь будет принят, то, наверное, 
мы приложим все силы для того, что-
бы убедить губернаторов регионов и 
мэров городов, в которых мы работа-
ем, что альтернативная котельная — 
это метод, который реально помо-
жет созданию эффективных систем 
теплоснабжения в регионах.
— Вы уже начали вести перего-
воры с властями Челябинской и 
Тюменской областей по этому во-
просу?
— Пока еще рано, поскольку закон 
не принят. Нужно посмотреть на ко-
нечную версию закона, а также на со-
держание необходимых подзакон-
ных актов.
— Какого экономического эффек-
та для генераторов вы ожидаете 
от принятия этого закона?
— Для разных генераторов может 
быть совершенно разный экономи-
ческий эффект, включая отрицатель-
ный, если тарифы превышают тариф 
альтернативной котельной, напри-
мер. Для нас принятие закона станет 
возможностью вложения денег в си-
стемы теплоснабжения, построения 
закрытых независимых систем. И 
конечным бенефициаром всего это-
го реформирования в конечном сче-
те должен стать потребитель тепла.
— В начале года возникали про-
блемы с подготовкой схем тепло-
снабжения и назначением еди-
ной теплоснабжающей организа-
ции (ЕТО) как раз в Челябинске и 
Тюмени. Вы сейчас достигли кон-
сенсуса по этим вопросам?
— Действительно была задержка с 
принятием схем теплоснабжения, 
но в Тюмени усилиями губернатора 
Владимира Якушева и мэра Алексан-
дра Моора схемы недавно были при-
няты и утверждены Минэнерго.
— А в Челябинске?
— В Челябинске идет актуализация 
схемы теплоснабжения города, это 
кропотливая техническая работа. 

Схема — сложный документ, кото-
рый привязан к росту города, стро-
ительству, вводу новых площадей, 
подключению новых потребителей 
и так далее. Все это нужно учиты-
вать. Помимо прочего там еще слож-
ные гидравлические, экономиче-
ские расчеты, социальные последст-
вия. Эта работа сейчас делается. Есть 
надежда, что до конца года схема бу-
дет принята и в Челябинске.
— В начале года правительство 
предложило переложить часть 
расходов потребителей энергии 
Курганской области на соседние 
регионы, в частности на Тюмень, 
где вы присутствуете. На вас эта 
мера как-то скажется?
— Я не думаю, что влияние этого ре-
шения на нас будет значительным. 
Но мы принципиально, конечно, 
не приветствуем перекрестное суб-
сидирование: когда одни платят за 
других, когда эффективные «заме-
шиваются» с неэффективными. Та-
кие искажения не способствуют то-
му, чтобы приходили инвестиции в 
неэффективные мощности. Темпера-
тура по больнице выравнивается, а 
рыночных сигналов, куда нужно ид-
ти инвестировать, нет. Нет и окупае-
мости этих инвестиций.
— Сейчас также обсуждается над-
бавка к ценам оптового энерго-
рынка для субсидирования тари-
фов на Дальнем Востоке, эта схе-
ма также принята для поддержки 
Крыма и Калининградской обла-
сти. Вы как относитесь к таким 
инициативам?
— Мы считаем, что на Дальнем Восто-
ке нужна совершенно другая схема. 
Там необходима схема по типу дого-
воров о предоставлении мощностей 
или та схема, которая была задейст-
вована в конкурсе на Тамань. Не та-
кой вариант, чтобы отбирать деньги 
у первой ценовой зоны (зона оптово-
го рынка, включающая европейскую 
часть РФ и Урал.— 

”
Ъ“), а схема, при 

которой будет существовать плата за 
мощность на Дальнем Востоке, что-
бы были предусмотрены конкурсы 
на инвестпроекты, чтобы приходили 
инвесторы, участвовали в них, выиг-
рывали и по механизмам, аналогич-
ным ДПМ, строили, получали возврат 
на вложенный капитал.
— Объекты вашей генерации на-
ходятся на границе между двумя 
ценовыми зонами оптового энер-
горынка. Как перетоки из одной 
зоны в другую влияют на цены 
поставок? Вы как-то пользуетесь 
этой разницей в цене?
— Мы находимся в первой ценовой 
зоне. Нас устраивают те регионы, в 
которых мы присутствуем: Урал — 
промышленная зона, Тюмень — тра-
диционный регион нефтедобычи. Пе-
ретоков из второй ценовой зоны мы 
практически не ощущаем. И потом 
эти ценовые зоны все равно работа-
ют сбалансированно: если есть пере-
токи, то сказываться они должны на 
всей ценовой зоне, а не только на нас.
— Несколько месяцев назад ФАС 
подписала меморандум с Тюмен-
ской областью об эксперименте 
по отмене нижней границы регу-
лируемых цен на газ для промыш-
ленности. Эта мера может зарабо-
тать с начала 2017 года. Как вы ее 
оцениваете?
— В принципе мы всегда выступали 
за либерализацию рынка газа. Мы 
работаем в основном с независимы-
ми поставщиками топлива. Что каса-
ется эксперимента в Тюменской об-
ласти, мы его приветствуем и над-
еемся, что это первый шаг на пути 
либерализации газового рынка. Га-
зовой биржей мы пользуемся актив-
но и являемся одними из ключевых 
покупателей топлива на бирже.
— С кем из поставщиков вы сей-
час работаете?
— Основные поставки топлива у нас 
от НОВАТЭКа.
— А в принципе на бирже поку-
пать сейчас выгоднее?
— На то она и биржа, что иногда вы-
годнее, иногда — нет.
— А выгода в процентном соотно-
шении?
— В процентном — незначитель-
на. Пока объем газа, закупаемого 
на бирже, не составляет существен-
ной доли в нашем потреблении. Но 
это интересный эксперимент, я над-
еюсь, он будет расширяться.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

«Рыночных сигналов к инвестициям сейчас немного»
Глава ОАО «Фортум» Александр Чуваев о лишних мощностях, силе ветра и альтернативной котельной

C O M P A N Y  P R O F I L E О А О  « Ф О Р Т У М »

ОАО «Фортум» объединяет бывшие активы Челябинской генерирующей компании, 
Тюменской региональной генерирующей компании и ТГК-10. В 2008 году финский 
энергоконцерн Fortum приобрел акции ТГК-10 при реорганизации РАО «ЕЭС Рос-
сии». В 2009 году ТГК-10 переименована в ОАО «Фортум». Сейчас финский концерн 
владеет 94,87% в ОАО. Компании также принадлежит 29,5% в ТГК-1. Производст-
венные активы компании находятся в Западной Сибири (тюменские ТЭЦ-1, ТЭЦ-2, 
 Няганская ГРЭС) и на Урале (челябинские ТЭЦ-1, ТЭЦ-2, ТЭЦ-3, Челябинская ГРЭС, 
Аргаяшская ТЭЦ). Совокупная установленная мощность по электроэнергии состав-
ляет 4,453 ГВт, по тепловой энергии — 9920 МВт. Чистая прибыль «Фортума» по 
МСФО в первом полугодии 2016 года составила 7,9 млрд руб., выручка — 33,3 млрд 
руб. Fortum работает в странах Северной Европы, Балтийского региона и в России. 
Выручка компании в первом полугодии 2016 года составила €1,757 млрд, операци-
онная прибыль — €397 млн.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч У В А Е В  А Л Е К С А Н Д Р  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился в 1960 году. Окончил МГТУ имени Баумана по специальности «инженер-ме-
ханик». Начал работу в МГТУ в качестве инженера-исследователя. В 1991–1999 го-
дах работал на различных должностях в компании Solar Turbines (подразделение 
американской компании Caterpillar) в США и Бельгии. С 1999 по 2005 год работал 
в GE в США. В 2005 году назначен на должность директора по операциям ОАО ОМЗ. 
В 2006 году вернулся в GE на позицию генерального регионального менеджера GE 
Oil & Gas по России и СНГ. Работал управляющим директором ОАО «Силовые ма-
шины» и директором по инвестиционному развитию СУЭК. С 2009 года возглавля-
ет ОАО «Фортум» (ранее ТГК-10). Является исполнительным вице-президентом фин-
ской Fortum и руководителем дивизиона «Россия». Женат. Увлекается велоспортом.

Из эксплуатации выведено 
более десятка единиц генери-
рующего оборудования.  
Это более 10% мощности,  
которая была у ТГК-10  
на момент приобретения

«Фортум»  ориентируется 
на сигналы, посылаемые 
рынком электроэнергии 
и мощности. Сейчас, кроме 
сектора ВИЭ, мы сигналов 
для инвестиций не видим

Мы принципиально, конечно, 
не приветствуем перекрест-
ное субсидирование: когда 
 одни платят за других, когда 
эффективные «замешивают-
ся» с неэффективными
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культура

«Коллектор» Алексея Красовско-
го с Константином Хабенским 
в главной и единственной зри-
мой роли принадлежит к редкому 
типу российских фильмов, спо-
собных отбить свой бюджет. Чего 
ему и желает АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Эта мини-драма (можно сказать, 
и монодрама) снята за семь ночных 
смен в одном помещении с участием 
всего одного актера. Зато какого. Ха-
бенский находится на пике формы, 
а в данном случае ему предоставля-
ется возможность реализовать амби-
циозную профессиональную задачу.

Его герой Артур занят тем, что ве-
лит вынесенная в заглавие фильма 
профессия: изобретательно и жест-
ко прессует должников. Он — поэт 
и виртуоз своего дела — в совершен-
стве владеет искусством психологи-
ческой атаки, эффективность кото-
рой повышает использование сов-
ременных технических средств. Его 
бюро своего рода WikiLeaks в мини-
атюре: он знает подноготную всех, 
кто оказывается в сфере его интере-
сов, он закален в интриганских пе-
рипетиях и вооружен против много-
численных ненавистников. Коллек-
тор уже готов завершить очередной 
плодотворный рабочий день, про-
веденный за телефоном и компью-
тером, как звонит незнакомая жен-
щина и сообщает, что выложила на 
него в сеть видеокомпромат. Угроза, 
которая поначалу вызывает у Артура 
лишь кривую ухмылку, стремитель-
но вырастает в размере, грозя гло-
бальной жизненной катастрофой. 
И в дальнейшем герой, которому от-
водится на это только одна ночь, ли-
хорадочно пытается решить пробле-
му, не покидая кабинета на верхнем 
этаже офисной башни до самого кон-
ца фильма. Мы слышим голоса зво-
нящих ему людей, а также охранни-
ка за дверью. Но в кадре видим толь-
ко его — еще совсем недавно царя 
и бога, выводившего на чистую воду 
задолжавших грешников, а нынче 
загнанного в угол фигуранта постыд-

ного скандала, на которого охотится 
пол-Москвы (города, кусочек которо-
го удается разглядеть с балкона).

Моноспектакль — распростра-
ненная вещь в театре. Самой знаме-
нитой пьесой, написанной на одно-
го исполнителя, точнее исполни-
тельницу, считается «Человеческий 
голос» Жана Кокто, из этого моноло-
га женщины, оставленной ее возлю-
бленным и изливающей свое горе 
по телефону, делали и фильмы: в них 
играли Анна Маньяни, Ингрид Берг-

ман, София Лорен. Однако все же то 
были скорее телевизионные ленты, 
близкие по своей природе телетеа-
тру. Сделать с одним артистом в ка-
дре полноценное кинозрелище чрез-
вычайно трудно.

С другой стороны, современное 
кино не так уж редко концентрирует-
ся на актере, предоставляя ему пусть 
не все, но большую часть пространст-
ва фильма: примеров множество — 
от «Изгоя» до «Марсианина», от «Жиз-
ни Пи» до «Выжившего». Но в таких 
случаях важную роль играют окру-
жающая среда, природа, животные 
или какие-нибудь марсианские де-
корации, чтобы зрителю было на что 
посмотреть. Ничего этого и в помине 
нет в «Коллекторе»: Хабенский дейст-
вительно остается один на один с ка-

мерой и заполняет собою кадр. И тем 
не менее получается не экраниза-
ция театрального спектакля, а имен-
но кино, полное выразительных ви-
зуальных деталей, так что присужде-
ние на «Кинотавре» приза оператору 
Денису Фирстову не менее оправдан-
но, чем актерская награда Констан-
тину Хабенскому.

Проанализировав фильм, в нем 
можно найти немало натяжек 
и условностей. Не очень понятно, 
как коллектор (пускай даже назау-
рядный профи своего дела) оказыва-
ется желанным героем светской хро-
ники и почему к нему рвутся корре-
спонденты с «Эха Москвы». Однако 
подобные вопросы во время прос-
мотра почти не возникают: Хабен-
ский, включая не только харизму, 

но и высокое мастерство, заставля-
ет смотреть на своего героя и слу-
шать его буквально раскрыв рот. Та-
кого уровня актерскую игру не ча-
сто встречаешь в театре, что уж гово-
рить про отечественное кино. Кста-
ти, неслучайно пишущие о «Коллек-
торе» в блогах выстраивают паралле-
ли главным образом с зарубежными 
фильмами: при всей своей постано-
вочной скромности он не выглядит 
одиозно российским.

В этом парадокс, ведь история на-
писана и разыграна по следам се-
годняшней жизни, поскольку кол-
лекторская деятельность относит-
ся в России к горячим темам. Обыч-
но такие темы порождают либо угрю-
мые чернушные, либо поверхностно-
конъюнктурные фильмы. Создатели 

«Коллектора» сумели избегнуть сте-
реотипов и пробудить к герою про-
стой человеческий интерес, поддер-
живаемый кинематографическим 
саспенсом. Этот герой, гений «низ-
менной» профессии, не воспринима-
ется в нравоучительных категориях 
«положительный—отрицательный» 
и не иллюстрирует борьбу добра со 
злом даже внутри самого себя. Он не 
ангел, но и не злодей, он мучает и су-
дит других, но в какой-то момент в си-
лу неизбежной случайности оказыва-
ется на их месте. Так обычно проис-
ходит в мире, где чувства загнаны на 
периферию, большая часть поступ-
ков и телодвижений подчинена ма-
териальным интересам, а то, что они 
лишь средство, а не цель, вспомина-
ется слишком поздно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сбитый с долга
«Коллектор» вышел в прокат
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В прокат вышел новый фильм режиссера Тима Бёртона  
«Дом странных детей мисс Перегрин».  
Рецензию читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

В Мраморном дворце, филиа-
ле Государственного Русско-
го музея (ГРМ), открыта выстав-
ка тихая, но чрезвычайно важная: 
«Квартира №5. К истории петрог-
радского авангарда 1915–1925 
годов». Номинально это несколь-
ко страниц большой истории рус-
ского авангарда, почти зате-
рявшихся среди более громких 
и куда более изученных явлений. 
Однако эти страницы способ-
ны рассказать о способах суще-
ствования левого искусства куда 
больше, чем крайние его формы. 
Образцовым научно-выставоч-
ным проектом любовалась КИРА 
ДОЛИНИНА.

Квартира №5 располагалась в до-
ме №17 на Университетской набе-
режной в Петрограде. Здесь, в зда-
нии Академии художеств, находи-
лось служебное жилье, с 1889 по 
1917 год бывшее в распоряжении 
членов знаменитого (и по сей день 
действующего) художественного 
клана Бруни—Соколовых. Первым 
эту квартиру получил хранитель му-
зея академии Александр Петрович 
Соколов, после его отставки в 1907 
году она перешла к мужу его дочери, 
помощнику хранителя музея Сергею 
Константиновичу Исакову, тут роди-
лись и выросли будущий поэт Нико-
лай Бруни и будущий художник Лев 
Бруни, благодаря которым, собст-
венно, и стала знаменитой эта квар-
тира. Привлекавшим именитых го-
стей салоном квартира была и в их 
детстве, открытым для однокаш-
ников по гимназии, Тенишевско-
му училищу и Академии художеств 
и их друзей домом стала в 1913–1914 
годах, а начиная с 1915-го преврати-
лась в штаб левых петроградцев, от-
куда совершались набеги в мир боль-
шой художественной борьбы. Тут ча-
сто бывали Осип Мандельштам, Ар-
тур Лурье, Николай Клюев, но «ме-
стом силы» квартира стала не благо-
даря им, а с появлением в квартире 
27-летнего автора «Аполлона» Нико-
лая Пунина.

Главная художественная сила кру-
га Бруни Лев Бруни возлагал на Пу-
нина большие надежды. И они пол-
ностью оправдались: то, что было 
проговорено художниками на хол-
стах и бумаге, получило свое словес-
ное обрамление. Более того, со вре-
менем было облечено в форму, близ-
кую к манифесту нового искусства, 
со своими богами (Татлин) и врагами 
(Малевич), своей эволюцией (от пре-
одоления импрессионизма через фу-
туризм и кубизм к выходу из плоско-

сти картины, работе «с материалом»), 
своими девизами («жизнь всерьез»).

Впервые Пунин написал о своих 
будущих подельниках в 1915-м, по-
сле выставки «Мира искусства», на 
которой были «Портрет Анны Ахма-
товой» Альтмана, «Портрет Артура 
Лурье» Бруни и «Портрет композито-
ра Артура Лурье» Митурича, вещи на-
столько уже не мирискуснические, 
что казались в их залах жар-птицами. 
А уже на следующий год Пунин пу-
бликует в «Аполлоне» статью «Рисун-
ки нескольких 

”
молодых“», которая 

резко и безапелляционно заявляет 
о новых героях петроградской худо-
жественной сцены. Взаимовлияние 
было двусторонним: как язвительно 
заметил постоянный, но несколько 
сторонний посетитель квартиры ху-
дожник Милашевский, Пунин «во-
шел в салон одним человеком, а вы-
шел из него совсем другим… Он от-
платил 

”
учителям“ за учебы и вывел 

их 
”
в люди

”
». Понятно, что не Пунин 

сделал из Митурича, Тырсы и Бруни 
художников, но их совместное сосу-
ществование в пространстве выдало 
мощнейший заряд художественной 
воли. В исторической же перспекти-
ве память о содружестве «Квартиры 
№5» оказалась полностью во власти 
Пунина, чьи ностальгические, пане-
гирические, мифологизированные, 
но очень точные воспоминания не 
дали забыть об этих художниках как 
о группе.

Хотя забыть почти удалось. До 
1970-х о ней практически не упоми-
налось, потом стали появляться от-
дельные ссылки на неопубликован-
ные еще тексты Пунина, потом их 
частично опубликовали, «Кварти-
ра №5» стала принятым в научном 
мире понятием, но вот визуально-
го подтверждения своему существо-
ванию она до сих пор не получала. 
Выставка Русского музея — первый 
опыт не только сказать, но показать, 
из чего состоит история той самой 
хорошей квартиры.

Кураторы (в первую очередь Ири-
на Карасик) пошли не по самому про-

стому пути: на выставке нет расска-
за о скандалах и войнах между ма-
левичевцами и татлиновцами, кото-
рые в Петрограде проходили ровно 
по заболевшим Татлиным «бруниев-
цам», а иногда и просто-таки на тер-
ритории «Квартиры №5», что не бы-
ло бы новым, но точно разлекатель-
ным. Вся экспозиция — это кропот-
ливо воссозданная история десяти 
примерно лет существования груп-
пы в более или менее отчетливом 
виде. Стилистические поиски, забы-
тые имена (прежде всего — живопи-
сец Святослав Нагубников и скуль-
птор Ростислав Воинов), детские 
болезни левизны и взрослое упор-
ство в работе с новыми идеями. Са-
лонный модернизм Альтмана рядом 
с кропотливым живописным ткаче-
ством Митурича, резкие скачки Бру-
ни и грустный нежный Тырса, могу-
чий и легкий в каждом художествен-
ном жесте Татлин и тяжелая борьба 
с материалом у его последователей.

Это образцовое научное исследо-
вание с большой экспозицией и со-
лидным каталогом, который, что 
редко бывает в Русском музее, вво-
дит в научный оборот факты и про-
изведения, да еще тщательно отком-
ментированные текстуально. «Квар-
тира №5» стала третьей удивитель-
ной среди бесконечных блокбасте-
ров ГРМ выставкой, посвященной 
истории и теории русского авангар-
да, которая явилась научным собы-
тием, наряду с великолепным «Му-
зеем в музее» (1998) и выставкой Ма-
левича (2000) с сенсационными пе-
редатировками, сделанными Еле-
ной Баснер. Все три проекта — пого-
ня за мифами, сочиненными аван-
гардистами о самих себе и истории 
искусства в целом. Все три — декон-
струкции обаятельнейших теорий. 
Не развенчание, не обухом по голо-
ве, а тщательная игра в бисер, без ко-
торой большая наука невозможна. 
Дело редкое, но такое отрадное, что 
даже случайного вполне зрителя мо-
жет заразить. Было бы желание вчи-
таться и всмотреться.

ВЫСТАВКА АВАНГАРД

Хорошая квартира
Забытые страницы истории русского авангарда  
на выставке в Русском музее

В МОСКВЕ СТАНЦЕВАЛИ «ЧАЙКОВСКОГО»

Балетная труппа Бориса Эйф-
мана в рамках открытого фе-
стиваля искусств «Череш-
невый лес» представила на 
Новой сцене Большого теа-
тра спектакль «Чайковский. 
Pro et Contra». Его премье-
ра состоялась в мае этого го-
да в Санкт-Петербурге на сце-
не Александринского театра 
накануне 70-летнего юби-
лея Бориса Эйфмана, а исто-
ки восходят к постановке, по-
явившейся более 20 лет на-
зад. Именно в начале 1990-х 
годов Эйфман сосредоточил-
ся на создании масштабных 
психодрам, сделав этот жанр 
основным для своей труппы. 
В новой версии хореограф 
добавляет на титульный лист 
к имени любимого компози-
тора латинское крылатое вы-
ражение «Pro et contra», будто 
предлагая зрителю стать сви-
детелем по делу гения. В от-
личие от первоисточника но-
вая версия почти целиком 
концентрируется на творче-
ской биографии композито-
ра, принимая во внимание су-
ществование в жизни Чайков-
ского лишь жены Антонины 
Милюковой (Любовь Андрее-
ва), брак с которой обернул-
ся катастрофой для обоих, 
и меценатки и адресата бес-
конечных писем Надежды 

фон Мекк (Мария Абашова). 
Роль Чайковского исполняет 
звезда эйфмановской труп-
пы, высокий и импульсивный 
Олег Габышев. Благодаря ба-
летно-гимнастической поста-
новке Эйфмана за два акта 
можно «пролистать в кратком 
пересказе» несколько бале-
тов и две оперы Чайковско-
го. Кроме того, звучат отрыв-
ки из Пятой и Шестой симфо-
ний, «Итальянское каприччо» 
и Серенада для струнных ин-
струментов. В центре сюже-
та прежде всего отношения 
Чайковского с самим собой. 

На протяжении всего действа 
рядом с композитором пос-
тоянно появляется его альтер 
эго, олицетворение его вну-
тренних переживаний. Его ис-
полняет физически выдаю-
щийся танцор Сергей Воло-
буев, который оборачивается 
то мрачным демоном, то Оне-
гиным и Ротбартом, а то и во-
все Германом. Артисты бале-
та разыгрывают знаменитую 
картину за карточным сто-
лом, в пылу игры появляется 
взволнованный роковым се-
кретом Герман и делает круп-
ные ставки. Именно эта сце-

на из «Пиковой дамы» стано-
вится самой впечатляющей 
и многосоставной в балете 
Эйфмана — экстремальная 
хореография, танцоры на пи-
ке формы, чьи позы сменяют-
ся с головокружительной ско-
ростью, эмоциональный на-
кал. И именно эти фирменные 
эйфмановские кульминации 
всегда устанавливают беспо-
щадную власть над публикой, 
где бы труппа ни выступала — 
на сцене лондонского «Коли-
зеума» или Большого театра, 
в Монреале или Чикаго.
Елена Кравцун

Герой Константина Хабенского, 
 в совершенстве владея искус-
ством психологической атаки, 
изобретательно и жестко прес-
сует должников   
ФОТО WDSSPR
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Во втором туре отборочного турнира  
чемпионата мира 2018 года сборная Италии 
принимала команду Испании

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КАДРЫ

Валентин Иванов 
снял себя с матчей
Ушел в отставку руководитель судейского департамента РФС

Судейский скандал, которым 
ознаменовался недавний 
матч девятого тура чемпи-
оната России между «Зени-
том» и «Спартаком», нашел 
свое продолжение. Вчера 
в отставку подал руководи-
тель департамента судейст-
ва и инспектирования Рос-
сийского футбольного союза 
(РФС) Валентин Иванов. При-
чины этого неожиданного ре-
шения пока не объявлены, 
однако, по общему мнению, 
во многом они связаны с дав-
лением, которому подвергся 
55-летний специалист после 
злополучного матча в Санкт-
Петербурге.

Короткое официальное со-
общение о том, что Валентин 
Иванов покидает свой пост, бы-
ло опубликовано на сайте РФС 
и состояло всего из трех пред-
ложений. Из него следовало, 
что руководитель департамен-
та судейства и инспектирова-
ния подал заявление об ухо-
де, которое было удовлетворе-
но. Отставку Валентина Ивано-
ва вполне можно назвать нео-
жиданной. Мотивы же его по-
ступка наверняка связаны в 
том числе и со скандалом, кото-
рый произошел в воскресенье 
в Санкт-Петербурге в матче де-
вятого тура между «Зенитом» и 
«Спартаком».

Напомним, что ту встречу об-
служивал однофамилец руко-
водителя департамента — Сер-
гей Иванов, получивший в ито-
ге неудовлетворительную оцен-
ку, поскольку за несколько ми-
нут до финального свистка до-
пустил самую резонансную по-
ка ошибку нынешнего чемпио-
ната. Вместо того чтобы за нару-
шение на Квинси Промесе по-
казать вторую желтую карточ-
ку защитнику «Зенита» Домени-
ко Кришито и, соответственно, 
удалить его, Сергей Иванов по-
зволил петербуржцам провес-
ти ответную атаку, в результате 
которой им удалось забить с пе-
нальти четвертый мяч.

В итоге хозяева победили 
— 4:2, а в медийном простран-
стве развернулась острая дис-
куссия, к которой присоедини-
лись два генеральных директо-
ра — спартаковский Сергей Ро-
дионов и зенитовский Максим 
Митрофанов. Более того, депар-
тамент судейства и инспекти-
рования РФС получил жалобу 
от «Спартака», в которой крас-
но-белые требовали дисквали-
фицировать Сергея Иванова 
до конца сезона, что, впрочем, 
противоречит регламенту.

При этом на следующий 
день после матча на телеканале 
«Матч ТВ», принадлежащем хол-
дингу «Газпром-медиа» (глав-
ным спонсором «Зенита», на-
помним, является «Газпром»), 

не вышла традиционная про-
грамма «Свисток», посвящен-
ная актуальным вопросам рос-
сийского футбольного судейст-
ва. Официальной причиной ее 
отмены была названа болезнь 
постоянного ведущего Влади-
слава Батурина. «Начитался, что 
это все 

”
Газпром“, что все про-

гнулись... Готов на Библии по-
клясться, что это бред»,— зая-
вил позже тележурналист.

Как бы то ни было, отставка 
Валентина Иванова, который в 
конце 2013 года сменил на по-
сту руководителя судейского де-
партамента РФС итальянца Ро-
берто Розетти, по данным 

”
Ъ“, 

стала абсолютно самостоятель-
ным решением. Связана же она 

не только с последним сканда-
лом, но и с накопившейся пси-
хологической усталостью, а так-
же не самыми лучшими отно-
шениями с руководством РФС. 
Более того, первое заявление 
о своей отставке Иванов напи-
сал еще при прежнем президен-
те РФС Николае Толстых, кото-
рый, однако, сумел убедить его 
остаться.

Тем не менее для коллег по-
ступок Валентина Иванова ока-
зался сюрпризом. «У нас был су-
дейский комитет вчера, Иванов 
не присутствовал на нем по бо-
лезни. Никто про его отставку 
там не говорил»,— заявил «Р-
Спорту» 60-летний председатель 
судейского комитета РФС Нико-
лай Левников, считающийся од-
ним из претендентов на пост, 
который занимал Валентин 
Иванов. При этом следует отме-
тить, что до сих пор между ни-
ми существовало разделение 
обязанностей. По сути, за подго-
товку судейского корпуса отве-
чал именно господин Левников, 
в то время как господин Иванов 
осуществлял назначение ар-

битров на тот или иной матч и 
контролировал их работу.

Кроме Николая Левникова, 
в числе кандидатов на освобо-
дившуюся после отставки Ва-
лентина Иванова «расстрель-
ную» должность называются 
один из бывших его замести-
телей 48-летний Станислав Су-
хина, 66-летний Андрей Будо-
госский, возглавлявший судей-
ский департамент с марта по 
июль 2011 года, и известный 
арбитр 45-летний Алексей Ни-
колаев. Кстати, именно госпо-
дин Николаев, по словам пре-
зидента РФС Виталия Мутко, в 
ближайшее время будет испол-
нять обязанности руководителя 
судейского департамента. А вот 
теоретически возможное при-
глашение «человека с Запада» 
почетный президент РФС Вяче-
слав Колосков в интервью ТАСС 
назвал ошибкой. В то же время 
Виталий Мутко вчера не исклю-
чил возвращения практики на-
значения на ключевые матчи 
чемпионата России иностран-
ных судей.

Евгений Федяков

Арбитры не на любителей
AIBA отстранила от обслуживания соревнований 
всех судей, работавших на Олимпиаде

Международная федера-
ция любительского бокса 
(AIBA) совершила беспре-
цедентный шаг, объя-
вив о временном отстра-
нении от работы всех 36 
арбитров, работавших 
на Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро. Мера связана 
с проведением расследо-
вания по поводу качест-
ва их работы на Олимпий-
ских играх: оно вызвало 
нарекания у многих участ-
ников соревнований, тре-
неров и экспертов. AIBA 
уже дала понять, что к сле-
дующей Олимпиаде, в То-
кио в 2020 году, намерена 
внести изменения в сис-
тему судейства, которая, 
впрочем, в любительском 
боксе всегда вызывала 
множество претензий.

Вчера Международная фе-
дерация любительского бок-
са сообщила об отстранении 
от обслуживания соревнова-
ний всех 36 арбитров, тру-
дившихся на Олимпийских 
играх в Рио. Это решение 
можно считать беспреце-
дентным. По крайней мере, 
случаев, когда какая-либо из 
федераций одновременно 
подвергала дисквалифика-
ции свой олимпийский кор-
пус в полном составе, еще не 
было. Речь, правда, идет о 
дисквалификации времен-
ной. Ее срок не определен. 
AIBA сообщила, что отстра-
нение продлится вплоть до 
окончания работы специ-
альной комиссии. В зада-
чи комиссии входит анализ 
деятельности арбитров на 
Олимпиаде в Рио и выработ-
ка предложений по ее совер-
шенствованию. А еще, как 
уточнила сама AIBA, «восста-
новление репутации судей-
ства в боксе».

Впрочем, слово «восста-
новление» в данной ситуа-
ции выглядит не слишком 
адекватным. У судейства в 
любительском боксе всег-
да была не очень хорошая 
репутация, пожалуй, хуже, 
чем у судейства в любом 
другом субъективном виде 
спорта. Достаточно сказать, 
что наиболее ярким приме-
ром «неадекватных» оценок 
арбитров, решавших судь-
бу олимпийского золота, 
до сих пор, даже спустя чет-
верть века с лишним, остает-
ся финал Олимпиады 1988 
года в Сеуле в полутяжелом 
весе. В нем американцу Рою 
Джонсу, будущей суперзве-
зде профессионального бок-
са, противостоял кореец 
Пак Си Хун. Джонс имел ко-
лоссальное преимущество, 
по количеству достигших 
цели ударов превзошел оп-
понента в несколько раз, от-
правил его в нокдаун, но по-
бедителем объявили мест-
ного бойца.

Но и после этого матча на 
любительских боксерских 
турнирах регулярно возни-
кали споры по поводу объек-
тивности их результата. Без 
них не обходилась, по сути, 
ни одна Олимпиада или чем-
пионат мира.

В этом смысле, как надея-
лась AIBA, Олимпийские иг-
ры в Рио должны были пере-
ломить ситуацию. Федера-
ция неоднократно предпри-
нимала попытки сделать лю-
бительский бокс честнее и 
прозрачнее. Однако все ре-
формы, предпринимаемые 
ею в сфере именно судейст-
ва, были скорее косметиче-
скими. Основной принцип 
оставался тем же, каким и 
был в Сеуле: боковые арби-
тры подсчитывали количе-
ство точных ударов, тот, кто 
имел, на их взгляд, преиму-
щество, выигрывал.

В минувшем олимпий-
ском цикле состоялась ради-
кальная реформа. Олимпиа-
да в Рио была первой, на ко-
торой боксерские бои суди-
ли по правилам, практиче-
ски идентичным существу-
ющим в профессиональном 
боксе. Три боковых арбитра, 
выбираемые с помощью же-
ребьевки из пяти, работаю-
щих на матче, выставляли 
соперникам баллы за каж-
дый из трех проведенных 
раундов: десять — за выиг-
ранный, девять — за проиг-
ранный. Причем принимать 
во внимание им полагалось 
не просто число попаданий, 
а, как и у профессионалов, в 
первую очередь их качество, 
уровень активности и то, что 
принято называть тактиче-
ским превосходством.

Однако надеждам сбыть-
ся было не суждено. Как 
обычно, по ходу олимпий-
ского турнира постоянно по-

являлись жалобы на необъ-
ективное судейство. Не уда-
лось избежать и настоящих 
скандалов. Два из них бы-
ли связаны с российскими 
боксерами. Судейский вер-
дикт после финала в катего-
рии до 91 кг, в котором Ев-
гений Тищенко одолел ка-
захстанца Василия Левита, 
зал встретил свистом, а за-
тем чуть не сорвал церемо-
нию награждения: публи-
ка была уверена, что золото 
следовало отдать гораздо бо-
лее активному и жесткому 
Левиту. А после четвертьфи-
нала в категории до 56 кг ир-
ландец Майкл Конлан, усту-
пивший Владимиру Ники-
тину, который из-за получен-
ных повреждений не смог 
затем выйти на полуфинал, 
был настолько разгневан, 
что сразу же предупредил об 
уходе из любителей, а люби-
тельский бокс охарактери-
зовал словом «обман». Хотя, 
надо сказать, и у российской 
команды в Бразилии были 
претензии к судьям, иногда 
представлявшиеся весьма 
обоснованными.

Еще в Рио AIBA отстрани-
ла группу арбитров. И как 
бы президент федерации 
У Цзинго ни старался пога-
сить страсти, говоря, что ис-
порчена в действительнос-
ти была лишь «горстка» пое-
динков, стало очевидно, что 
в любительском боксе опять 
пришло время думать о пе-
ременах. Какими они будут, 
зависит от сформированной 
для усовершенствования су-
действа комиссии. Однако 
уже сейчас можно предпо-
ложить, что вряд ли такими 
же радикальными, как пе-
ред Олимпиадой в Рио. Де-
ло в том, что комиссия успе-
ла дать определенные реко-
мендации. Она, например, 
предложила учитывать при 
определении результата 
боя не три, а все пять судей-
ских карт, и чтобы арбитров 
на матч отбирали не чинов-
ники, как сейчас, а компью-
тер. Но вот говоря о сути си-
стемы, комиссия настаива-
ла на том, чтобы сохранить 
нынешнюю — «профессио-
нальную».

Алексей Доспехов

Отставка Валентина  
Иванова (в центре)  
с должности руководителя  
департамента судейства  
и инспектирования РФС 
связана не только  
со скандальным  
судейством матча 
«Зенит»—«Спартак»    
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

ШАХМАТЫ

Музейное выступление
Ян Непомнящий стал победителем московского супертурнира

Традиционный шахматный супер-
турнир Мемориал Михаила Таля,  
который проходил в Москве, за-
вершился победой россиянина  
Яна Непомнящего. Одержать ее 
ему не помешал даже отнюдь 
не самый высокий среди участни-
ков рейтинг.

Родившийся в середине прошло-
го десятилетия московский супер-
турнир, носящий имя легендарного 
советского гроссмейстера, восьмо-
го чемпиона мира, на этот раз про-
ходил в Музее русского импресси-
онизма. И его директор Юлия Пет-
рова признавалась, что посетители 
выставки Валерия Кошлякова, при-
дя на нее, удивлялись, что, оказыва-
ется, могут заодно вживую увидеть 
звезд современных шахмат.

Впрочем, на самом деле выбор 
площадки продолжил традицию. 
Начиная с 2012 года, с матча на пер-
венство мира между Вишванатаном 
Анандом и Борисом Гельфандом в 
Третьяковке, Российская шахматная 
федерация (РШФ) вместе с благотво-
рительным фондом Елены и Генна-
дия Тимченко реализует программу 
«Шахматы в музеях». Почти все ее то-
повые мероприятия проходят имен-
но в музейных пространствах. В спи-
сок уже попали Казанский кремль, 

нижегородская усадьба Рукавишни-
ковых, Русский музей и даже Лувр, а 
тренд успели подхватить организато-
ры некоторых зарубежных турниров 

— например, в голландском Вейк-ан-
Зе. Выяснилось, что шахматы в таком 
антураже нравятся и самим игрокам, 
и зрителям, и спонсорам.

Удивить мог разве что итог тур-
нира — и то человека, который не 
слишком внимательно следит за 
шахматами и привык оценивать 

расклад с помощью самых очевид-
ных, лежащих на поверхности по-
казателей. Председатель правления 
государственной компании «Авто-
дор», генерального партнера ны-
нешнего Мемориала Таля, Сергей 
Кельбах говорил про него как про 
соревнования, собравшие «цвет 
шахматного мирового сообщества». 
В этом определении, может быть, и 
многовато пафоса — состав бывал и 
ярче, но в принципе, действитель-
но, людей случайных, без достиже-
ний, без наград и репутации, среди 
десяти участников не обнаружива-
лось. И Ян Непомнящий, если брать 
личный рейтинг — 2740, был посе-
ян лишь девятым, предпоследним. 
А впереди располагались такие зна-
менитости, как владевшие титулом 
чемпиона мира россиянин Влади-
мир Крамник и индиец Вишванатан 
Ананд, завоевавший кучу призов в 
карьере армянин Левон Аронян, фе-
номенальный голландский вундер-
кинд Аниш Гири.

Но те, кто за шахматами следит 
внимательно, должны были пом-
нить, как на излете прошлого деся-
тилетия Непомнящий, тогда толь-
ко-только вышедший из юниорско-
го возраста, выигрывал чемпионат 
Европы и Суперфинал чемпионата 

России. В российском первенстве 
он вырвал золото у другого вчераш-
него тинейджера Сергея Карякина, 
который в этом году получил статус 
претендента на титул чемпиона ми-

ра и в ноябре будет в Нью-Йорке пы-
таться отнять его у норвежца Магну-
са Карлсена. Непомнящий и Каря-
кин считались примерно равными 
по таланту.

Чемпион России 2010 года, кста-
ти, никуда не пропадал. Просто та-
ких взлетов, как у Карякина, в его ка-
рьере не случилось, хотя он бывал к 
ним чрезвычайно близок. Но вот в 
Мемориале Таля Непомнящий сыг-
рал так, что отсылки к его ранним 
подвигам снова стали актуальны — 
ни единого срыва при трех выигры-
шах, в том числе у набравшего в по-
следнее время прекрасную форму 
Крамника. Такой стабильности не 
было ни у кого из конкурентов.

Алексей Доспехов

На Мемориале Михаила Таля  
Ян Непомнящий опередил  
двух чемпионов мира

Итог боя за олимпий-
ское золото между  
Евгением Тищенко  
(в красной форме)  
и Василием Левитом 
стал для AIBA одним  
из поводов подумать  
над усовершенство-
ванием системы  
судейства    
ФОТО МАРИИ ПЛОТНИКОВОЙ
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Турнир «Мемориал 
Михаила Таля» в Москве
Заключительный, девятый тур. Евгений 
Томашевский (Россия)—Петр Свидлер (Россия) 
0,5:0,5. Шахрияр Мамедьяров (Азербайджан)—
Владимир Крамник (Россия) 1:0. Вишванатан 
Ананд (Индия)—Левон Аронян (Армения) 0:5,0:5. 
Ли Чао (Китай)—Аниш Гири (Нидерланды) 0,5:0,5. 
Борис Гельфанд (Израиль)—Ян Непомнящий 
(Россия) 0,5:0,5.

Итоговое положение участников. 1. Непом-
нящий — 6 очков. 2. Гири — 5,5. 3–4. Аронян, 
Ананд — по 5. 5–8. Ли Чао, Крамник, Мамедь-
яров, Свидлер — по 4,5. 9. Томашевский — 3,5. 
10. Гельфанд — 2.

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA категории Premier Mandatory в Пекине.  
Призовой фонд — $6,3 млн
Третий круг. Чжан Шуай (Китай)—Симона Халеп (Румыния, 4) 6:0, 6:3. Джоанна Конта (Великобритания, 11)—
Каролина Плишкова (Чехия, 5) 6:1, 3:6, 7:6 (7:2). Дарья Гаврилова (Австралия)—Каролин Гарсия (Франция) 6:4, 
6:3. Элина Свитолина (Украина, 16)—Анжелик Кербер (Германия, 1) 6:3, 7:5. Агнешка Радваньска (Польша, 3)—
Каролина Возняцки (Дания) 6:3, 6:1.

Турнир ATP категории ATP World Tour 500 в Пекине.  
Призовой фонд — $4,1 млн

Второй круг. Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Адриан Маннарино (Франция) 6:1, 7:6 (8:6). Григор Димитров 
(Болгария)—Люка Пуйе (Франция, 6) 6:7 (3:7), 7:6 (7:0), 6:4.
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